
ПРАВО Глава Верховного суда России Вячеслав Лебедев: 
Предлагаем внести в закон понятие «уголовный проступок»

Осуждению 
не подлежит

Продолжается дискуссия о 
поправках в закон об обяза-
тельном медицинском страхо-
вании (326-ФЗ) — они были вне-
сены в Государственную Думу 
29 сентября. И хотя речь идет, 
казалось бы, о сугубо экономи-
ческих вещах — тарифах, изме-
нении финансирования, ясно, 
что по факту предлагается 
реорганизация всей системы 
ОМС. Значит, предлагаемые 
изменения касаются не только 
игроков рынка — Федерального 
и территориальных фондов 
медицинского страхования, 
страховых медицинских компа-
ний, государственных медучре-
ждений и частных клиник, но и 
всех, для кого вся эта система 
предназначена — то есть паци-
ентов. Все изменения, которые 
делаются, должны быть 
направлены на одно — чтобы 
медицинская помощь станови-
лась доступнее и качественнее. 
Что предлагается и какие изме-
нения ждут пациентов, — «РГ» 
выслушала мнения всех сторон.

Вячеслав Лебедев, 
председатель 
Верховного суда России

В 
Российской Федера-
ции реализуется кон-
цепция совершенство-
вания правосудия, ко-
торая предусматрива-
ет систему взаимосвя-
занных мер, объеди-
ненных общей целью 
— обеспечить эффек-

тивную и доступную судебную 
защиту прав граждан и бизнеса в 
разумные сроки.

Важным направлением со-
вершенствования правосудия 
является гуманизация уголовно-
го судопроизводства.

Гуманизм как основа государ-
ственной политики и правовой 
системы России получил закре-
пление в статье 2 Конституции 
РФ, в соответствии с которой че-
ловек, его права и свободы явля-
ются высшей ценностью в госу-
дарстве, а признание, соблюде-
ние и защита прав и свобод чело-
века и гражданина — обязанно-
стью государства. 

Статья 5 Конвенции о защите 
прав человека и основных свобод 
1950 г. предусматривает право 
каждого на свободу и личную не-
прикосновенность. И устанавли-
вает исчерпывающий перечень 
оснований, по которым это пра-
во может быть ограничено в су-
дебном порядке, чем реализует-
ся «презумпция свободы», име-
ющая важное значение для гума-
низации уголовного судопроиз-
водства.

В соответствии с принципами 
справедливости и гуманизма, 
предусмотренными в статьях 6 и 
7 УК РФ, наказание и иные меры 
уголовно-правового характера, 
применяемые к лицу, совершив-
шему преступление, должны со-

ответствовать характеру и сте-
пени общественной опасности 
преступления, обстоятельствам 
его совершения и личности ви-
новного. Они не могут иметь 
своей целью причинение физи-
ческих страданий или унижение 
человеческого достоинства.

На основании этих положе-
ний в РФ осуществляется си-
стемная и последовательная ра-
бота по гуманизации уголовно-
го законодательства и право-
применительной практики, 
дифференциации преступлений 
и индивидуализации наказа-
ний, ограничению применения 
меры пресечения в виде заклю-
чения под стражу, декримина-
лизации деяний, не представля-

ющих большой общественной 
опасности.

Эта работа осуществляется в 
том числе в отношении несовер-
шеннолетних обвиняемых: с 11 
декабря 2003 года по законода-
тельной инициативе президента 
РФ максимальные наказания за 
преступления, не относящиеся к 
категории особо тяжких и совер-
шенные лицами моложе 16 лет, 
сокращены с 10 до 6 лет лишения 
свободы. Установлен запрет на-
значения наказания в виде лише-
ния свободы лицам, впервые со-
вершившим преступление не-
большой тяжести в возрасте от 
16 до 18 лет, и лицам, впервые со-
вершившим преступление не-
большой или средней тяжести в 
возрасте до 16 лет. Минимальные 
наказания, которые могут назна-
чаться несовершеннолетним за 
тяжкие и особо тяжкие преступ-
ления, сокращены наполовину. 

За последние 20 лет Пленум 
Верховного суда РФ 27 раз обра-
щался к вопросам назначения 
наказаний и избрания 
мер пресечения несо-
вершеннолетним. 

ПРОЕКТ Как за решением бюджетно-денежных вопросов 
не «выплеснуть» пациента

Здоровье не купишь

Председатель Верховного суда России Вячеслав Лебедев: за последние 10 лет количество осужденных к реальному 
лишению свободы сократилось на 40 процентов.

А К Ц Е Н Т

Предлагается распространить институт 
уголовного проступка на 112 составов 
преступлений, за которые в 2019 году 
были осуждены 68,1 тысячи лиц

Австралийский доллар 55,5837
Азербайджанский манат 45,4888
Армянский драм** 15,7597
Белорусский рубль 30,0815
Болгарский лев 46,5856
Бразильский реал 13,9714

Венгерский форинт** 25,3945
Вон Республики Корея*** 67,4173
Гонконгский доллар* 99,7219
Датская крона 12,2434
Доллар США 77,2855
Евро 91,0732

Индийская рупия* 10,5398
Казахстанский тенге** 18,0052
Канадский доллар 58,9156
Киргизский сом** 97,0388
Китайский юань 11,4672
Молдавский лей* 45,5962

Новый туркменский манат 22,1132
Норвежская крона* 84,3452
Польский злотый 20,3581
Румынский лей 18,6942
СДР  109,3281
Сингапурский доллар 56,8987

Таджикский сомони* 74,7804
Турецкая лира* 97,7258
Узбекский сум**** 74,6648
Украинская гривна* 27,2902
Фунт стерлингов 100,7416
Чешская крона* 33,3185

Шведская крона* 87,8494
Швейцарский франк 84,9105
Южноафриканский рэнд* 46,7889
Японская иена** 73,2703

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 14.10.20

Павел Крашенинников 
о принятых Госдумой 
поправках к закону 
о Конституцион ном 
суде 

Цифровой рубль 
предложили ввести 
в России специалисты 
Центробанка

Алексей Хохлов: 
Почему наши ученые 
не выдвигают коллег 
на Нобелевскую 
премию

Карен Шахназаров:
Российское 
кино застряло 
между «двух 
стульев» 

Страница 09 Страница 03 Страница 10 Страница 07

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Среда, 14 октября 2020. № 231 (8285)  www.rg.ru Столичный выпуск 

02
Интернет поя-
вится в дерев-
нях, где прожи-
вают больше 
100 человек

02
Вакцину 
«Спутник V» 
начали тести-
ровать в ОАЭ

03
В России вдвое 
снизилась став-
ка НДС на элек-
тронные 
и аудиокниги

05
Apple предста-
вила новые 
смартфоны с 
поддержкой 5G

06
Продлить зим-
ние каникулы 
школьников 
предложили 
в Германии

07 
Эрмитаж отре-
ставрировал 
часы-глобус 

11
Форвард 
сборной 
Александр 
Соболев о 
мечте, забитом 
мяче и пари 
с Артемом 
Дзюбой 

ТОРГОВЛЯ Открыта 
цифровая платформа
для проверки товаров

Код быстрого 
наведения

Светлана Ментюкова

Цифровая платформа для быстрой и удобной проверки 
качества товара и его соответствия всем необходимым 
нормам открыта для пользователей. Об этом сообщает 
пресс-служба Росаккредитации.

В реестры службы ежедневно поступают более трех 
тысяч деклараций и около 150 новых сертификатов на 
различную продукцию, а также отчеты более чем о 40 
тысячах проведенных испытаний товаров. С 13 октя-
бря эта полезная информация доступна для всех рос-
сиян.

«Цифровые технологии открыли гражданам пря-
мой доступ к информации, содержащейся в откры-
тых реестрах государственных органов. В один клик 
можно получить сведения и в реестрах Росаккреди-
тации, содержащих большой объем полезных для 
граждан данных. Ежедневно в стране проводятся ты-
сячи испытаний продукции на безопасность, и сведе-
ния о них вносятся в реестры сертификатов и декла-
раций. Одна из главных задач проекта — дать гражда-
нам понятный инструмент для получения информа-
ции из реестров и рассказать, как эту информацию 
правильно использовать», — отметил руко-
водитель Росаккредитации Назарий Скрып-
ник. 

ДОРОГИ Эксперты 
предлагают запретить 
оформление ДТП 
на скоростных 
магистралях

Авария 
без остановки

Владимир Баршев

Правила оформления мелких аварий создают угрозу 
для жизни тех, кто попал в ДТП, если это произошло на 
скоростной дороге. Такую позицию высказали экспер-
ты рабочей группы «Защита прав автомобилистов» 
Общероссийского народного фронта. Чтобы испра-
вить ситуацию, необходимо изменить Правила дорож-
ного движения. 

Речь идет о так называемых вторичных авариях. 
Столкнулись два автомобиля. Повреждения мелкие. 
Водители остановились, как прописано в правилах, 
вышли осмотреть машины, еще не успели выставить 
аварийный знак, как в них сзади врезается еще один 
автомобиль. Таким образом, легкая авария превраща-
ется в тяжелую, как правило, с пострадавшими, а то и 
со смертельным исходом. И это довольно частый слу-
чай. Заместитель начальника Центра организации до-
рожного движения Москвы, руководитель ситуацион-
ного центра Александр Евсин показал ролики 
с такими ситуациями на МКАД, а также на 
Третьем транспортном кольце. 

НАДЗОР Генпрокурор 
Игорь Краснов взял 
на особый контроль 
жилье для сирот

Прокурор 
и сирота

Иван Егоров

Глава надзорного ведомства  поручил прокурорам на 
системной основе контролировать и оперативно реа-
гировать на ситуацию с предоставлением жилья де-
тям-сиротам по всей стране.

— Вопросы защиты жилищных прав детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения родителей, стоят в 
ряду приоритетных направлений работы органов про-
куратуры, — заявил Игорь Краснов в беседе с корре-
спондентом «РГ». Вот как выглядит эта ситуация по 
мнению Генерального прокурора.

— К сожалению, практика показывает, что десяткам 
тысяч таких ребят приходится слишком долго ждать 
положенного им по закону жилья. Это недопустимо. 
Поэтому я поручил провести прокурорам по всей стра-
не соответствующие проверки и при необходимости 
принять соответствующие меры реагирования, — под-
черкнул Игорь Краснов.

Жилье сиротам в нашей стране обязаны выдавать, 
после того как им исполняется 18 лет. Именно так гла-
сит закон, действующий уже почти четверть века — с 
1996 года. Раньше, особенно в 90-е, было 
хуже: детей, только вышедших из детдомов, 
просто обманывали или обкрадывали. 
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Как поясняла глава ФФОМС Елена Чернякова, во-
первых, предлагается финансировать федераль-
ные медицинские центры напрямую из федераль-
ного фонда ОМС — для этого в его бюджете обосо-
бляется  отдельный сегмент для обеспечения ра-
боты по ОМС федеральных медцентров.  «Мы, 
условно говоря, выделяем 86-й «регион» — феде-
ральные клиники. Это позволит им быть головны-
ми учреждениями, заниматься передовыми раз-
работками, но и обеспечит возможность гражда-
нам, которые нуждаются в высокотехнологич-
ной, зачастую уникальной медицинской помощи, 
получать ее, и это будет бесплатно для регионов», 
— рассказала глава ФФОМС.

Второе нововведение — заявительный (а не 
уведомительный, как сейчас) порядок включения 
медорганизаций, участвующих в системе ОМС. 
Заявки должны отправляться в территориальный 
фонд ОМС, где работает или планирует работать 
клиника по программе ОМС.

Третье новшество касается страховщиков. 
Контрольные функции у страховых компаний 
предлагается забрать и передать фонду. Обеспе-
чивать защиту прав пациентов, информировать 
их, готовить иски к медорганизациям по 
конфликтным ситуациям также предла-
гается не страховщикам, а терфондам.

ПРОТИВ

Строго говоря, однозначно «против» выступают 
против поправок сейчас страховые медицинские 
организации — для них их принятие законопроек-
та оборачивается прямыми денежными  потеря-
ми. При этом в пациентских организациях, остав-
ляя за скобками вопрос перераспределения де-
нежных средств, задаются главным вопросом: 
что изменения несут пациентам? И предупрежда-
ют о возможных рисках. Во-первых, могут быть 
ограничены права пациентов на выбор места ле-
чения, следовательно, могут пойти судебные 
дела, связанные с отказом федеральных клиник 
принимать больных из регионов. Во-вторых, не-
понятно, как будет организовано оказание слож-
ной медпомощи в ведущих медцентрах, если пе-
рестанет работать система направлений, выдава-
емых по месту жительства (если предлагается 
вернуться к системе «квот», стоит вспомнить, на-
сколько она была непрозрачной). В-третьих, если 
будет ограничен контроль со стороны страховых 
медорганизаций за медпомощью в федеральных 
центрах, нужна равноценная замена такого 
контроля. В-четвертых, частные клиники видят 
ограничение своего доступа к работе по ОМС (на-
рушается конкуренция), пациенты теря-
ют возможность пользоваться этим сег-
ментом службы здоровья бесплатно.
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КОД 
БЫСТРОГО 
НАВЕДЕНИЯ

Чтобы убедиться в без-
опасности товара, пе-
ред покупкой нужно 

запросить у продавца сертифи-
кат или декларацию и прове-
рить информацию об этих до-
кументах на сайте ведомства. 

Проверить сертификат или 
декларацию можно двумя спо-
собами. Первый — самый про-
стой: как правило, на докумен-
ты нанесен QR-код, при наведе-
нии на него камеры смартфона 
происходит моментальный пе-
реход в реестр Росаккредита-
ции. 

Если нет возможности вос-
пользоваться QR-кодом, нужно 
ввести в поисковую строку в 
реестрах Росаккредитации но-
мер документа или даже его 
часть и нажать кнопку поиска. 
На лендинг-странице даны пря-
мые ссылки на реестры Росак-
кредитации. В дальнейшем для 
получения информации о сер-
тифицированных и деклариру-
емых товарах можно будет ис-
пользовать единый сервис пои-
ска документов в реестрах ве-
домства.  

СВЯЗЬ  Интернет 
появится 
в населенных 
пунктах 
от 100 человек

ПРОБНЫЙ 
КАБЕЛЬ 
Ирина Алпатова

Борьба с цифровым неравенст-
вом в России продолжается — 16 
октября в России начнут дейст-
вовать новые правила предо-
ставления универсальных услуг 
связи. Теперь жители отдален-
ных населенных пунктов смогут 
провести льготный интернет 
прямо к себе домой, подключив-
шись к точке доступа в интернет. 
Соответствующее постановле-
ние правительства об этом опу-
бликовано на прошлой неделе.

Универсальные услуги связи 
(УУС) — набор минимальных 
услуг, которые должны быть до-
ступны максимальному числу 
граждан. Проводить линии оп-
товолоконной связи в отдален-
ные и малочисленные населен-
ные пункты операторам эконо-
мически невыгодно. Поэтому 
большинство стран — и Россия 
не исключение — использует ме-
ханизм УУС, который финанси-
руется государством. В России в 
перечень УУС до недавнего вре-
мени входили установка таксо-
фона и точки коллективного до-
ступа в интернет — например, 
компьютера в отделении почты 
или администрации, где любой 
желающий мог бесплатно вос-
пользоваться интернетом.

В апреле 2020 года президент 
России Владимир Путин подпи-
сал закон, согласно которому 
УУС будут предоставляться в 
населенных пунктах от 100 че-
ловек (раньше было от 250), ста-
ционарные компьютеры для вы-
хода в интернет заменят на точ-
ки Wi-Fi, а таксофоны оборуду-
ют средствами оповещения о 
чрезвычайных ситуациях. Так-
же в населенных пунктах мень-
ше чем на 75% охваченных мо-
бильной связью появится точка 
передвижной сотовой связи. 
Для исполнения закона разра-
батываются подзаконные акты, 
уточняющие детали исполнения 
закона. Новое постановление — 
одно из них.

Основное изменение касает-
ся подключения своего компью-
тера к точке доступа, рассказа-
ли «РГ» в минцифре. Сейчас 
абонент может подключиться к 
бесплатному Wi-Fi рядом с ней. 
Но действие сети не превышает 
нескольких десятков метров, 
поэтому из дома таким интерне-
том пользоваться не выйдет. С 
вступлением в силу нового по-
становления граждане смогут 
провести интернет от точки до-
ступа домой — либо за свой счет 
(купить и проложить кабель), 
либо заплатить оператору УУС 
за организацию канала. Стои-
мость услуги будет регулиро-
вать Россвязь.

Сейчас абоненты бесплатно 
могут пользоваться интернетом 
рядом с точками доступа Wi-Fi и 
телефонной связью через таксо-
фоны, напоминают в Ростелеко-
ме, который выступает операто-
ром УУС. Бесплатно можно зво-
нить в том числе на мобильные 
и междугородние телефоны. Од-
нако интернет, проведенный до-
мой, будет оплачиваться по 
льготному тарифу, установлен-
ному правительством, — 45 ру-
блей в месяц, рассказали в Рос-
связи.

Также предстоит установить 
и стоимость сотовой связи в 
рамках УУС. Раньше государст-
во такие тарифы не регулирова-
ло.  
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил доработать 
госпрограмму по национальной политике

Чувство России

Кира Латухина

С
итуация в межнацио-
нальной сфере ста-
бильная, а показа-
тель гражданской 
идентичности — са-
мый высокий за вре-
мя исследований. О 
том, как реализуется 
национальная поли-

тика в стране, президент погово-
рил на встрече с руководителем 
Федерального агентства по де-
лам национальностей Игорем 
Бариновым.

Владимир Путин напомнил, 
что был ряд поручений прави-
тельству, в том числе по внесе-
нию изменений в программу, ко-
торая работает в рамках страте-
гии в сфере национальной поли-
тики. Программа рассчитана до 
2025 года, подтвердил собесед-
ник. Поправки в нее внесли. 
«Сейчас просто у нас дискуссия 
с нашими коллегами из админи-
страции президента по этим ин-
дикаторам. У нас своя позиция», 
— объяснил Баринов. «Я думаю, 
что мы консолидированно в бли-
жайшее время все-таки это ваше 
поручение сделаем и придем к 
общей позиции», — добавил он. 
«Доработайте», — указал Путин.

С момента создания Феде-

рального агентства по делам на-
циональностей прошло больше 
пяти лет. «На тот момент ситуа-
ция характеризовалась в стране 
повышением этноконфессио-
нальной напряженности», — за-
метил Баринов. А механизмов 
реализации государственной 
нацполитики было немного. И 
там не было вопросов, касаю-
щихся коренных малочислен-
ных народов, профилактики экс-
тремизма на национальной и ре-
лигиозной почве, поддержки об-
щественных организаций, соци-
окультурной адаптации мигран-
тов, перечислил он. В регионах 
ситуация была сложная, потому 
что не было подразделений, ко-
торые отвечали бы за госнацпо-
литику, не было своих программ. 
А если и были, то концентриро-
вались на этнокультурных меро-
приятиях, пояснил докладчик.

Сейчас ситуация в межнаци-
ональной, межконфессиональ-

ной сфере стабильная и благо-
приятная, оценил Баринов. По 
его словам, совместно с учены-
ми из Института социологии 
РАН разработаны показатели и 
индикаторы, которые четко мо-
гут показать, «в какой стадии мы 
находимся в настоящий момент, 
делать среднесрочные и даже 
долгосрочные прогнозы разви-
тия межнациональных отноше-
ний». Так, 96% населения за про-
шедший год не имели проблем в 
связи со своей национальностью 
в быту, на работе, в транспорте, 
на улице. И 87% не испытывают 
раздражения или вражды к пред-
ставителям других националь-
ностей.

«Еще один очень важный по-
казатель — это российская гра-
жданская идентичность, то есть 
осознанное чувство принадлеж-
ности к России, к ее народу, со-
причастности тем процессам и 
ответственность за те процессы, 

которые идут в нашей стране», — 
продолжил докладчик. Сейчас 
он на уровне 91%, и это самый 
высокий показатель за всю исто-
рию его исследований, сообщил 
он.

«Хороший показатель. Для 
многонациональной страны это 
очень важно», — оценил Путин.

Все эти позитивные тенден-
ции стали возможны благодаря 
комплексному подходу к реали-
зации государственной нацио-
нальной политики и системным 
решениям, которые были приня-
ты за последние годы, заявил Ба-
ринов. В их числе — создание Со-
вета при президенте по межна-
циональным отношениям, кото-
рый консолидировал вокруг 
себя экспертное сообщество, ли-
деров крупнейших обществен-
ных организаций и федеральных 
национально-культурных авто-
номий. «Это актуализация стра-
тегии государственной нацио-
нальной политики, потому что 
предыдущая редакция была под-
готовлена в 2012 году, и с того 
момента произошли значитель-
ные изменения и в мире, и вну-
три страны», — также сказал он.

«На тот период вообще систе-
ма управления, государствен-
ной национальной политики, 
еще не была сформирована», — 

отметил Баринов. С тех пор про-
изошли большие изменения в 
общественном сознании, прео-
долены многие негативные сте-
реотипы в этноконфессиональ-
ной сфере. «Поэтому нынешняя 
редакция стратегии как раз отве-
чает веяниям современного дня 
и отвечает всем рискам и воз-
можным угрозам в этой сфере», 
— уверен он.

«И большое дело — то, что со-
зданы структурные подразделе-
ния в регионах, и есть регио-
нальные программы. Потому 
что вся жизнь — и проблемы, и 
конфликты, и позитивные вещи 
— они как раз там, в муниципали-
тетах», — сказал Баринов. Разра-
ботаны профессиональные стан-
дарты, квалификационные тре-
бования для специалистов в об-
ласти межнациональных, меж-
конфессиональных отношений. 
«В идеале мы хотим, чтобы в ка-
ждом муниципальном образова-
нии был квалифицированный, 
умный, прошедший подготовку 
по нашей программе сотрудник, 
отвечающий за национальную 
политику. Мы будем к этому 
стремиться», — заключил глава 
ведомства.  

Владимир Путин на встрече 
с Игорем Бариновым обсудил 
национальную политику РФ.

А К Ц Е Н Т

Сейчас ситуация в межнациональной, 
межконфессиональной сфере 
стабильная и благоприятная

ЗА

Предлагается сократить бюджет СМО на ведение 
дел — с 1—2% до 0,5—1% от суммы средств, поступив-
ших в страховую медорганизацию. Соответственно, 

это приведет и к сокращению бюджета СМО на ведение дел 
— с нынешних 1—2% до 0,5—1% от всех средств, поступающих 
в страховую организацию.

Четвертое нововведение касается системы получения ме-
дицинской помощи не по месту регистрации, а в другом ре-
гионе. Сейчас территориальные фонды ОМС выставляют 
друг другу счета за таких больных, и при проведении взаим-
ных расчетов возникает много проблем — в разных регионах 
до сих пор существуют разные тарифы на оказание анало-
гичных видов медпомощи, и несостыковки тут обычное дело. 
В законопроекте предлагается планировать объемы медпо-
мощи жителям одного региона в медорганизациях другого.

Наконец, еще одно важное изменение касается структу-
ры тарифа на оказание медицинской помощи. Сейчас тариф 
состоит из жестко оговоренных статей: оплата труда меди-
ков, закупка лекарств, проведение лабораторных исследова-
ний, оплата коммунальных услуг. Например, приобрести но-
вое оборудование за счет тарифа клиника не может. Елена 
Чернякова отмечала, что такая жесткая конструкция сохра-
нилась только в системе ОМС, и нужно переходить к более 
гибкой системе расходов внутри тарифа, заодно расширив 
предел закупок медоборудования за счет ОМС до 300 тысяч 
рублей. 

Здоровье не купишь
ПРОТИВ

Кроме того, пока нет четкого понимания, 
что является источником финансирования 
работы по ОМС в федеральных центрах — до-

полнительный трансферт из федерального бюджета 
или субвенции, положенные регионам.

«Пять лет нас приучали к тому, что система защи-
ты прав пациентов работает в страховых организаци-
ях. Все эти годы под эгидой ФФОМС последовательно 
выстраивалась эта система: сначала телефонные 
консультации, возможность обратиться с жалобой, 
помощь при конфликтах, неполучении лекарств и 
так далее, — говорит сопредседатель Всероссийского 
союза пациентов Юрий Жулев. — Потом появился ин-
ститут страховых представителей с возможностью 
проведения полноценной экспертизы качества полу-
ченного лечения. Сейчас эту структуру предлагается 
разрушить. Это беспокоит. Страховые организации 
работали независимо — Фонд ОМС подчиняется мин-
здраву, в ведении министерства и федеральные цен-
тры. Как в таких условиях фонд, который будет фи-
нансировать медцентры, сможет обеспечить и 
контроль с учетом интересов пациентов?  

Второй момент, который не может не волновать. 
Федеральные учреждения, возможно, получат на-
прямую дополнительное финансирование, но и жест-
кие лимиты на оказание помощи. Возможно, это 

плюс. Но когда будут исчерпаны лимиты? Пока нет 
информации, каким будет источник дополнительно-
го финансирования, если лимит будет исчерпан. Как 
будут выстраиваться отношения регионов, направ-
ляющих сложных пациентов на лечение в федераль-
ные клиники? Ответа тоже пока нет».

В «Движении против рака» считают, что из-за но-
вых поправок вся система контроля качества меди-
цинской помощи по ОМС, по сути, может быть разру-
шена. Пациенты будут лишены права на независи-
мую оценку качества лечения, а само качество оказа-
ния медицинской помощи из-за отсутствия полно-
ценного контроля будет неизменно снижаться. 

ФОМС наделяется одновременно функцией ис-
полнителя и контролера своей же деятельности. По 
сути являясь регулятором, утверждая нормативные 
акты по контролю в системе ОМС, ФОМС планирует 
сам осуществлять функции экспертной деятельнос-
ти.

«Совершенно очевидно, что осуществление эк-
спертизы медицинской помощи, оказанной гражда-
нам в федеральных институтах, чиновниками Феде-
рального фонда (ФОМС) будет пустой формально-
стью, а не подлинно независимой экспертизой», — го-
ворит Николай Дронов, председатель координацион-
ного совета «Движение против рака».  
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О недофинансированности ОМС и 
дефицитности территориальных про-
грамм говорится постоянно: об этом 
заявляли и в Счетной палате РФ, и в 
Госдуме, и в профсоюзе медработни-
ков, и региональные власти, и терри-
ториальные фонды ОМС. Медицинская 
помощь, бесплатная по полису ОМС 
для больного, на самом деле обходит-
ся дорого, тем более если это качест-
венная диагностика и лечение, соот-
ветствующее современному уровню 
развития медицины. Можно предполо-
жить, что предлагаемые нововведения 
позволят перенаправить финансовые 
потоки и, возможно, включить режим 
экономии.
Удастся ли сохранить при этом доступ-
ность бесплатной медицины и ее уро-
вень хотя бы на текущих позициях — 
единого мнения у экспертов нет.

Подготовила Ирина Невинная

ЗДОРОВЬЕ Вакцину 
от COVID-19 испытают 
в Арабских Эмиратах

«Спутник V» 
взял восточнее

Ирина Невинная

К международным испытаниям российской вакцины 
от COVID-19 «Спутник V», стартовавшим в Венесуэле 
и Беларуси, присоединились Объединенные Арабские 
Эмираты. Минздрав ОАЭ выдал разрешение, и в бли-
жайшее время вакцину, созданную в российском НИ-
ЦЭМ им. Гамалеи, начнут прививать добровольцам.

Как сообщил глава РФПИ Кирилл Дмитриев, кли-
нические исследования пройдут под надзором депар-
тамента здравоохранения Абу-Даби и министерства 
здравоохранения и профилактики ОАЭ, контролиро-
вать состояние участников планируется, выполняя 
анализы в крупнейшей лаборатории страны Pure 
Health, а обрабатывать медпротоколы будет госком-
пания Абу-Даби по управлению госпиталями SEHA. 
Схема проведения третьей фазы исследований стан-
дартная и соответствует международным протоко-
лам: после двукратного введения препарата добро-
вольцы будут находиться под наблюдением медиков 
90 дней. 

Дмитриев отметил, насколько важно, что к испыта-
ниям российской вакцины подключились на Ближнем 
Востоке. С одной стороны, в ОАЭ очень разнообраз-
ный этнический состав населения — здесь живут пред-
ставители 200 стран и наций. С другой — эта страна — 
ключевой и очень авторитетный игрок в регионе, и к 
ее решениям прислушиваются другие страны. «ОАЭ 
продемонстрировали один из самых передовых в мире 
подходов к борьбе с пандемией. Мы знаем, что здесь 
успешно проводят испытания китайской вакцины от 
COVID-19, и мы рады получить одобрение на начало 
испытаний российской вакцины и с нетерпением 
ждем возможности объявить о регистрации волонте-
ров, — сказал Дмитриев. — В рамках III фазы клиниче-
ских исследований  планируем в ближайшие месяцы 
начать испытывать вакцину еще в нескольких стра-
нах, и мы рады, что ОАЭ станут первой страной на 
Ближнем Востоке, где начнутся такие исследования». 
В России продолжается пострегистрационный период 
вакцинации, уже привито около 12 тысяч человек.  

МЕДИЦИНА В России 
готовят к регистрации 
вторую вакцину 
от коронавируса

Направление 
«Вектора»

Елена Манукиян

Вторую вакцину от коронавируса, разработанную Го-
сударственным научным центром «Вектор», минздрав 
зарегистрирует до конца недели. Об этом сообщил ми-
нистр здравоохранения Михаил Мурашко на конфе-
ренции в РАНХиГС. Вакцина содержит цельный вирус, 
а 30 сентября стало известно, что новосибирский 
центр «Вектор» завершил ее клинические испытания. 

Министр также напомнил, что сейчас проходят ис-
пытания третьей вакцины, созданной в Федеральном 
научном центре имени Михаила Чумакова, 11 октября 
ученые отчитались о ходе этой работы. Всего Россия 
сегодня готова представить шесть вакцин от 
COVID-19.  А к концу ноября — началу декабря посту-
пят в гражданский оборот миллионы доз самой первой 
из них — «Спутник V» из Центра им. Гамалеи. Ее заре-
гистрировали в августе, сегодня она единственная во 
всем мире, эффективность и безопасность которой до-
казаны. Это векторная вакцина на основе аденовиру-
са, который используется в качестве контейнера для 
доставки отдельных белков одной из частей коронави-
руса в организм. Сейчас продолжаются ее постреги-
страционные испытания, в которых задействованы 40 
тысяч добровольцев. Одновременно ей вакцинируют 
группы риска — врачей и учителей. По словам руково-
дителя  Центра им. Гамалеи Александра Гинцбурга, че-
рез 9—12 месяцев объемы выпущенной вакцины позво-
лят провести вакцинацию 70% населения, что сделает 
вирус управляемым.  

Продолжение темы на с.6,8

Михаил Мурашко: Медицинская практика должна 
формироваться с учетом новых вызовов.
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— Узнайте больше о разработке и испытаниях вакцин 
против коронавируса 
rg.ru/sujet/6433Все изменения, которые делаются, должны быть направлены на то, чтобы медицинская помощь становилась доступнее и качественнее.
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Между тем

Первую российскую вакцину от коронавируса «Спутник V» 

исследуют на добровольцах пенсионного возраста, сооб-

щили в минздраве. Разрешение на проведение новых кли-

нических испытаний выдано во вторник, 13 октября. Они 

пройдут на базе Центральной клинической больницы 

Управления делами Президента РФ, в них примут участие 

110 добровольцев старше 60 лет. Сегодня вакцина разре-

шена к применению только для граждан в возрасте от 18 до 

60 лет, о чем написано в инструкции к ней. Готовится пакет 

документов на проведение клинических испытаний вакци-

ны, которые подтвердят возможность ее применения для 

беременных и детей.  Однако начнутся они не раньше се-

редины 2021 года.

Подготовила Елена Манукиян
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ДЕНЬГИ ЦБ готовит выпуск 
цифровой валюты

Своего рода рубль

Игорь Зубков

Банк России предложил наряду с 
наличными и безналичными 
деньгами использовать цифро-
вой рубль. Он должен совместить 
преимущества обеих привычных 
форм расчетов — им можно будет 
расплачиваться как в онлайн-ре-
жиме, так и без доступа к интер-
нету и мобильной связи. Если 
упрощенно, это традиционная 
банкнота, но она выпускается и 
передается в электронном виде. 

Цифровой рубль можно будет 
свободно переводить в наличные 

или в электронные деньги (поло-
жить на счет в банке) и наоборот, 
и в этом его отличие от криптова-
лют. Он будет иметь форму уни-
кального цифрового кода, храня-
щегося в электронном кошельке, 
открытом в платежной системе 
Банка России, а не в коммерче-
ском банке. Транзакции будут 
происходить путем перемеще-
ния этих кодов из одного кошель-
ка в другой (как переходят из рук 
в руки банкноты); с другой сто-
роны, цифровой рубль можно ис-
пользовать и для дистанционных 
расчетов. При желании цифро-
выми рублями можно получать 
зарплаты, пенсии и пособия (на-
пример, если нет доступа к бан-
ковскому обслуживанию).  

Об этом говорится в консуль-
тативном докладе Банка России. 
Он подчеркивает, что решение 
по цифровому рублю еще не при-

нято, но хочет услышать все мне-
ния на этот счет. Банк России из-
учает эту идею как минимум с 
2016 года, вслед за многими дру-
гими центральными банками. 

По простоте, скорости и без-
опасности расчеты цифровым 
рублем должны быть сравнимы с 
банковскими картами и в то же 
время, как и наличные, он дол-
жен приниматься повсеместно. 
Платежи не будут анонимными, 
как при расчетах наличными, но 
данные о транзакциях будут со-
держать более ограниченную ин-
формацию о назначении плате-
жа и его получателе, чем обыч-
ные платежные системы.

Все это потребует разверты-
вания дополнительной платеж-
ной инфраструктуры, но обеща-
ет новые возможности гражда-
нам, бизнесу и государству (на-
пример, цифровые рубли можно 
«окрашивать» и тем самым бло-
кировать нецелевое использова-
ние бюджетных денег). 

ЦБ рассматривает три спосо-
ба реализации идеи — распреде-
ленный (выпуск токенов) и цен-
трализованный реестры или же 
гибридная модель. Первая техно-
логия более устойчива, позволя-
ет применять смарт-контракты и 
ее тестируют другие централь-
ные банки, вторая лучше справ-
ляется с большими нагрузками. 

Распределенный реестр дает 
возможность интегрировать лю-
бые правила расчетов в жизнь 
клиента, говорит директор цен-
тра поиска и разработки иннова-
ций Альфа-Банка Денис Додон. 
«На этом этапе важно опреде-
литься, на каком протоколе де-
лать решение, которое должно 
отвечать требованиям рынка, а 
также быть совместимым с про-
токолами, используемыми дру-
гими центральными банками и 
экономическими субъектами, 
либо это будет сугубо нацио-
нальный опыт, закрытый и «не-
экспортируемый», — отмечает 
он.   

Авария без остановки

На них не проходит и 
минуты, чтобы после 
первой аварии не прои-

зошло бы вторичной. Председа-
тель рабочей группы Петр Шку-
матов подсчитал, что с начала 
года в столице на МКАД по при-
чине наезда на препятствие — а 
это, как правило, именно такие, 
вторичные аварии, — погибло 37 
человек. Для сравнения, во всех 
вместе взятых авариях в столи-
це с начала года погибло 250 че-
ловек. То есть 15 процентов в 
ДТП дали наезды на стоящие ма-
шины на МКАД. Еще для сравне-
ния, во всех остальных ДТП на 
МКАД погибло 14 человек. 

Эксперты высказывались, 
что неукоснительное соблюде-
ние правил приводит к гибели 
людей. Указанный в этом доку-
менте сценарий действий созда-
ет опасную ситуацию для тех, 
кто уже пострадал. Правила 
надо переписывать. Как? 

Свои предложения высказал 
еще один сотрудник ЦОДД, Анд-
рей Мухортиков. Если в аварии 
пострадали или погибли люди, 
машины надо оставить на месте 
ДТП, а участникам ДТП уйти с 
дороги и ожидать полицию. 

Если в аварии пострадало 
только железо, то на дорогах, где 

скорость ограничена 60 км/ч, 
можно быстро оформить ДТП на 
дороге. Если мелкая авария про-
изошла на дороге, где скорости 
более 70 км/ч, то необходимо 
убрать с проезжей части маши-
ны. Обочина — тоже не панацея, 
но это более безопасный вари-
ант, чем стоять на одной из по-
лос движения. 

Эксперты напомнили также 
о том, что тех, кто останавлива-
ется на скоростных дорогах, не-
обходимо штрафовать. Впро-
чем, в случае ДТП штрафом делу 
не поможешь. Ведь правила тре-
буют «немедленно остановить-
ся» и «не перемещать предметы, 
имеющие отношение к проис-
шествию». В случае если постра-
дало только имущество, водите-
ли обязаны освободить проез-
жую часть, предварительно за-

фиксировав положение тран-
спортных средств по отноше-
нию друг к другу и к дорожной 
инфраструктуре. 

Но, как говорилось выше, во-
дители зачастую даже не успева-
ют знак аварийной остановки 
выставить, как происходит вто-
ричное ДТП. 

Кроме того, предложения 
оставить машины, а самим уйти 
с дороги в ожидании полиции 
возможно только летом. А зимой 
это реальный риск замерзнуть. 

Ну и главное: если при мел-
кой аварии в срочном порядке 
убрать с дороги машины, не за-
фиксировав на фото их положе-
ние, есть риск остаться без стра-
ховки. И это самый серьезный 
аргумент любого автомобили-
ста. О том, что жизнь дороже, 
никто не вспоминает. 

Впрочем, Александр Евсин 
приводит пример, что если ава-
рия произошла на железнодо-
рожном переезде, то никому в 
голову не приходит оформлять 
ДТП, перегораживая пути. Ма-
шины уберут. А на МКАД или 
любой другой скоростной доро-
ге инстинкт самосохранения по-
чему-то не срабатывает. 

Поэтому необходимо не толь-
ко переписать соответствующий 
пункт правил, но и провести ра-
боту со страховщиками, чтобы 
возможно было оформлять ДТП 
не на дороге. Кстати, даже все 
электронные приложения, по-
могающие оформить аварию по 
европротоколу, требуют прове-
сти съемку на месте ДТП. 

Заместитель начальника 
Главного управления по обеспе-
чению безопасности дорожного 
движения МВД России Алек-
сандр Быков привел статистику 
по России. По его словам, всего с 
начала года произошло 384 вто-
ричных ДТП. При этом одна из 
100 аварий — это наезды на пре-
пятствия. На предложения не 
останавливаться в полосе Алек-
сандр Быков переспросил: а где 
можно останавливаться? 

Например, на автомагистра-
ли расстояние между площадка-

ми для остановки может быть 
десятки километров, а это уже 
серьезное расстояние для офор-
мления аварий. На таком рас-
стоянии даже подведомствен-
ность может смениться. 

Также Александр Быков от-
метил, что есть инженерные 
способы, позволяющие мини-
мизировать вторичные ДТП и 
другие наезды на препятствия. 
Это в первую очередь освеще-
ние дорог, ведь такие наезды, 
как правило, случаются в тем-
ное время суток или при усло-
вии недостаточной видимости. 

По его словам, Госавтоин-
спекция готова рассмотреть 
предложения по внесению из-
менений в правила, она ждет 
конкретные формулировки и 
научные обоснования их необ-
ходимости с расчетом, как эти 
новые формулировки повлияют 
на безопасность дорожного 
движения.   

Для оформления аварии можно 
остановиться на пунктах взимания 
платы. 

А К Ц Е Н Т

Есть инженерные способы, позволяю-
щие минимизировать вторичные ДТП 
и другие наезды на препятствия. Это,
 в первую очередь, освещение дорог

Минимальный 
гарантированный доход

Сегодня на разных площад-
ках ведется дискуссия о мини-
мальном гарантированном до-
ходе граждан.

В сентябре эта тема обсу-
ждалась на рабочем совещании 
«Единой России» под руковод-
ством председателя партии 
Дмитрия Медведева. На прош-
лой неделе она поднималась ру-
ководителем нашей фракции в 
Госдуме Сергеем Неверовым на 
встрече с президентом, а во 
вторник вновь звучала на засе-
дании Комиссии по подготовке 
программы «Единой России» 
на парламентских выборах 
2021 года.

Отмечу, что минимальный 
гарантированный доход — это 
не безусловный базовый доход, 
который выплачивается госу-
дарством всем гражданам вне 
зависимости от их статуса и ко-
торый пока вводился лишь в ка-
честве эксперимента в некото-
рых странах. Минимальный га-
рантированный доход предпо-
лагает, что совокупность всех 
выплат, полученных человеком 
из разных источников, не мо-
жет быть ниже определенного 
уровня, необходимого для жиз-
ни.

В последнее время в России 
было сделано несколько важ-
ных шагов на пути обеспечения 
максимального числа людей та-
ким минимальным гарантиро-
ванным доходом. Прежде всего, 
с 2018 года минимальный раз-
мер оплаты труда стал устанав-
ливаться на уровне не ниже ве-
личины прожиточного мини-
мума. Добавлю, что пенсии и 
максимальное пособие по без-
работице тоже не могут быть 
меньше.

Кроме того, «Единая Рос-
сия» подготовила законопро-
ект по защите минимального 
гарантированного дохода от 
списания за долги.

Напомню, что по действую-
щему законодательству допу-
скается списание с должников 
до половины их месячной пен-
сии по старости или по инва-
лидности. Также по Трудовому 
кодексу за долги может удержи-
ваться до 50% зарплаты челове-
ка. На практике это приводит к 
тому, что пенсионеры и инвали-
ды, пенсия которых близка к ве-
личине прожиточного миниму-
ма, и трудящиеся, получающие 
зарплату на уровне МРОТ, ри-
скуют остаться без средств к су-
ществованию. Если же человек 
является индивидуальным 
предпринимателем или самоза-
нятым, то у него за долги могут 
быть списаны вообще все имею-
щиеся средства. Таким образом, 
он оказывается в безвыходной 
ситуации. Именно на решение 
данных проблем направлен под-
готовленный нами законопро-
ект, который предусматривает 
сохранение у людей средств, не-
обходимых для жизни, при лю-
бых обстоятельствах.

Согласно этому документу, 
человек, оказавшийся в слож-
ной жизненной ситуации в свя-
зи с долгами, должен направить 
заявление в Федеральную 
службу судебных приставов, 
четко обозначив один счет в од-
ном банке, на котором ему бу-
дет гарантироваться сохране-
ние минимального дохода.

Данный законопроект осо-
бенно актуален в период панде-
мии, поэтому мы рассчитыва-
ем, что он будет принят в самое 
ближайшее время.

Но наша главная цель — поэ-
тапно добиться того, чтобы аб-
солютно все граждане России 
имели доход не ниже величины 
прожиточного минимума. Об 
этом говорил лидер нашей пар-
тии Дмитрий Медведев.

Для реализации поставлен-
ной цели необходимо наладить 
подлинно адресную социаль-
ную помощь, учитывая все ле-
гальные доходы граждан. Пен-
сионный фонд планирует за-
вершить создание такой систе-
мы учета к 2022 году. Она по-
зволит выявить людей, зараба-
тывающих в совокупности 
меньше прожиточного мини-
мума, и эти люди, написав заяв-
ление, будут претендовать на 
меры социальной поддержки в 
виде доплаты до минимального 
гарантированного дохода. При 
этом, конечно, доплаты не бу-
дут распространяться на тех, 
кто не работает, но проживает в 
семьях с доходами выше про-
житочного минимума: напри-
мер, на жен богатых мужей.

Эта цель вполне реалистич-
на. Надеюсь, что она войдет в 
программу «Единой России» на 
выборах в Госдуму и будет до-
стигнута в среднесрочной пер-
спективе.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

Все о Правилах дорожного 
движения читайте 
в спецпроекте «АвтоПарк» 
на сайте
rg.ru/auto
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Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе
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Это цифровой код 
в электронном 
кошельке, и пла-
тить им можно 
и как банкнотой 
и как картой

ПАРТИИ  «Единая Россия» начала работу 
над предвыборной программой

Задать стандарт
Айсель Герейханова

П
редседатель «Единой 
России», зампред Совбе-
за Дмитрий Медведев на-

звал ключевые направления 
программы партии к выборам в 
Госдуму в 2021 году. Во вторник 
он провел специальное устано-
вочное заседание комиссии по 
этому вопросу.

Гарантировать россиянам 
минимальный доход, обеспечить 
их доступным жильем, работой и 
медициной — с такими предложе-
ниями партия планирует выйти 
к своим избирателям. Медведев 
подчеркнул, что предвыборная 
программа ЕР будет по-настоя-
щему народной. 

«Запросы и предложения на-
ших граждан сформировали пер-
вичные идеи для будущей про-
граммы «Единой России», — со-
общил он. 

Среди них — поддержка эко-
номики, инновационное разви-
тие промышленности, защита 
малого и среднего бизнеса, упро-

щение отчетности для предпри-
нимателей, гибкое регулирова-
ние трудовых отношений. От-
дельно Медведев подчеркнул, 
что ни один россиянин не должен 
получать доход ниже прожиточ-
ного минимума. «Я думаю, что 
эту дискуссию мы должны про-
должить и в ходе подготовки на-
шей программы», — заявил пред-
седатель ЕР. 

Спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко предло-
жила прописать в программе 
партии единый соцстандарт жиз-
ни россиян. 

 «Я вот, как дятел, пытаюсь все 
время эту тему продвигать, что-
бы был единый неснижаемый не-
кий социальный стандарт жизни 
гражданина, чтобы он не боялся 
переехать, скажем, из Тюмени в 
Курганскую область или куда-
либо еще, зная, что независимо 
от места проживания гарантиро-
ванный государством минималь-
ный стандарт жизни будет ему 
обеспечен», — сказала она. 

Жилищный вопрос также 

войдет в новую программу пар-
тии. По словам Медведева, жилья 
в России сейчас строится недо-
статочно.  «Очень важно, чтобы 
обязательства по обеспечению 
жильем граждан, повышению ка-
чества городской среды были ча-
стью нашей программы», — под-
черкнул он.

Медведев также призвал за 
счет государства, используя ме-
ханизмы обязательного лекарст-
венного страхования, обеспечи-
вать граждан лекарствами по ре-
цептам врача. Кроме того, он по-
ручил в новой программе «Еди-
ной России» отразить и новые 
требования по применению сов-
ременных электронных серви-
сов и услуг в сфере здравоохра-
нения, укреплению первичного 
звена, поддержке медиков .

Россияне должны иметь воз-
можность голосовать онлайн, в 
электронном формате участво-
вать в обсуждении законопроек-
тов, принимать участие в форми-
ровании бюджетной политики, 
считает Медведев. Все это долж-
но найти свое отражение в пар-
тийном документе.

Отдельно Медведев подчер-
кнул, что предвыборная про-
грамма «Единой России» не 
должна быть «пережевыванием» 
действующих законов. «Это не 
должен быть набор банально-
стей, а должен быть набор тези-
сов, которые стреляют, что назы-
вается, и доходчиво объясняют, 
чем мы будем заниматься по 
ключевым направлениям», — по-
яснил он. 

 Председатель ЕР высказался 
за создание оперативного органа 
по подготовке предвыборной 
программы партии, первое обсу-
ждение которой состоится уже в 
ноябре. В состав президиума ко-
миссии он предложил включить 
спикеров палат парламента Ва-
лентину Матвиенко и Вячеслава 
Володина и мэра Москвы Сергея 
Собянина.  

Дмитрий Медведев заявил, что соавторами предвыборной программы 
ЕР станут россияне.

РЕШЕНИЕ В России вдвое 
снизилась ставка НДС 
на электронные 
и аудиокниги 

Налог вышел 
из печати

Александра Воздвиженская

Правительство России вдвое снизило ставку налога на 
добавленную стоимость (НДС) для электронных и ауди-
окниг, связанных с образованием, наукой и культурой. 
Теперь ставка составляет 10%, как и на печатную книгу, 
исключения те же — рекламная и эротическая литерату-
ра. Издатели долго ждали этого послабления и теперь у 
них есть возможность несколько сдержать рост цен на 
электронные форматы новинок.

Роспечать ждет 
роста читательской 
активности среди 
«молодого поколе-
ния, представители 
которого, с одной 
стороны, читают 
меньше, чем пред-
ставители старшего 
возраста (если, ко-
нечно, не рассма-
тривать чтение в рамках образовательного процесса), а 
с другой стороны, в большей степени являются потреби-
телями именно электронного контента», сообщили 
«Российской газете» в пресс-службе ведомства. Как 
следствие, должен подрасти и объем рынока. 

Читательская активность на фоне пандемии уже уве-
личилась: если в прошлом году о том, что читают хоть 
что-то, заявляли 38,7%, то в этом году доля выросла до 
67,9%, следует из данных Ipsos и Росиндекса (опрашива-
ли людей старше 16 лет в городах с населением более 100 
тыс. человек). На мобильных платформах продажи элек-
тронных книг подскочили на 68—90%, набирает попу-
лярность подписка, при этом мало читающие люди охот-
нее слушают аудиокниги.

В 2015—2019 годах житель России читал в среднем 
три бумажные книги в год и лишь каждый седьмой про-
читывал хотя бы одну электронную книгу. В США этот 
показатель — 12 бумажных книг и 1,3 электронной книги 
на каждого, указывалось в пояснительной записке мин-
комсвязи к проекту постановления правительства РФ. 
Снижение или обнуление НДС увеличивает потребле-
ние литературы в целом и учебников, так как рынок 
крайне чувствителен к цене. Так, в Швеции в 2002 году 
снижение ставки НДС с 25% до 6% увеличило продажи 
на 20% за полтора года, в то время как Польша, повысив 
ставку с нуля до 5%, получила падение продаж на 5%.

Однако чтение — понятие относительное. Электрон-
ная книга удобнее бумажной, но за счет формата она 
конкурирует с видео, музыкой и соцсетями и далеко не 
всегда выигрывает. Емкость рынка электронных и ауди-
окниг в России в прошлом году составила 6,5 млрд ру-
блей, или 10% от всего рынка (за исключением учебной 
литературы), рост был на уровне 35%. В этом году плат-
форма «Литрес» ожидает меньшего роста — 31%. Види-
мо, некую долю «отъело» чтение новостей, связанных с 
карантином и коронавирусом.

В половине стран мира ставка НДС на печатные и 
электронные книги совпадает, около трети стран обну-
лили ставку на электронные версии, такая же доля обну-
лила НДС и на бумажные, и на электронные книги, сле-
дует из отчета Международной ассоциации издателей 
(IPA) за 2018 год. С нулевыми ставками живет почти вся 
Латинская Америка. В 2018 году Евросовет тоже разре-
шил применять пониженную ставку НДС на электрон-
ные книги, так как в некоторых странах число реализо-
ванных электронных версий добралось до числа бумаж-

ных аналогов или превысило его. Аудиокниги в боль-
шинстве стран ЕС облагаются НДС по той же ставке, что 
и печатные книги — вероятно, сказываются особенности 
производства и законодательства об авторском праве.

Для поддержки экономики знаний, поощрения чте-
ния и пропаганды непрерывного образования IPA реко-
мендует нулевую ставку НДС для всех книг, независимо 
от их формата и способа доставки. Среди аргументов за 
— прямое влияние на цену производства и усиление по-
зиций национального книгоиздания, как следствие — со-
хранение рабочих мест и жизнеспособности малых и 
средних компаний. Конечно, российская книжная от-
расль хочет того же и довольно давно, «и Роспечать в це-
лом относится к этой идее с пониманием», сообщили 
«РГ» в пресс-службе агентства.   

Пандемия 
удвоила число 
читающих людей 
в России

В этом году продажи электронных книг на разных мобильных 
платформах выросли на 68—90%.
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Как менялась ставка НДС на электронные книги 
в Европе, %

Было Стало
Швеция 25 6

Хорватия 25 5

Норвегия 25 0

Исландия 24 11

Финляндия 24 10

Ирландия 23 9

Португалия 23 6

Польша 23 5

Чехия 21 10

Нидерланды 21 9

Бельгия 21 6

Испания 21 4

Австрия 20 10

Италия 20 4

Великобритания 20 0

Германия 19 7

Турция 18 8

Мальта 18 5

Люксембург 17 3

Источник: Avalara
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Осуждению не подлежит
В результате этой рабо-
ты количество несовер-
шеннолетних осужден-

ных сократилось с 96,8 тысячи 
лиц в 2003 году до 16,9 тысячи 
лиц в 2019 году, то есть в 5 раз. 
При этом к реальному лишению 
свободы в 2019 году осуждены 
2,8 тысячи несовершеннолет-
них, или 17%. Это в 9 раз меньше, 
чем в 2003 году, когда к реально-
му лишению свободы были осу-
ждены 25,2 тысячи несовершен-
нолетних.

По состоянию на 1 сентября 
этого года в воспитательных ко-
лониях отбывали наказание 952 
несовершеннолетних. С 1 января 
текущего года их численность со-
кратилась на 203 человека, или 
на 18%.

Количество удовлетворенных 
ходатайств об избрании меры 
пресечения в виде заключения 
под стражу в отношении несовер-
шеннолетних подозреваемых и 
обвиняемых за последние 10 лет 
сократилось почти в 7 раз — с 5,6 
тысячи ходатайств в 2009 году до 
835 ходатайств в 2019 году. 

Как работают 
альтернативные наказания

В целях более полной инди-
видуализации наказаний, в том 
числе более широкого примене-
ния наказаний, альтернативных 
лишению свободы, с 2010 года в 
УК РФ предусмотрено наказа-
ние в виде ограничения свобо-
ды, которое по состоянию на 1 
октября 2020 года назначено 
более 218 тысячам осужденных 
в качестве основного наказания 
и свыше 68 тысячам осужден-
ных в качестве дополнительно-
го наказания.

С 11 марта 2011 года из 68 со-
ставов преступлений исключены 
нижние пределы санкции в виде 
лишения свободы. А с 8 декабря 
2011 года предусмотрена воз-
можность назначения наказания 
в виде исправительных работ не 
только безработным лицам, но и 
лицам, имеющим основное место 
работы, в связи с чем количество 
осужденных к исправительным 
работам увеличилось с 2,7% в 
2011 году до 8,4% в 2019 году.

К категории преступлений не-
большой тяжести отнесены пре-
ступления, максимальное нака-
зание за которые не превышает 
трех, а не двух лет лишения свобо-
ды, что позволило ограничить 
применение по этим составам 
строгих видов наказания и мер 
пресечения. 

Предоставляется отсрочка от-
бывания наказания в виде лише-
ния свободы лицам, которым оно 
назначено впервые за преступле-
ния небольшой тяжести в сфере 
незаконного оборота наркоти-
ков, страдающим наркоманией и 
изъявившим желание доброволь-
но пройти курс лечения. По исте-
чении установленного срока в за-
висимости от результатов лече-
ния такие лица могут быть осво-
бождены от наказания. Тем са-
мым созданы дополнительные 
возможности социальной адапта-
ции этой категории лиц.

С 1 января 2017 года в качест-
ве альтернативы лишению сво-
боды применяются принуди-
тельные работы, которые по со-
стоянию на 1 октября 2020 года 
назначены более 3 тысячам осу-
жденных.

Пленум Верховного Суда РФ 
за последние 20 лет более 50 раз 
обращался к вопросам назначе-
ния наказаний и избрания мер 
пресечения.

В результате реализации мер 
по совершенствованию законода-
тельства и правоприменительной 
практики численность лиц, со-
держащихся в учреждениях уго-
ловно-исполнительной системы, 
сократилось более чем в два раза 
— с 1 миллиона 60 тысяч лиц по со-
стоянию на 1 января 1999 года до 
493,3 тысячи лиц по состоянию 
на 1 сентября 2020 года. 

С 1 января текущего года их 
численность сократилась на 30,6 
тысячи лиц, или на 6%.

За последние 10 лет количест-
во осужденных к реальному ли-
шению свободы сократилось на 
114,1 тысячи лиц, или на 40% (с 
289,2 тысячи лиц в 2009 году до 
175,1 тысячи лиц в 2019 году), 
при этом 67% осужденных к ли-
шению свободы имели неснятые 
и непогашенные судимости.

C 2001 года, когда мера пресе-
чения в виде заключения под 
стражу избиралась прокурора-
ми, количество лиц, к которым 
она применена, сократилось по-
чти в четыре раза — с 366 тысяч в 
2001 году до 94,6 тысячи лиц в 
2019 году, из них 69,4 тысячи лиц, 
или 73%, обвинялись в соверше-
нии тяжких и особо тяжких пре-

ступлений, а 54,9 тысячи лиц, или 
58%, имели судимости.

Что дала декриминализация
Реализованы меры по декри-

минализации деяний, не пред-
ставляющих большой обществен-
ной опасности. В том числе с 8 де-
кабря 2011 года по законодатель-
ной инициативе президента РФ 
декриминализованы оскорбле-
ние и причинение имущественно-
го ущерба путем обмана или злоу-
потребления доверием при отсут-
ствии признаков хищения и без 
квалифицирующих признаков.

По законодательной инициа-
тиве Верховного Суда РФ с 15 
июля 2016 года нанесение побо-
ев, неуплата средств на содержа-
ние детей или нетрудоспособных 
родителей, а также мелкое хище-
ние декриминализованы с введе-
нием административной преюди-
ции, в связи с чем с 2016 года ко-
личество осужденных за эти пре-
ступления сократилось на 23,7 
тысячи лиц, или 22% (со 109,7 ты-
сячи лиц в 2016 году до 86 тысячи 
лиц в 2019 году).

При этом в прошлом году к ад-
министративной ответственно-

сти за совершение этих деяний 
впервые привлечены более 354 
тысячи лиц, что свидетельствует 
о повышении правовой защищен-
ности потерпевших. 

Особое внимание следует уде-
лить декриминализации нанесе-
ния побоев.

Количество осужденных за на-
несение побоев сократилось с 
19,8 тысячи лиц в 2016 году до 2 
тысяч лиц в 2019 году. При этом к 
административной ответствен-
ности за нанесение побоев, совер-
шенное впервые, в 2019 году при-
влечены 118,1 тысячи лиц. 

Декриминализация не затро-
нула нанесение побоев, совер-
шенное из хулиганских побужде-
ний, а также по мотивам полити-
ческой, идеологической, рас-
овой, национальной или религи-
озной ненависти или вражды 
либо ненависти или вражды в от-
ношении социальной группы.

Суды учитывают, что повтор-
ное нанесение побоев свидетель-
ствует о повышенной общест-
венной опасности этого деяния 
— в этой связи с назначением су-
дебного штрафа прекращены ме-
нее 2% уголовных дел о нанесе-
нии побоев, а от наказания осво-
бождены менее 0,5% осужден-
ных за побои.

В соответствии с частью 2 ста-
тьи 20 УПК РФ уголовные дела о 
побоях, умышленном причине-
нии легкого вреда здоровью без 
квалифицирующих признаков и о 
клевете отнесены к категории дел 
частного обвинения, которые мо-
гут быть возбуждены по заявле-
нию потерпевшего либо его за-
конного представителя и подле-
жат обязательному прекраще-
нию при условии примирения по-
терпевшего и обвиняемого.

По уголовным делам частного 
обвинения по общему правилу не 
осуществляется дознание, а обя-
занность по сбору доказательств 
возлагается на потерпевшего, ко-
торый с момента принятия заяв-
ления к производству мирового 
судьи становится частным обви-
нителем (статья 318 и часть 5 ста-
тьи 321 УПК РФ).

Учитывая, что потерпевшие 
не наделены публичными полно-
мочиями и в большинстве своем 
не являются профессиональны-
ми юристами, исполнение ими 
обязанности по сбору доказа-
тельств является крайне затруд-
нительным. Особенно по делам, 
связанным с «домашним насили-
ем», которое носит латентный 
характер и чаще всего характе-
ризуется зависимым положени-
ем потерпевшего.

В этой связи порядок частно-
го обвинения возлагает на жер-
тву домашнего насилия чрез-
мерное бремя, перекладывая на 
нее ответственность за сбор до-
казательств, способных устано-
вить вину правонарушителя, в 
соответствии со стандартом до-
казывания, применяемым в уго-
ловном разбирательстве. Это 
сложная задача даже для квали-
фицированных сотрудников 
правоохранительных органов. 
Но для потерпевшей стороны, 
которая вынуждена собирать до-
казательства самостоятельно, 
продолжая при этом проживать 
совместно с правонарушителем, 
будучи финансово зависимой от 
него и опасаясь мести с его сто-
роны, трудности становятся не-
преодолимыми.

Ограничение прав потерпев-
ших проявляется не только по 
уголовным делам, связанным с 
«домашним насилием», но и по 
иным категориям дел частного 

обвинения, что подтверждается 
данными судебной статистики.

В 2019 году в порядке частно-
го обвинения рассмотрены уго-
ловные дела в отношении 9,8 ты-
сячи лиц, из них осуждены 3,5 ты-
сячи лиц, или 36%, оправданы 
759 лиц, или 8%, прекращены 
уголовные дела в отношении 5,5 
тысячи лиц, или 56%. 

Особый интерес представляет 
судебная практика по уголовным 
делам о клевете. В 2019 году суда-
ми рассмотрены уголовные дела 
этой категории в отношении 1269 
лиц, из которых осуждены всего 
92 лица, или 7%, оправданы 505 
лиц, или 40%, а прекращены дела 
в отношении 672 лиц, или 53%.

В этой связи предлагается об-
судить вопрос об упразднении 
процедуры частного обвинения и 
отнесении уголовных дел о нане-
сении побоев, умышленном при-
чинении легкого вреда здоровью 
и клевете к категории уголовных 
дел частно-публичного обвине-
ния, по которым будет прово-
диться дознание.

Это позволит освободить по-
терпевших от бремени сбора до-
казательств.

При этом сохранится возмож-
ность освобождения гражданина 
от уголовной ответственности 
при условии примирения с по-
терпевшим, которая предусмо-
трена ст. 76 УК РФ для всех пре-
ступлений небольшой и средней 
тяжести, если они совершены 
впервые.

По этому основанию в 2019 
году судами прекращены уголов-
ные дела в отношении 106 тысяч, 
или 17%, обвиняемых в соверше-
нии преступлений небольшой и 
средней тяжести.

Предоставление суду права, а 
не обязанности прекращать уго-
ловные дела о побоях, умышлен-
ном причинении легкого вреда 
здоровью и клевете в связи с при-
мирением потерпевшего и обви-
няемого позволит в судебном по-
рядке установить, является ли 
примирение добровольным и за-
глажен ли причиненный потер-
певшему вред.

С 7 января 2019 года по зако-
нодательной инициативе прези-
дента РФ декриминализовано с 
введением административной 
преюдиции возбуждение ненави-
сти или вражды, а равно униже-
ние человеческого достоинства, 
совершенное публично, в том чи-
сле в сети «Интернет» (часть 1 
статьи 282 УК РФ).

Количество осужденных по 
статье 282 УК РФ сократилось с 
426 лиц в 2018 году до 19 лиц в 
2019 году.

Об эффективности мер по де-
криминализации деяний, не 
представляющих большой обще-
ственной опасности, свидетель-
ствует сокращение общего коли-
чества осужденных в РФ с 1 млн 
223 тысяч в 1999 году до 598,2 
тысячи в 2019 году, то есть более 
чем в два раза.

Когда и как освобождают 
от уголовной 
ответственности

С 15 июля 2016 года по зако-
нодательной инициативе Верхов-
ного Суда РФ предусмотрена воз-
можность прекращения уголов-
ного дела о преступлении неболь-
шой или средней тяжести с назна-
чением судебного штрафа.

Количество лиц, освобожден-
ных от уголовной ответственно-
сти с назначением судебного 
штрафа, увеличилось с 5,7 тыся-
чи лиц в 2016 году до 52,5 тысячи 
лиц в 2019 году.

По состоянию на 1 октября те-
кущего года по этому основанию 
судами прекращены уголовные 
дела в отношении более 140 ты-
сяч лиц.

Общее количество лиц, в отно-
шении которых уголовное пре-
следование прекращено судом, 
увеличилось с 2% в 1999 году до 
24% в 2019 году.

Одним из условий, способст-
вующих формированию благо-
приятного делового климата, вы-
ступает гуманизация уголовной 
ответственности за преступления 
в сфере предпринимательской де-
ятельности.

С 9 апреля 2010 года предус-
мотрен исключительный поря-
док избрания меры пресечения в 
виде заключения под стражу в от-
ношении лиц, обвиняемых в со-
вершении этой категории пре-
ступлений, в соответствии с ко-
торым их заключение под стражу 
допускается только в случае, 
если подозреваемый или обвиня-
емый не имеет постоянного ме-
ста жительства на территории 
Российской Федерации, его лич-
ность не установлена, им нару-
шена ранее избранная мера пре-

сечения, либо он скрылся от орга-
нов предварительного расследо-
вания или от суда.

В 2019 году по этой категории 
уголовных дел рассмотрены 153 
ходатайства об избрании меры 
пресечения в виде заключения 
под стражу, из них удовлетворе-
ны 87 ходатайств, или 57% (на 51 
ходатайство, или 37%, меньше, 
чем в 2018 году), при этом в удов-
летворении 66 ходатайств, или 
43%, отказано. 

С 13 августа 2019 года по зако-
нодательной инициативе Верхов-
ного Суда РФ УПК РФ дополнен 
положениями, исключающими 
необоснованное продление срока 
содержания под стражей лицам, 
обвиняемым в совершении пре-
ступлений в сфере предпринима-
тельской деятельности, в том чи-
сле при неэффективной работе 
органов расследования.

В 2019 году рассмотрено 300 
таких ходатайств, из них удовлет-
ворено 268 ходатайств, или 89%, 
— на 36 ходатайств, или 12%, 
меньше, чем в 2018 году, когда 
были удовлетворены 304 хода-
тайства. Отказано в удовлетворе-
нии 32 ходатайств, или 11%.

Повышенный интерес в об-
ществе вызывает рассмотрение 
судами уголовных дел об органи-
зации преступного сообщества 
или участии в нем (ст. 210 УК РФ) 
в целях совершения преступле-
ний, связанных с осуществлени-
ем предпринимательской дея-
тельности. 

В 2019 году судами рассмотре-
ны уголовные дела этой катего-
рии в отношении 133 лиц, из них 
осуждено 73 лица, или 55%, а в от-
ношении 60 лиц, или 45%, уголов-
ное преследование прекращено 
судом.

По законодательной инициа-
тиве президента РФ с 12 апреля 
2020 года предусмотрено, что уч-
редители, руководители и работ-
ники юридического лица, руково-
дители и сотрудники его струк-
турного подразделения не подле-
жат уголовной ответственности 
по ст. 210 УК РФ только в силу ор-
ганизационно-штатной структу-
ры юридического лица, за исклю-
чением случая, когда юридиче-
ское лицо, его структурное подра-
зделение были заведомо созданы 
для совершения одного или не-
скольких тяжких или особо тяж-
ких преступлений.

С 8 декабря 2011 года предус-
мотрена возможность освобо-
ждения от уголовной ответствен-
ности лица, впервые совершив-
шего преступление экономиче-
ской направленности, при усло-
вии полного возмещения ущерба 
и перечисления в федеральный 
бюджет денежного возмещения в 
установленном законом размере. 

С 8 января 2019 года расши-
рен перечень составов престу-
плений, подлежащих прекраще-
нию по этому основанию, в свя-
зи с чем количество лиц, освобо-

жденных от уголовной ответст-
венности с возмещением причи-
ненного ущерба, увеличилось в 
два раза.

7 октября этого года Советом 
Федерации одобрен закон, пред-
усматривающий прекращение 
уголовных дел по налоговым пре-
ступлениям при условии возме-
щения ущерба на любой стадии 
судопроизводства до удаления 
суда в совещательную комнату. 

Проект этого закона был вне-
сен в Государственную Думу Вер-
ховным Судом Российской Феде-
рации.

Результаты работы судов 
присяжных

Гуманистические и демокра-
тические начала уголовного судо-
производства реализуются при 
рассмотрении уголовных дел су-
дом с участием присяжных засе-
дателей.

Этой процедуре свойственны 
повышенные стандарты состяза-
тельности судебного разбира-
тельства — для того, чтобы убе-
дить коллегию присяжных засе-
дателей в обоснованности своей 
процессуальной позиции, от 
участников судопроизводства 
требуются особые профессио-
нальные навыки и высокое каче-
ство работы. 

С 1 июня 2018 года с участием 
коллегии из шести присяжных за-
седателей в судах районного 
уровня рассматриваются уголов-
ные дела об убийстве без квали-
фицирующих признаков (ч. 1 ст. 
105 УК РФ) и об умышленном 
причинении тяжкого вреда здо-
ровью, повлекшем по неосторож-
ности смерть потерпевшего (ч. 4 
ст. 111 УК РФ).

В 2019 году судами с участием 
присяжных заседателей рассмо-
трены уголовные дела в отноше-
нии 1031 лица (в два раза больше, 
чем в 2018 году, когда в этой про-
цедуре были рассмотрены уго-
ловные дела в отношении 522 
лиц). Осуждены 783 лица, или 
76%, оправданы 242 лица, или 
24%. В отношении 6 лиц дела пре-
кращены.

Отменены и изменены обви-
нительные приговоры в отноше-
нии 155 лиц, или 20% осужден-
ных, и оправдательные пригово-
ры в отношении 120 лиц, или 50% 
оправданных.

При этом основаниями для от-
мены приговоров чаще всего яв-
ляются существенные наруше-

ния уголовно-процессуального 
законодательства (70%) и непра-
вильное применение уголовного 
закона (28%). Несправедливость 
приговоров являлась основанием 
для пересмотра всего 2% из числа 
отмененных и измененных при-
говоров, причем по этому основа-
нию пересмотрены только обви-
нительные приговоры (статьи 
38925, 38927 УПК РФ). 

В этой связи уместно вспом-
нить, что на заседании Верховно-
го Совета РСФСР 13 мая 1993 
года, выступая в поддержку при-
нятия закона, предусматриваю-
щего введение в России суда с уча-
стием присяжных заседателей, я 
обратил внимание на то, что «ка-
ким бы ни был рост преступно-
сти, какой бы ни была его динами-
ка, как бы ни велико было количе-

ство преступлений, в том числе и 
тяжких, никогда никакой суд — ни 
суд с народными заседателями, 
ни суд профессионалов, ни суд 
присяжных — не вынесет обвини-
тельного приговора, если не бу-
дет достаточно доказательств».

Заслуживает внимания пред-
ложение о расширении сферы 
применения судопроизводства с 
участием присяжных заседате-
лей, отнесении к их подсудности 
всех уголовных дел об особо тяж-

ких преступлениях и о преступле-
ниях в сфере предприниматель-
ской и иной экономической дея-
тельности, в материалах которых 
отсутствуют сведения, составля-
ющие государственную тайну. 

Это позволит ежегодно более 
40 тысячам обвиняемых восполь-
зоваться правом на рассмотре-
ние их дела судом с участием при-
сяжных заседателей. 

Что считать уголовным 
проступком

В целях гуманизации уголов-
ного законодательства Пленум 
Верховного Суда РФ 31 октября 
2017 года внес в Государственную 
Думу проект федерального зако-
на «О внесении изменений в УК 
РФ и УПК РФ в связи с введением 
понятия уголовного проступка», 
в соответствии с которым предла-
галось распространить этот ин-
ститут на составы преступлений 
небольшой тяжести, не наказуе-
мые лишением свободы, если они 
совершены впервые.

Уголовный проступок по сво-
ей правовой природе является бо-
лее опасным деянием, чем адми-
нистративное правонарушение, 
но в силу его совершения впервые 
и в связи с отсутствием тяжких 
последствий исправление лица, 
совершившего такое деяние, воз-
можно без осуждения в уголов-
ном порядке.

В настоящее время в УК РФ 
предусмотрено 84 состава пре-
ступлений небольшой тяжести, 
не наказуемых лишением свобо-
ды, за которые в 2019 году осу-
ждены 24,9 тысячи лиц, из них 
16,6 тысячи лиц, или 67%, совер-
шили преступление впервые. 

В связи с судимостью за эти 
преступления на осужденных 
возлагаются порядка 80 установ-
ленных законом запретов и огра-
ничений, в том числе в выборе 
профессиональной деятельности, 
в избирательной, гражданско-
правовой и иных сферах.

Наличие судимости препятст-
вует социализации граждан, тру-
доустройству, получению финан-
совых услуг. 

В этой связи уголовная ответ-
ственность за преступления, не 
наказуемые лишением свободы и 
совершенные впервые, не соот-
ветствует принципам справедли-
вости и гуманизма. Предложение 
считать преступления этой кате-
гории уголовным проступком со-
храняет актуальность.

В целях совершенствования 
концепции уголовного проступка 
Верховным Судом РФ проведен 
дополнительный анализ законо-
дательства и судебной практики и 
подготовлен новый проект феде-
рального закона. 13 октября теку-
щего года Пленум Верховного 
Суда РФ внес этот законопроект в 
Государственную Думу.

Предлагается расширить 
сферу применения уголовного 
проступка, в том числе распро-
странить этот институт на 7 со-
ставов преступлений небольшой 
тяжести против собственности 
(глава 21 УК РФ), наказуемых 
лишением свободы, если они со-
вершены впервые и не связаны с 
применением насилия, включая 
кражу и мошенничество без ква-
лифицирующих признаков (ча-
стью 1 статьи 158 и частью 1 ста-
тьи 159 УК РФ).

В 2019 году за эти преступле-
ния осуждены 44,7 тысячи лиц, 
при этом 20,2 тысячи лиц, или 
45%, не имели судимостей. 37% 
осужденных были моложе 30 лет.

Реализация предлагаемых из-
менений будет способствовать 
социализации граждан, впервые 
совершивших преступления этой 
категории, особенно — в молодом 
возрасте, и препятствовать их во-
влечению в криминальную среду. 

Предлагается также отнести к 
категории уголовных проступков 
преступления небольшой и сред-
ней тяжести в сфере экономиче-
ской деятельности (глава 22 УК 
РФ), совершенные впервые, если 
они не повлекли тяжких послед-
ствий, не связаны с применением 
насилия и деятельностью органи-
зованных групп.

Это 29 составов преступле-
ний, включая, например, неза-
конное образование (создание, 

реорганизацию) юридического 
лица, уклонение от уплаты тамо-
женных платежей, взимаемых с 
организации или физического 
лица, совершенные без квалифи-
цирующих признаков, и некото-
рые другие.

В 2019 году за преступления 
этой категории осуждены 744 
лица, из них 688 лиц, или 93%, со-
вершили преступления впервые.

Применение института уго-
ловного проступка к этим деяни-
ям окажет позитивное влияние на 
деловой климат в РФ, создаст но-
вые условия для сокращения ри-
сков ведения предприниматель-
ской деятельности.

Таким образом, в соответст-
вии с законопроектом предлага-
ется распространить институт 
уголовного проступка на 112 со-
ставов преступлений, за которые 
в 2019 году были осуждены 68,1 
тысячи лиц, включая 35,6 тыся-
чи, или 52%, лиц, совершивших 
преступление впервые. 

Из сферы применения уго-
ловного проступка исключены 
составы преступлений, по кото-
рым предусмотрена админи-
стративная преюдиция, и ряд 
преступлений с высокой обще-
ственной опасностью — напри-
мер, заведомо ложное сообще-
ние об акте терроризма, злоупо-
требления в сфере закупок това-
ров, работ, услуг для обеспече-
ния государственных или муни-
ципальных нужд, умышленное 
причинение легкого вреда здо-
ровью, преступления против во-
енной службы и другие.

В соответствии с проектом 
гражданин признается совершив-
шим уголовный проступок при 
отсутствии у него неснятых и не-
погашенных судимостей и при 
условии, что он в течение года не 
освобождался от уголовной от-
ветственности в связи с соверше-
нием уголовного проступка. 

Предусматривается обязан-
ность лица, совершившего от-
дельные категории уголовных 
проступков, возместить причи-
ненный ущерб, при неисполне-
нии которой лицо привлекается к 
уголовной ответственности в об-
щем порядке.

Меры уголовно-правового ха-
рактера, которые могут быть на-
значены в связи с совершением 
уголовного проступка, включа-
ют судебный штраф, а также об-
щественные работы и ограни-
ченно оплачиваемые работы, ко-
торые по своему содержанию 
сходны с уголовными наказания-
ми в виде обязательных и испра-
вительных работ. 

При этом размеры судебных 
штрафов, сроки общественных 
и ограниченно оплачиваемых 
работ, а также размеры удержа-
ний из заработной платы, назна-
чаемых при совершении уголов-
ного проступка, сокращены в 
два раза по сравнению с соот-
ветствующими уголовными на-
казаниями. 

Несовершеннолетние, совер-
шившие уголовный проступок, в 
соответствии с законопроектом 
освобождаются от уголовной от-
ветственности с применением 
одной из мер воспитательного 
воздействия (предупреждения, 
передачи под надзор родителей 
или лиц, их заменяющих, либо 
специализированного государ-
ственного органа, возложения 
обязанности загладить причи-
ненный вред или ограничения 
досуга и установление особых 
требований к поведению несо-
вершеннолетнего). 

Таким образом, реализуемая в 
Российской Федерации гумани-
зация уголовного судопроизвод-
ства обеспечивает повышение 
правовой защищенности гра-
ждан, а ее результаты позволили 
сформулировать новые предло-
жения по совершенствованию 
уголовного и уголовно-процессу-
ального законодательства.

Концепция предлагаемых из-
менений соответствует междуна-
родным стандартам судебной за-
щиты прав человека и основных 
свобод, принципам справедливо-
сти и гуманизма, нравственным и 
правовым идеалам, составляю-
щим основу правопорядка Рос-
сийской Федерации.  

Заслуживает внимания предложе-
ние расширить сферу применения 
судов присяжных.

А К Ц Е Н Т

В прошлом году судами прекращено 
106 тысяч уголовных дел 
за примирением сторон, 
по ним проходили 17 процентов 
обвиняемых в нетяжких преступлениях 

ЦИФРА

242
ОПРАВДАТЕЛЬНЫХ 
ВЕРДИКТА

вынесли в течение года суды 

присяжных. «Не виновен» при-

сяжные говорят в каждом чет-

вертом случае

1

А К Ц Е Н Т

В связи с судимостью за нетяжкие 
преступления на осужденных 
возлагаются порядка 80 установленных 
законом запретов и ограничений

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 В

Л
А

Д
И

С
Л

А
В

 К
У

Л
И

К
О

В



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 октября 2020
среда № 231 (8285)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

МИНОБОРОНЫ  Военные 
готовят к боевому 
дежурству новейшие 
ядерные комплексы  

Еще два 
«Авангарда»

Юрий Гаврилов

Сохранить здоровье военнослужащих и гражданского 
персонала. Не допустить проникновения в Вооружен-
ные силы коронавируса во время призывной кампа-
нии. Провести набор молодых солдат с соблюдением 
противоэпидемических мер, доказавших свою эффек-
тивность весной. Такие задачи армейскому командова-
нию вчера на селекторном совещании в Минобороны 
России поставил глава ведомства Сергей Шойгу. 

Он уверен: чтобы избежать роста заражений лично-
го состава, нужно безусловно соблюдать ограничи-
тельные меры, особенно при проведении военными 
масштабных мероприятий.  

Одно из таких — VI Всероссийская информационно-
агитационная акция «Есть такая профессия — Родину 
защищать!» — стартует в октябре. По мнению мини-
стра, эта акция является важным элементом системы 
комплектования ведомственных вузов, позволяет по-
казать преимущества военного образования, объек-
тивно и полно рассказать молодежи о состоянии дел в 
армии и на флоте. Шойгу попросил своих замов, глав-
комов видов и командующих военными округами лич-
но участвовать в этом проекте и активнее привлекать 
подчиненных к 
встречам с выпуск-
никами школ, кол-
леджей и лицеев. Ну 
и, конечно же, уде-
лить самое при-
стальное внимание 
воспитанникам до-
вузовских образо-
вательных органи-
заций минобороны 
и юнармейцам.

На совещании 
министр напомнил, 
что в этом году во-
енные строители участвовали и участвуют в решении 
задач, поставленных Верховным главнокомандующим 
и предусмотренных государственной программой воо-
ружения.  

«В интересах стратегических ядерных сил введено в 
строй 597 объектов. В частности, завершено строи-
тельство в Калужской области, что позволило в сентя-
бре выполнить целевую задачу по загрузке двух ракет 
«Ярс» в шахтные пусковые установки, — отметил Шой-
гу. — К концу года в Оренбургской области будет готова 
инфраструктура для постановки на боевое дежурство 
еще двух ракет комплекса «Авангард».

Кроме того, в армии требуется ввести в строй 3200 
зданий и сооружений. Уже построено 2374 объекта, то 
есть 74 процента от запланированного. При этом 502 
объекта сдано в эксплуатацию досрочно. «Таким обра-
зом, несмотря на введенные в этом году ограничитель-
ные меры, нам удалось сохранить набранные темпы 
строительства», — сделал вывод министр.

По заказам Минобороны России построены три до-
вузовских учреждения на полторы тысячи воспитан-
ников. Речь — о Северо-Кавказском СВУ во Владикавка-
зе, новом комплексе Тверского суворовского училища 
и филиале Нахимовского училища в Калининграде. 

Также обсуждался ход модернизации и ремонта са-
молетов Ан-124 «Руслан». Они необходимы армии для 
перевозки сверхтяжелых и крупногабаритных грузов. 
Руководители авиакомплекса им. С. В. Ильюшина и 
Уральского завода гражданской авиации высказали 
свои предложения по завершению контракта на мо-
дернизацию, восстановление исправности и продле-
ние ресурса «Русланов», капитальный ремонт и модер-
низацию 12 авиадвигателей Д-18Т.  

ПРАВО  
Квартирные 
воры будут 
платить 
компенсации 
морального 
вреда

ОБИДНЫЙ 
ГОСТЬ
Владислав Куликов

Вор, забравшийся в чужую 
квартиру и обчистивший ее, 
причиняет хозяевам не только 
материальный ущерб, но и тя-
желую обиду. Смыть оскорбле-
ние можно будет рублем, чест-
но заработанным в тюрьме.

Вчера пленум Верховного 
суда России утвердил постанов-
ление, разъясняющее правила 
взыскания с преступников ком-
пенсации за нанесенный ими 
ущерб.

Документ Верховного суда 
подчеркивает: преступники 
должны не только вернуть 
украденное, но и заплатить за 
обиды.

По данным Судебного де-
партамента при Верховном 
суде России, за год судами было 
взыскано с осужденных в поль-
зу пострадавших граждан более 
5,9 миллиарда рублей в качест-
ве компенсации вреда, причи-
ненного хищениями. При этом 
компенсации морального вреда 
назначаются далеко не всегда.

«Подготовленные разъясне-
ния Верховного суда помогут 
судам повысить защиту прав 
потерпевших, подчеркнул 
председатель правления Ассо-
циации юристов России Влади-
мир Груздев. — Помимо прочего, 
разъяснения подтверждают 
право жертв преступлений тре-
бовать компенсации не только 
материального, но и морально-
го вреда. Напомню, что в Ассо-
циации юристов России дейст-
вует комиссия, разрабатываю-
щая критерии определения раз-
меров компенсаций морально-
го вреда».

Как говорится в постановле-
нии пленума Верховного суда 
России, иск о компенсации мо-
рального вреда подлежит рас-
смотрению судом также в слу-
чаях, когда в результате пре-
ступления вред причинен и 
личным неимущественным 
правам либо принадлежащим 
потерпевшему нематериаль-
ным благам. 

«Например: в результате 
разбоя, кражи с незаконным 
проникновением в жилище, мо-
шенничества, связанного с раз-
глашением сведений о частной 
жизни», — сказано в документе. 

Нематериальные блага — это 
не только жизнь и здоровье, но 
достоинство личности, непри-
косновенность жилища и т.п. 
Так что вор-домушник ломает 
не только замки. Одновремен-
но он разрушает что-то хрупкое 
в душе хозяина квартиры. Как 
жить с ощущением того, что 
твой дом больше не крепость? 
Поэтому вор должен не только 
сидеть, но и платить за обиды.

Конечно, открытым остает-
ся вопрос, удастся ли потерпев-
шему реально получить деньги, 
имея на руках судебное реше-
ние. Ведь часто у преступника, 
сидящего в тюрьме, нет ни ко-
пейки.

Как рассказал советник Фе-
деральной палаты адвокатов 
России Нвер Гаспарян, потер-
певшие получают реальные де-
нежные средства непосредст-
венно в ходе судебного разби-
рательства. В тот момент подсу-
димый заинтересован в возме-
щении ущерба, чтобы смягчить 
наказание.

«Также права потерпевших 
на возмещение ущерба могут 
быть защищены в случае, если 
подсудимый имеет достаточ-
ные материальные ресурсы, в 
частности, следователем или 
судьей предварительно аресто-
ваны счета в банке, транспор-
тные средства либо иное иму-
щество, на которое можно 
обратить взыскание, — говорит 
Нвер Гаспарян. — В иных случа-
ях потерпевшие могут стол-
кнуться с объективными про-
блемами при исполнении су-
дебного акта».

То есть многое зависит от 
того, принял ли вовремя следо-
ватель меры.  

Прокурор и сирота

Например, выдавали 
небольшую сумму на-
личными вместо квар-

тиры, просто заставляли напи-
сать отказ от квартиры или уго-
варивали подарить ее «детско-
му дому».

Сейчас такие случаи, скорее, 
исключение, чем правило. Од-
нако региональные власти до 
сих пор, мягко говоря, не всегда 
спешат исполнять тот самый 
«детдомовский» закон — 159-ФЗ 
или просто «забывают» о нем. 
Большинство ребят, выйдя из 
детдома, вынуждены через суд 
напоминать о своем праве на 
жилье, но даже после решения 
суда они могут годами ждать 
квартиру. Стоит при этом на-
помнить, что деньги на жилье 
сиротам выделяются не из лич-
ных карманов чиновников, а 
совместно из федерального и 
регионального бюджетов.

Однако очередь из и так уже 
обделенных родительским те-
плом бездомных молодых лю-
дей с каждым годом только рас-
тет. Так, по данным Министер-
ства просвещения РФ, по состо-
янию на 1 января 2020 года чи-
сленность сирот, состоящих на 
учете для получения жилого по-
мещения, составила 277,4 тыся-
чи человек. Из них 181,7 тысячи 
— в возрасте 18 лет и старше. То 
есть в этом году почти 182 тыся-
чи сирот должны были полу-
чить квартиры. При этом у мно-
гих из них уже есть свои семьи и 
дети. А вот жилья, которое поло-
жено по закону, — нет. Они ждут 
его годами в очереди, которая 
не особо двигается.

«Российская газета» вместе с 
надзорным ведомством попы-
талась разобраться, почему так 
происходит.

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в Генеральной про-
куратуре, зачастую в регионах 
не налажен полный учет нужда-
ющихся в жилье детей-сирот. То 
есть когда региональные власти 
планируют бюджет на год, они 
должны заложить сумму исходя 
из количества тех, кому будет 
положено выдать жилье, и цены 
за квадратный метр в регионе. 

После этого квартиры сиро-
там регионы либо покупают у 
застройщика, либо строят сами 
и выдают их. То есть так должно 
быть. Но фактически получает-
ся, что регионы либо плохо пла-
нируют, либо у них просто нет 
средств в региональном бюдже-
те. 

Но это еще не все. По данным 
надзорного ведомства, во мно-

гих регионах не соблюдается 
порядок финансирования рас-
ходов на покупку жилья сиро-
там за счет бюджетных средств, 
а также допускается неэффек-
тивное и незаконное их расхо-
дование. 

Кроме того, выявлены мно-
гочисленные факты предостав-
ления сиротам жилья, которое 
не соответствует нормативным 
требованиям, а попросту — не-
пригодного для жизни или ава-
рийного. Вот в этих всех хитро-
сплетениях по поручению Гене-
рального прокурора и должны 
разобраться прокуроры на ме-
стах. И не просто разобраться, а 

добиться получения квартир 
сиротами по всей стране. 

Первые результаты этой ра-
боты уже есть. В этом году про-
куроры пресекли почти 9600 
нарушений закона и восстано-
вили права около 5 тысяч моло-
дых людей из числа детей-сирот, 
имеющих право на обеспечение 
жильем. Кроме того, в интере-
сах сирот прокуроры предъяви-
ли в суды свыше 4 тысяч исков, 
большинство из которых уже 
удовлетворено. 

Кроме того, по материалам 
прокурорских проверок возбу-
ждено 13 уголовных дел по фак-
там неисполнения должностны-
ми лицами обязанностей по 
обеспечению сирот жильем, 
предоставления им квартир не-
надлежащего качества, а также 
неправомерного расходования 
бюджетных средств, выделяе-
мых на эти цели.

Например, Ачинская город-
ская прокуратура Красноярско-
го края провела проверку после 
обращения 8 сирот о предостав-
лении им администрацией рай-
она квартир ненадлежащего ка-
чества. 

Выяснилось,  что в этих 
квартирах отсутствовали вен-
тиляция и в отдельных комна-
тах отопление, имелись недо-
статки внутренней отделки. 
При вскрытии вентиляцион-
ных окон сотрудники прокура-
туры вообще обнаружили му-

ляжи вентиляции. Снаружи по 
всему периметру дома не было 
отмостки, тротуаров, прое-
здов, парковки, озеленения и 
пандусов. При этом, согласно 
документам, здание являлось 
нежилым, но менее чем за ме-
сяц его реконструировали и 
ввели в эксплуатацию как жи-
лой дом. После чего админи-
страция купила в нем сиротам 
«благоустроенные» квартиры 
за 6,6 млн рублей. 

По данным прокуратуры, 
фактически купленное жилье 
находилось в аварийном состо-
янии и было непригодным для 
проживания. Но, несмотря на 

это, сироты были в него заселе-
ны, с ними были заключены до-
говоры специализированного 
найма жилых помещений. По-
сле вмешательства прокурора 
и поданных исков суд обязал 
администрацию района рас-
торгнуть старые договоры най-
ма и обеспечить сирот новыми 
квартирами. На собственника 
здания, который продал квар-
тиры сиротам, возбуждено уго-
ловное дело по статье о мошен-
ничестве.

В Новосибирской области 
суд удовлетворил иск прокура-
туры о взыскании с осужденно-
го бывшего главы муниципали-
тета почти 33 млн рублей. Меж-
ду администрацией Татарского 
района и «Корпорация «Строй-
Сиб» были заключены 5 кон-
трактов на строительство 37 
квартир для сирот. Чиновник 
знал, что платить нужно только 
после принятия дома в эксплуа-
тацию, однако он заранее под-
писал платежки на 35 млн ру-
блей. В итоге компания деньги 
получила, но дома так и не по-
строила.

В Якутии по материалам 
прокуроров возбуждено уго-
ловное дело о предоставлении 
сиротам жилья в аварийных до-
мах. Администрация района 
«Усть-Майский улус» по дого-
ворам найма передала 12 сиро-
там квартиры в новом доме, ко-
торый по факту оказался небез-
опасным для проживания и мог 
рухнуть в любой момент. 

Кроме того, прокуроры об-
наружили, что на строительстве 
еще и «сэкономили», не выпол-
нив все работы, предусмотрен-
ные сметой. В то же время пере-
даточный акт руководство рай-
она подписало без каких-либо 
замечаний. По результатам про-
верки возбуждено уголовное 
дело по статье о халатности. 
Прокурор обратился в суд с 
исками для того, чтобы сиротам 
предоставили новое жилье — 
безопасное и качественное.

Также после вмешательства 
прокуроров за последнее время 
сироты получили благоустроен-

ные квартиры сразу в несколь-
ких российских регионах. 

Так, в Крыму, в Джанкой-
ском районе, четверо молодых 
людей — вчерашних детдомов-
цев долгое время снимали ком-
наты или жили у знакомых. По-
сле вмешательства прокурора и 
заявления иска в суд админи-
страция Джанкоя обеспечила 
сирот благоустроенными квар-
тирами. Еще одна сирота из Ле-
нинского района Крыма в 2018 
году через суд добилась получе-
ния квартиры, однако жилье ей 
так и не дали. Как выяснила про-
куратура, за два года админи-
страция Ленинского района 
даже не попыталась найти до-
полнительные деньги на покуп-
ку квартиры для сироты. Не 
принял никаких эффективных 
мер и судебный пристав, в чьем 
производстве находилось ис-
полнительное производство. По 
результатам рассмотрения ак-
тов прокурорского реагирова-
ния девушке предоставили бла-
гоустроенную квартиру.

В Краснодарском крае благо-
даря вмешательству прокурату-
ры 5 молодых людей также по-
лучили квартиры, которых жда-
ли четыре года.  

Как отметили в Генпрокура-
туре, подобные примеры есть и 
в других регионах страны. И 
еще раз подчеркнули, что про-
грамма-максимум надзорного 
ведомства — восстановить права 
всех сирот, не обеспеченных 
жильем.  

Игорь Краснов: Вопросы защиты 
жилищных прав детей-сирот стоят 
в ряду приоритетных направлений.

А К Ц Е Н Т

 В этом году прокуроры пресекли почти 
9600 нарушений закона и восстановили 
права около пяти тысяч детей-сирот, 
которым обязаны предоставить жилье 

Квартиры нашли хозяев

После публикации «РГ» и возбуждения уголовного 

дела о халатности против чиновников сложная ситу-

ация с квартирами для молодых людей, оставшихся 

без родителей, в Воронежской области, похоже, 

сдвинулась с мертвой точки. Департамент соцзащи-

ты провел аукционы по приемлемым для застройщи-

ков ценам, приобрел 130 квартир и начал вручать 

ключи тем, кому государственное жилье положено 

по закону. Однако ни 130, ни даже 1300 квартир 

проблему не решат. Слишком долго местные власти 

не обращали на нее внимания. Ключи от купленных 

в 2020 году квартир выдают тем, кто должен был по-

лучить их в еще в прошлой пятилетке. 

До последнего времени чиновники крайне неохот-

но покупали жилье для сирот. Все проведенные с 

этой целью в начале 2020 года аукционы были при-

знаны несостоявшимися: цены на «квадраты» там 

предлагались намного ниже рыночных, и строитель-

ные компании просто не принимали участия в тор-

гах. Чиновников это не смущало — они раз за разом 

назначали новые тендеры на заведомо нереальных 

условиях и констатировали, что ничего не вышло. 

«Мы нащупываем цену, которая будет минималь-

ной», — так оценила процесс директор регионально-

го департамента соцзащиты Ольга Сергеева.

После вмешательства прокуратуры и прессы 

(«РГ-Неделя» написала о ситуации в № 148 от 8 июля 

2020 года) о жилье для сирот заговорили на совеща-

ниях в областном правительстве. Уже в день выхода 

статьи было объявлено, что закупочная цена на аук-

ционах будет повышена до 43,5 тысячи рублей за 

квадратный метр против прежних 39. 

Вскоре СКР возбудил против чиновников департа-

мента уголовное дело о халатности. Подробности 

расследования не раскрываются, но результат нали-

цо: делопроизводство оживилось, власти приобрели 

130 квартир, 22 уже передали хозяевам. 

В соседней Тамбовской области, в Мичуринске, для 

сирот строят 40 квартир. До конца года ключи от 

собственного жилья получат 277 человек

Подготовил Антон Валагин, Воронеж — Тамбов

1

В сентябре в 
Калужской обла-
сти также загрузи-
ли в шахтные 
пусковые две 
ракеты «Ярс»

— Читайте также: Как получить 
компенсацию за отобранное 
мошенниками жилье
rg.ru/art/1963062

За год с осужден-
ных взыскано 
в пользу жертв 
преступления 
более 5,9 милли-
арда рублей

И
В

А
Н

 Е
Г

О
Р

О
В

РОСГВАРДИЯ Погибших 
в Грозном спецназовцев 
представят к госнаградам

Готовили атаку

Михаил Фалалеев, Иван Петров

Погибших 13 октября в ходе контртеррористической 
операции в Грозном росгвардейцев представят к госу-
дарственным наградам. Директор Росгвардии генерал 
армии Виктор Золотов дал поручение подготовить для 
награждения все необходимые документы.

Он также подчеркнул, что родным и близким погиб-
ших будет оказана всесторонняя помощь и поддержка.

Вчера в ходе проведения оперативно-разыскных ме-
роприятий на территории Октябрьского района Гроз-
ного органы безопасности совместно со спецназом 
Росгвардии и полицией вступили в боестолкновение с 
вооруженными преступниками. В ходе боя четыре бан-
дита были ликвиди-
рованы. Но, к сожа-
лению, и росгвар-
дейцы понесли поте-
ри. Два сотрудника 
ОМОН Росгвардии 
погибли, еще один 
росгвардеец полу-
чил ранение. Ему 
была оказана квали-
фицированная ме-
дицинская помощь.

Следственный 
комитет РФ по Че-
ченской Республике 
возбудил уголовное дело по факту посягательства на 
жизнь сотрудников правоохранительных органов — по 
статье 317 Уголовного кодекса РФ. По данным следст-
вия, утром 13 октября в Октябрьском районе города 
Грозного сотрудники правоохранительных органов в 
одном из частных домов обнаружили четырех мужчин с 
автоматами. «Увидев правоохранителей, вооруженные 
лица открыли по ним прицельную стрельбу. Ответным 
огнем нападавшие были уничтожены. В ходе боестол-
кновения погибли двое сотрудников правоохранитель-
ных органов и один тяжело ранен», — сообщали в СКР.

Отмечалось, что следствием предварительно уста-
новлены личности четверых нападавших, все они на-
ходились в федеральном розыске. Глава Чечни Рамзан 
Кадыров заявил после произошедшего, что убитые в 
ходе операции боевики прибыли в республику из-за 
рубежа и планировали атаки в регионе.

В настоящее время следствием устанавливаются 
все обстоятельства совершенного преступления и 
лица, причастные к его совершению. Вводимый после 
перестрелки режим контртеррористической операции 
уже отменен.  

В ходе боя четыре 
бандита были лик-
видированы. 
Но, к сожалению, 
и росгвардейцы 
понесли потери 

ГАДЖЕТЫ  Apple представила четыре смартфона нового поколения iPhone 12

Двенадцатый пошел
Антон Благовещенский

П
о давней традиции новые 
iPhone презентуют в сен-
тябре, однако в этом году 

анонс перенесся на октябрь. Но 
зрители не были расстроены — 
вместо трех моделей смартфо-
нов Apple показала целых четы-
ре, все — с поддержкой связи 5G.

iPhone 12 стал базовой моде-
лью. Он оснащен 6,1-дюймовым 
экраном, который защищает 
новое покрытие Ceramic Shield, 
двойной камерой (стандартной 
и широкоугольной), а также си-
стемой распознавания лица 
Face ID. Хочется верить, что она 

будет лучше узнавать владельца 
в маске.

Еще одна модель, iPhone 12 
mini — это самый маленький 
смартфон от Apple. Он имеет 
5,4-дюймовый экран и обладает 
теми же возможностями, что и 
«старший брат» iPhone 12. Его 
стоимость составит 699 долла-
ров США, а iPhone 12 будет сто-
ить 799 долларов.

Профессиональные модели 
iPhone 12 Pro и iPhone 12 Pro 
Max обладают экранами 6,1 и 
6,7 дюйма, а также тройными 
камерами — они вдобавок под-
держивают пятикратный опти-
ческий зум.

«До анонса iPhone 12 компа-
ния Apple была единственным 
крупным производителем смар-
тфонов без 5G-модели. Это важно 
психологически, потому что до-
рогие смартфоны покупаются в 
среднем на 3 года, и потенциаль-
ные пользователи думают о запа-
се на будущее, — говорит Дмит-
рий Рябинин, руководитель Hi-
Tech Mail.ru. — По различным ис-
следованиям, около 40% вла-
дельцев iPhone хотели бы иметь 
поддержку 5G. При этом большая 
часть пользователей ждет новый 
iPhone не ради спецификации, а 
просто потому, что это новый бо-
лее современный iPhone».  Новые iPhone лучше снимают и быстрее пересылают.

A
P

P
L

E



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 октября 2020
среда № 231 (8285)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, П5922
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 
П1107, П1261, П5921, П5919
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 70458

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 14.10.2020 г.
Свободная цена
ТИП. №2659М
Тираж 116623
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

ФОРУМ Клуб «Валдай» 
представил новое исследование

Мир после 
«короны»

Алексей Чуриков

Международный дискуссион-
ный клуб «Валдай» презентовал 
новый доклад о ситуации в мире 
под названием «Утопия многоо-
бразного мира: как продолжа-
ется история». Авторы конста-
тируют, что пандемия корона-
вируса нового типа стала своео-
бразным катализатором про-
цесса разложения старой, при-
вычной всем нам, системы ми-
роустройства. Ключевой вывод 
— в нынешних условиях даже са-
мым развитым странам не 
удастся достичь глобального до-
минирования, международные 
институты уходят в прошлое, 
оставляя пространство для но-
вых форматов многостороннего 
взаимодействия государств.

«Мы уже имеем дело с новым 
мироустройством. Его основ-
ная черта — не монополия, а кон-
куренция моделей развития, не 
доминирование одной державы, 
а борьба центров силы, не бипо-
лярность, которая сама по себе 
является формой монополии, а 
гибкая структура. Она допуска-
ет возникновение коалиций по 
интересам, но не в рамках бло-
ковой дисциплины», — резюми-
руют основную мысль доклада 
участники клуба.

Принявший участие в пре-
зентации глава МИД России 
Сергей Лавров отметил, что до-

клад получился весьма интере-
сным, нетривиальным и даже в 
ч е м -т о  п р о в о к а ц и о н н ы м . 
«Наша позиция в оценках про-
исходящего в мире в целом сов-
падает с теми формулировками, 
которые используются в докла-
де — «волатильность, импуль-
сивность международной жиз-
ни». Мы давно говорим, что мир 
переживает процесс глубокой 
трансформации», — отметил он. 
Лавров подчеркнул, что этот 
процесс наталкивается на со-
противление, исходящее в пер-
вую очередь со стороны запад-
ных государств. «И это противо-
стояние, по-моему, и обуслов-
ливает описываемое в докладе 
состояние турбулентности и не-
определенности», — отметил он.

Авторы доклада пришли к 
выводу, что вне зависимости от 
того, по какому сценарию будет 
развиваться мировая экономи-
ка после пандемии, избыток ре-
сурсов сменится их дефицитом. 
«При самом неблагоприятном 
ходе событий нормой станет 
«международно-политический 
дарвинизм», при благоприят-
ном — возникнут новые формы 
глобальной моральной ответст-
венности, чтобы снижать угро-
зы, возникающие из-за объек-
тивной разницы в соотношении 
сил претендентов на ресурсы, 
которых «на всех не хватит», — 
говорится в докладе.  

РАКУРС Как Трамп затормозит навязываемую либералами 
культурную революцию

След на весах Фемиды
Игорь Дунаевский

В 
профильном комитете Се-
ната США прошли первые 
слушания по утвержде-

нию консерватора Эми Кони 
Барретт в Верховный суд  (ВС). 
Президент Дональд Трамп пред-
ложил ее на место, освободив-
шееся после смерти 87-летней 
Рут Бейдер Гинзбург — иконы 
либералов, проработавшей в 
инстанции 27 лет. Это сущест-
венно поменяет расклад сил в 
суде, роль которого во внутрен-
ней политике США огромна.

Республиканцы обладают 
минимально необходимым пе-
ревесом в Сенате, чтобы до пре-
зидентских и парламентских 

выборов 3 ноября утвердить 
кандидатуру Барретт.Если не 
случится чего-то из ряда вон вы-
ходящего, консерваторы полу-
чат убедительное преимущест-
во в высшей судебной инстан-
ции: с учетом Барретт шесть из 
девяти мест будут заняты их 
представителями и лишь трое — 
либералами.

Раз исход практически ре-
шен, обе партии сейчас ведут 
борьбу не столько вокруг ре-
зультата, сколько пытаются ис-
пользовать процесс в предвы-
борных целях, пытаясь повы-
сить явку сторонников. Демо-
краты, не имея реальной воз-
можности воспрепятствовать 
утверждению, агитируют своих 

сторонников, делая акцент на 
том, что республиканцы дейст-
вуют против воли народа, стре-
мясь протолкнуть своего судью 
до выборов.

Для Трампа, отстающего в 
соцопросах, возможность вновь 
качнуть в свою пользу весы Фе-
миды — это шанс перед выбора-
ми преподнести успех своим 
сторонникам, ведь в остальном 
в 2020-м Америку лихорадило 
от одного кризиса к другому.

Но утверждение Барретт мо-
жет стать самым долгосрочным 
и значительным элементом «на-
следия» Трампа вне зависимо-
сти от того, переизберется он на 
второй срок или нет. Волей Фор-
туны Трамп за четыре года по-
лучил уже третью возможность 
заполнить вакансию в Верхов-
ном суде: ранее президент уса-
дил туда Нила Горсача и Бретта 
Кавано. Все трое судей молоды 
— не старше 55 лет, что важно. 
Назначения в Верховный суд 
пожизненны, а потому ставлен-
ники Трампа смогут влиять на 
решения этой инстанции два-
три десятка лет. Расклад 6:3 в 
суде в пользу консерваторов — 
это долгосрочный и мощней-
ший противовес социально-
культурной революции, к кото-
рой Америку агрессивно толка-
ют либеральные активисты.

Что же будет зависеть от но-
вого судьи? В американской си-
стеме правосудия решения суда 

иногда приобретают силу зако-
на. Есть даже расхожая в поли-
тических кругах формулировка 
«законотворчество с судебной 
скамьи» (англ. «legislating from 
the bench»). По большей части 
суд рассматривает дела, накла-
дывающие отпечаток на соци-
ально-культурную жизнь аме-
риканцев. На ближайшую пер-
спективу это, например, болез-
ненный для США вопрос рефор-
мы медицинского страхования. 
Трамп и его союзники  в Кон-
грессе добиться этого не смо-
гли. Теперь он возлагает над-
ежды на назначенцев в суде. 
Еще одна острая тема   — это воз-
можность пересмотра судебно-
го решения, легализовавшего 
аборты, которые Барретт назы-
вала «всегда аморальными».

Формально Верховный суд 
стоит вне партийных разборок, 
но большинство в нем может 
стать для республиканцев от-
личным подспорьем в политике. 
Например, если на выборах си-
туация будет спорной (мини-
мальный разрыв между канди-
датами, пересчет, задержки в 
обработке), последнее слово 
может остаться за судебной 
властью. Так случилось в 2000 
году, когда ВС принял решение 
по пересчету голосов во Флори-
де, где Джордж Буш-младший с 
микроскопическим перевесом 
обошел Альберта Гора, что ре-
шило исход выборов.  

Либеральные активистки, протестуя против назначения Баррет, облачились 
в костюмы из антиутопии «Рассказ служанки» об угнетении женщин.

ПАРАЛЛЕЛИ В Германии предложили продлить отдых 
немецким школьникам на три недели после Нового года

Ура, каникулы?

Екатерина Забродина 

П
родлить новогодние 
каникулы на две-
три, а то и на целых 
четыре недели из-за 
пандемии — с таким 
резонансным пред-
ложением выступи-
ли сразу два депута-
та немецкого бунде-

стага из правящей коалиции. Но 
родители и учителя приняли 
идею в штыки.

Как заявил в интервью Bild 
депутат от правящего Христиан-
ско-демократического союза 
Кристоф Плос, возглавляющий 
отделение партии в Гамбурге, 
после католического Рождества 
детям лучше посидеть дома не-
сколько недель. По мнению по-
литика, такая «надбавка» была 
бы возможна за счет сокраще-
ния отдыха на Пасху и летних 
каникул. С ним солидарен кол-
лега по консервативному альян-

су из Баварии Штефан Пилзин-
гер, врач по образованию, пред-
ложивший продлить зимние ка-
никулы ни много ни мало на ме-
сяц. «Благополучие школьников 
и педагогов для нас превыше 
всего», — отметил депутат.

Благие намерения народных 
избранников понятны, отмеча-
ют эксперты. Весенний опыт 
временного перевода школ ФРГ 
на удаленку оказался для всех 
слишком болезненным, и те-
перь немцы стремятся во что бы 
то ни стало избежать повторе-
ния такого сценария. Но издер-
жки отдыха без границ слишком 

велики. «Длинные каникулы зи-
мой? Только не это! — пишет обо-
зреватель газеты FAZ. — Только в 
большинстве школ наконец-то 
«устаканилось» расписание! 
Только детям с трудом удалось 
наверстать пробелы, вызванные 
дистанционкой! Да ведь за та-
кой большой срок они снова 
успеют все забыть. Кроме того, 
это недопустимо по отношению 
к родителям, которые и так на 
нервах. Их нельзя лишать почвы 
под ногами, особенно в кризи-
сные времена. Люди должны 
быть уверены, что без проблем 
смогут ходить на работу».  

Франкфуртская центральная площадь Рёмерберг скоро сменит осеннюю ярмарку на рождественскую. Но местным родителям не по душе идея затяжных зимних праздников для школьников.

А К Ц Е Н Т

Длинные каникулы? Только не это! 
За такой большой срок школьники 
успеют все забыть, уверены родители

МЕДИЦИНА 

Американская 
компания 
остановила 
испытания 
вакцины 
от COVID-19

БОЛЕЗНЬ БЕЗ 
ОБЪЯСНЕНИЙ
Диана Ковалева

Американская Johnson & 
Johnson вынужденно приостано-
вила клинические испытания 
своей вакцины от коронавируса 
из-за «необъяснимой» болезни 
участника. Тестирование про-
должится только после того, как 
группа независимых экспертов 
вместе со специалистами фир-
мы проведут расследование и 
выяснят, что случилось с добро-
вольцем и связано ли ухудшение 
его самочувствия с применени-
ем препарата. О состоянии 
участника испытаний, дошед-
ших уже до третьей фазы, компа-
ния рассказать отказалась из-за 
недостатка информации и соо-
бражений конфиденциальности.

Ранее на третьей фазе испы-
таний споткнулась вакцина 
британско-шведской 
AstraZeneca. Из-за «неблагопри-
ятных симптомов» у одного из 
добровольцев тестирование 
дважды приостанавливали. В 
первый раз у пациента сначала 
было подозрение на попереч-
ный миелит, но после специали-
сты диагностировали рассеян-
ный склероз, заявили, что забо-
левание никак не связано с вак-
циной, и разрешили продол-
жить испытания. Во второй раз 
речь тоже зашла о поперечном 
миелите, и хотя в самой компа-
нии официально этот диагноз не 
подтверждали, различные СМИ 
со ссылкой на анонимные 
источники писали, что разра-
ботчики снова столкнулись 
именно с этим заболеванием. В 
итоге испытания препарата, 
приостановленные по всему 
миру, продолжились только в 
Великобритании. 

Тем временем политические 
дрязги вокруг вакцин грозят по-
дорвать доверие к ним и, соот-
ветственно, поставить под во-
прос их эффективность в борьбе 
с пандемией COVID-19 еще до 
того, как препараты пойдут в 
массы. В США, как показал све-
жий опрос компании Gallup, все-
го 50 процентов американцев го-
товы привиться от COVID-19 — 
хотя еще в августе ее собирались 
сделать 61 процент граждан. 
Схожие настроения и в Великоб-
ритании, где в опросе Универси-
тетского колледжа Лондона 
только 49 процентов выразили 
готовность к вакцинации.  

Тем временем

Страны Евросоюза согласовали единую систему организации переме-

щения граждан внутри Шенгенской зоны в условиях пандемии. В ее 

основу ляжет принятая в Европе общая классификация эпидемиологи-

ческой ситуации в странах этого объединения.

В заявлении Совета ЕС по общим вопросам говорится, что решение 

принято на основе рекомендаций от Еврокомиссии. «Совет утвердил 

рекомендации по скоординированному подходу к ограничениям на 

свободу перемещений в ответ на пандемию. Эти рекомендации должны 

позволить избежать фрагментации и нарушений функционирования 

Шенгена и способствовать повышению транспарентности и предсказу-

емости для людей и бизнеса», — отмечается в документе.

Ранее каждая страна Евросоюза в отдельности утверждала собствен-

ные санитарные и карантинные ограничения, что нередко приводило к 

путанице.

Регионы Европы разобьют на «светофорные» цветовые категории в за-

висимости от заболеваемости, обновляя карту каждую неделю. Для пе-

ремещений между «зелеными» зонами ограничений не будет. Для въез-

жающих из оранжевых или красных зон страны ЕС имеют право потре-

бовать прохождения карантина (от 7 до 14 дней) и сдачи анализов. 

Страны ЕС отныне должны избегать введения общих ограничений на 

пересечение своих границ без самой крайней необходимости.

Подготовил Алексей Чуриков
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ТРЕНД Чехия вернулась 
к жесткому карантинному 
режиму

Похмелье 
выдалось 
тяжелым

Владимир Снегирев, «Российская газета», Прага

Правительство Чехии на экстренном заседании с уча-
стием представителей Центрального кризисного шта-
ба приняло решение о введении новых ограничений в 
связи с распространением коронавирусной инфекции.

Уже с четверга, 14 октября,  будут закрыты все 
бары, кафе, пивные и рестораны за исключением тех, 
которые работают при больницах и отелях. Запрещено 
собираться компаниям численностью более шести че-
ловек, употреблять алкоголь в общественных местах. 
Все школы переходят на дистанционное обучение. 
Обязательное ношение масок отныне предусмотрено 
не только в закрытых помещениях, но и в местах ско-
пления людей на воздухе, например, на остановках об-
щественного транспорта.

Пока эти меры 
будут действовать 
до 3 ноября, затем, 
в зависимости от 
эпидемиологиче-
ской ситуации, их 
могут смягчить 
или, напротив, уже-
сточить. Напомним, 
что с 5 октября в 
стране действует 
режим чрезвычай-
ной ситуации.

Чехия по-преж-
нему занимает ли-
дирующие позиции в Евросоюзе по числу зараженных 
на душу населения. Эксперты считают, что это очевид-
ный результат той расслабленности, которая последо-
вала летом и в начале осени.

В начале пандемии граждане этой страны проявили 
завидную дисциплинированность, следуя указаниям 
по соблюдению мер безопасности и к концу июня до-
бились существенных успехов в борьбе с вирусом. По-
беда была отпразднована на Карловом мосту в Праге, 
где горожане накрыли стол длиной в полкилометра, а в 
импровизированном банкете приняли участие около 
двух тысяч человек. Однако с возвращением к преж-
ним стандартам жизни явно поторопились. Массовый 
отдых на море в Хорватии, осенние фестивали вина и 
пива, тесные тусовки в ночных клубах — все это, как те-
перь выясняется, аукнулось взрывным всплеском ин-
фекции.

Возглавивший недавно минздрав Чехии профессио-
нальный эпидемиолог Роман Прымула — сторонник са-
мых жестких мер. Недавно его ведомство даже заклю-
чило специальный контракт с агентством, которое 
призвано бороться с дезинформацией и вымыслами 
вокруг ковида.  

Массовый отдых 
на море, фестива-
ли пива и вина — 
все это аукнулось 
взрывным вспле-
ском инфекции
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ПРИХЛЕБАТЕЛЬ ЖИЗНИ
Не только агентам зарубежных спецслужб было бы ин-
тересно узнать, о чем конкретно четыре с половиной 
часа говорил Александр Григорьевич Лукашенко с один-
надцатью представителями оппозиции, как известно, не 
признающей результаты недавних президентских выбо-
ров. Сам факт обсуждения будущей конституционной 
реформы между президентом Белоруссии и людьми, ко-
торых взяли под стражу по разным составам уголовных 
преступлений, в форме «круглого стола» в СИЗО КГБ в 
Минске, настолько необычен, что его не смог бы сочи-
нить ни один профессиональный прозаик или драматург.  
Со времен бесед Николая I с декабристами после Сенат-
ской площади не припомню  подобной коллизии.

Впрочем, любые 
исторические па-
раллели всегда хро-
мают. На занятиях 
по марксистско-ле-
нинской философии 
нас уверяли, что ре-
альность богаче вы-
мысла. С этим мож-
но и поспорить, но, 
обращаясь к недав-
ней встрече в мин-
ском СИЗО, спорить 
не хочется. Все-таки 
не случайно Гёте за-
писал однажды: 
искусство — «при-
хлебатель жизни». 
Уверен, что пройдет 
немного времени, и нынешние политические события 
найдут воплощение в литературных произведениях, 
фильмах и спектаклях. В самых разных видах и жанрах 
искусства воплотятся сюжеты, появление которых в ху-
дожественных формах еще недавно казалось невозмож-
ным. Но путь такого искусства всегда непрост. 

Помню, какое напряжение царило в зале Московско-
го тюза весенним вечером 1990 года, когда шла презен-
тация спектакля Королевского Шекспировского театра 
«Московское золото» по пьесе Ховарда Брентона и Тари-
ка Али. Именитая публика во главе с Николаем Губенко, 
который был в ту пору министром культуры СССР и по-
мог привезти в Москву британских артистов, с удивле-
нием воспринимала мюзик-холльные дуэты Михаила 
Сергеевича и Раисы Максимовны Горбачевых, равно как 
и диалоги первого и последнего президента СССР с буду-
щим президентом России Борисом Николаевичем Ель-
циным. О живых лидерах СССР до этого никто не расска-
зывал таким языком. Он был настолько непривычным, 
что спектакль решили не привозить, чтобы, не дай бог, не 
обидеть советских прототипов английской пьесы. Он 
вступал в противоречие с отечественным художествен-
ным опытом, в котором действующие лидеры государст-
ва могли быть героями эпоса, театрального или кинема-
тографического, но не комедии с элементами мюзикла.  

Художественные произведения, рассказывающие о 
современниках, которые не собираются отправляться в 
мир иной, всегда вызывают много вопросов. И первый из 
них: «А что, при жизни разве можно?» Две последние мо-
сковские премьеры — «Горбачев» в Театре Наций и «Все 
тут.» в Школе современной пьесы — дают однозначно ут-
вердительный ответ на этот вопрос. Можно и нужно. 

По-разному сочиненные Алвисом Херманисом («Гор-
бачев») и Дмитрием Крымовым («Все тут.»), они объеди-
нены пронзительным и горьким чувством любви. Ее все-
поглощающей силой и неизбежным трагизмом: ведь ко-
му-то приходится уходить первым. Это ведь редкое — 
сказочное — счастье умереть в один день с любимым че-
ловеком. Кажется, что Чулпан Хаматова и Евгений Ми-
ронов в «Горбачеве» наслаждаются игрой в театр, своим 
профессиональным совершенством, которому под-
властно все. И это наслаждение творчеством передается 
зрителям, которые радуются каждой «шутке, свойствен-
ной театру». А. Херманис выстраивает сценическое про-
странство как закулисье, совмещая гримерные столы и 
вешалки для костюмов, которые меняют его актеры по 
ходу спектакля, с реальной мебелью. Но открытый теа-
тральный ход парадоксально подводит актеров к пре-
дельной искренности, к внутреннему перевоплощению, 
которые поглощают демонстративные поиски характер-
ности, портретность изображения героев. Судьба двух 
любящих, неразрывно связанных друг с другом людей 
оказывается важнее и выше любой политики. Их любовь 
всеобъемлюща и самодостаточна. Сила ли, слабость ли в 
этом исторических героев спектакля, не мне судить. Как 
у Данте: «Любовь, что движет солнце и светила…»   

Спектакли А. 
Херманиса и Д. Кры-
мова парадоксально 
объединены общим 
пространством. 
Чулпан Хаматова и 
Евгений Миронов 
играют Михаила 
Сергеевича и Раису 
Максимовну Горба-
чевых на сцене быв-
шего филиала Мо-
сковского Художе-
ственного театра, 
где Дмитрий Кры-
мов — автор и главный герой спектакля «Все тут.» — в 
1973 году увидел поразившую его постановку пьесы 
Торнтона Уайлдера «Наш городок». Его воспоминание 
об этом спектакле Алана Шнайдера, привезенного ва-
шингтонским театром «Арена Стейдж» в Москву, стало  
основой для панорамного полотна, которое вместило 
«всех-всех». Ему, как и Торнтону Уайлдеру, было важно 
рассказать не только о великих деятелях театра, какими 
были его родители, Анатолий Эфрос и Наталья Крымо-
ва, какими стали Александр Калягин или Алексей Боро-
дин, но обо всех, кто вошел в его жизнь и оставил в ней 
свой неизгладимый след. Он сочиняет свой спектакль с 
предельной свободой художника, который знает, что ко-
мическое и трагическое накрепко переплетены в чело-
веческом бытии, что нет запретов на клоунаду и фарс в 
хрупкой ткани лирического повествования, что одну и 
ту же фабулу можно воплотить в самых разных сюже-
тах. Кому-то может показаться, что история, им расска-
занная, интересна лишь тем, кто лично знал ее героев, 
кто может обрадоваться узнаванию Нонны Скегиной, 
преданного хронографа жизни семьи Эфроса-Крымо-
вой, в виртуозном исполнении Марии Смольниковой. 
Но это не так. Д. Крымов вместе с замечательными арти-
стами, среди которых солируют А. Феклистов и А. Ов-
чинников, сочиняет спектакль о великой силе искусст-
ва, способного, оттолкнувшись от подробностей по-
вседневности, создавать новую реальность, открываю-
щую волшебную безбрежность бытия. И подступают 
слезы, рожденные свободным вымыслом художника. И 
тут уж невозможно понять, кто у кого «прихлебатель» — 
искусство у жизни или жизнь у искусства. Да и кому в 
этот момент нужно такое знание.  

Нас уверяли, что 
реальность богаче 
вымысла. С этим 
можно поспорить, 
но, обращаясь 
к недавним собы-
тиям, спорить 
не хочется

Спектакли Алвиса 
Херманиса и 
Дмитрия Крымова 
объединены про-
нзительным чувст-
вом любви

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Карен Шахназаров об особенностях момента и о том, как уцелеть нашему кино

Кино эпохи катаклизмов
Валерий Кичин

К
ино зависло в неизвест-
ности. Кинотеатры на го-
лодном пайке. Они и до 

пандемии жили за счет Голли-
вуда — большинство наших кар-
тин убыточны. И хотя протубе-
ранцами прорываются удачи, 
привозя призы с фестивалей, 
не они делают погоду в кино. 

Как пандемия может повли-
ять на ход кино, что мешает на-
шей киноиндустрии возро-
диться? Наш собеседник — гене-
ральный директор «Мосфиль-
ма» режиссер Карен Шахназа-
ров.

Вы сумели сориентироваться 
в катаклизме, который прои-
зошел у нас 30 лет назад, и 
спасли «Мосфильм». Сейчас 
новый, глобальный ката-
клизм — как кино выжить и 
работать в этих условиях?

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Как реагиро-
вать — пока непонятно, все в 
растерянности. Да и трудно 
ожидать другой реакции на си-
туацию, когда вот-вот всё вроде 
бы закончится — но нет, назре-
вает новый виток, и конца не 
видно. Но кино перестало фун-
кционировать в своих традици-
онных формах. Кинотеатры за-
менил интернет. И уже заметно 
отвыкание зрителя от большо-
го экрана. Молодежь, конечно, 
приспособится, но не уверен, 
будут ли на ее улице такие 
праздники, какие знали мы. У 
меня каждая премьера прохо-
дила в тысячных залах, и это 
сильный адреналин!

Состояние нашего кино — это 
развитие или деградация? 

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: С точки зрения 
творческой — деградация. Если 
советское кино — общеприз-
нанный феномен, то россий-

ское — уже нечто другое, совер-
шенно не сложившееся явле-
ние. Хотя по технологиям наше 
кино развивается очень бы-
стро. 

Технологии не могут заме-
нить мысль и талант. Техно-
логически «Вратарь Галак-
тики» неплох, но кроме спе-
цэффектов ничего предло-
жить не может.

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Беда в том, что 
Россия не нашла правильной 
формы существования кино. 
Есть две модели кинопроизвод-
ства: американская — рыноч-
ная, и советская — администра-
тивная. Обе успешны. А россий-
ское кино застряло посередине, 
и это неэффективная позиция. 
В СССР продюсером было госу-
дарство. Шла работа над сцена-
риями, существовала редакту-
ра, была политика в формиро-
вании репертуара. В россий-
ском кино государство дает 
деньги, но продюсера — нет! С 
другой стороны, у нас и не ры-
ночное кино: у тех, кто называ-
ют себя продюсерами, нет сти-
мула заработать на новые филь-
мы — они снова придут и снова 
получат деньги у государства. 

При распределе-
нии денег на пит-
чингах фора — па-
триотическим 
проектам. Но к 
подъему художе-
ственного уровня 
эта система не 
привела: деньги 
часто достаются 
ремесленникам. К 
тому же в комиссии 
— те же продюсеры, и по-
лучается, что они распреде-
ляют деньги сами себе.

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: В том и дело, 
что сценарии у нас теперь при-

нимаются комиссиями. Фи-
липп Ермаш, глава Госкино, от-
вечал за качество работы сво-
им креслом — они не отвечают 
ни за что. Люди, называющие 
себя продюсерами, не зависят 
ни от зрителей, ни от рынка. 
Нужна индивидуальная ответ-
ственность, коллективная не 
работает. И брак выходит на 
экраны, деньги улетают в воз-
дух.

Как это поправить?
КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Надо опреде-
литься. Либо выстраивать си-
стему, взяв лучшие качества 
советской модели и создав еди-
ный Центр кинематографии, 
либо полностью уйти на рынок 
— но тогда государственное фи-
нансирование должно быть 
прекращено. Долго находиться 
в нынешнем состоянии кино не 
может — оно все менее востре-
бовано зрителем. Нужны госу-

дарственная воля, защита оте-
чественного рынка — как дела-
ют китайцы и индусы. 

Вы говорите: должна быть 
индивидуальная ответст-
венность. Но тогда все мы бу-
дем зависеть от вкусов и 
культурного уровня одного 
человека!

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: У него может 
быть комиссия для советов. Но 
решение — за ним. И для этого у 
него должны быть полномочия 
— принимать ли тот или иной 
проект. Под собственную от-

ветственность. Иначе не быва-
ет. Полетом лайнера управляет 
командир, а не коллегия.

Наше кино делали крупные 
личности — Эйзенштейн, 
Ромм, Райзман, Герасимов, 
Тарковский, Рязанов, есть кого 
вспомнить. Сейчас кинопро-
цесса нет, случайные люди 
снимают случайные фильмы, 
и часто бывает непонятно, 
кто, где и чему их учил.

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Это все — про-
изводные от сидения между 
двух стульев: в такой системе и 
личности не нужны, им очень 
трудно пробиться. Нет общих 
критериев. Фестивали не дают 
критериев — мы знаем, в каком 
они состоянии.  У критики 
ясных критериев нет - там ца-
рит вкусовщина. Так что во-
прос прихода в кино мощных 
фигур зависит от того, как вы-
строена и работает вся систе-
ма.

Еще в середине ХХ века арсенал 
средств в кино был разноо-
бразным. Ценилась услов-
ность: герои могли петь, гово-
рить стихами. Сейчас воо-
бразить фильм по новому 
Лопе де Вега невозможно: 
сплошное бытоподобие. Акте-
ры бормочут — как в жизни, и 
смотря наши фильмы где-ни-
будь в Каннах, я читаю ан-
глийские субтитры…

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Потому что ни-
чего не слышно! Экономят на 

пост-продакшн, и качество зву-
ка чудовищно ухудшилось, 
даже несинхронность часто 
встречается! Никаких правил и 
норм сейчас нет. Если бы госу-
дарство, давая деньги, требова-
ло качества, соответствия тех-
ническим параметрам, все 
было бы слышно, даже бормо-
танье. А у нас фильм ваяют «на 
коленке», только чтобы побы-
стрее и подешевле. Кино во 
всем мире снимается для зри-
теля, но у нас одна задача — по-
пасть на фестиваль, где все бу-
дут читать английские субти-
тры.

Что происходит сейчас на 
«Мосфильме»? Есть там свое 
кинопроизводство, есть куда 
ставить его знаменитую 
марку?

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Конечно, се-
годня это в значительной сте-
пени производственная компа-
ния. Нам заказывают декора-
ции, перезапись — но делаем-то 
все это мы, наши специалисты. 
Мы строим декорации. И это 
единственная структура в 
кино, которая ни копейки не 
получает от государства — жи-
вем и развиваемся только за 
свой счет. Время от времени и 
сами инвестируем в фильмы. 
По этому принципу работают 
все в мире, включая голливуд-
ских мейджоров — поэтому во 
вступительных титрах перечи-
слено столько причастных к 
фильму кинокомпаний. «Мос-
фильм» активно расширяется: 
на подходе еще один съемоч-
ный павильон и киноконцер-
тный комплекс с четырьмя за-
лами, один приспособлен для 
театральных спектаклей и кон-
цертов. Как видите, мы все-та-
ки рассчитываем, что зритель 
вернется в кино: людям необ-
ходимо общение.  Долго находиться в таком состоянии наше кино не может — уходят зрители.

А К Ц Е Н Т

Сложившейся системе 
кинопроизводства личности не нужны — 
им там очень трудно пробиться

МУЗЕИ Завершена реставрация Астрономических часов

Небесный глобус

Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

А
с т р о н о м и ч е с к и е 
часы эпохи Ренес-
санса вернулись в 
экспозицию Эрми-
тажа после рестав-
рации. Специалисты 
считают, что этот 
уникальный прибор 
ценен не только тон-

чайшей работой немецких ма-
стеров, но и культурологиче-
ским значением — он отражает 
представления своего времени 
об устройстве Вселенной.

В мире существует всего 
шесть подобных экземпляров 
астрономических часов, при-
чем два из них — неполные. 
Часы из Эрмитажа, скорее все-
го, попали в Россию как дипло-
матический дар Ивану Грозно-
му от императора Священной 
Римской империи Рудольфа II и 
хранились в Кремле. В Петер-
бург их перевез Петр Первый — 
не только как красивую безде-
лушку, но и как научный при-
бор: положение звезд на глобу-
се астрономически верно, а ма-
тематическая модель построе-
на с опорой на открытия Копер-

ника, Галилея и Джордано Бру-
но.

— Наш экземпляр очень хоро-
шо сохранился, — рассказал кор-
респонденту «РГ» хранитель 
фонда научных приборов и ин-
струментов Государственного 
Эрмитажа Григорий Ястребин-
ский, — но и он не избежал неко-
торых потерь. В частности, 
были утрачены четыре булавоч-
ных гнома на солнечных часах, 
другие элементы декора, а вме-
сто деревянной подставки, по 
выражению реставраторов, ис-
пользовалась просто «краше-
ная колода». Но самое важное — 
отсутствовали механизм пере-
ключения календаря и фигурки 
небесных тел — Солнца и Луны, 
— которые по специальным об-
ручам перемещаются по небе-

сному своду и имеют функцио-
нальное значение.

Астрономические часы со-
стоят, по сути, из двух приборов 
— звездного и небесного глобу-
сов. Верхний позволяет опреде-
лять фазы Луны, время восхода 
и захода светил, а маленький 
циферблат в районе Полярной 
звезды указывает текущее вре-
мя в часах и минутах. По нему 
устанавливается положение ни-
жнего глобуса, демонстрирую-
щего положение Земли в про-
странстве в текущий момент 
времени. А в основании нахо-
дятся магнитный компас и чет-
веро солнечных часов, которые 
служат для установки и поверки 
часового механизма.

— В ходе реставрации он был 
извлечен из корпуса, — продол-

жает Ястребинский. — Некото-
рые повреждения пришлось ис-
править, но в целом реставра-
торам удалось поставить часы 
на ход за довольно короткое 
время.

Сегодня прибор восстанов-
лен полностью и внешне, и вну-
тренне, но Астрономические 
часы больше не заводят. «Род-
ные» пружины, рассчитанные 
на неделю работы, за четыре с 
половиной века все-таки сильно 
устали. Шнуры из кетгута — в 
наше время его используют хи-
рурги при операциях как шов-
ный материал, — которые обес-
печивали бой часов, пришлось 
полностью заменить. Однако 
остановлены часы не только в 
целях дальнейшего сохранения: 
теперь механизм демонстриру-
ется отдельно, и зритель может 

оценить тончайшую ручную ра-
боту Георга Ролля и Иоганна 
Рейнгольда из Аусбурга. А ход 
Астрономических часов не так 
впечатляет внешне, как те же 
Часы-Павлин, ведь Луна и Сол-
нце перемещаются по небесно-
му глобусу в реальном времени.

Возможно, увидеть это вско-
ре можно будет на специальном 
экране в режиме ускоренной 
съемки. А сами часы пока вы-
ставлены в Пикетном зале Зим-
него дворца. Здесь они пробудут 
до 17 января 2021 года, а потом 
вернутся в постоянную экспо-
зицию Эрмитажа «Русская 
культура первой половины XVII 
века», которая сейчас обновля-
ется.  

Механизм уникальных часов теперь 
демонстрируется отдельно, и можно 
оценить тончайшую ручную работу.

А К Ц Е Н Т

После возобновления работы 
своих экспозиций Государственный 
Эрмитаж принимает 
по четыре тысячи человек в день

МУЗЫКА Зал 
Чайковского 
отметил 
80-летие

ЦВЕТЫ 
НА СЦЕНУ!
Северьян Цагарейшвили

История ведущей концертной 
площадки Москвы уходит в на-
чало XX века. В 1902 году по за-
казу французского антрепре-
нера Шарля Омона был соору-
жен театр в стиле модерн: там 
шли представления легких 
жанров. С 1922 года здание пе-
решло Театру Мейерхольда. Ре-
жиссер думал оснастить театр 
по последним веяниям техни-
ки, но из его идей до нас дошла 
лишь планировка зала — места 
расположены амфитеатром, по 
законам древнегреческого теа-
тра.

Имя Чайковского было при-
своено залу в 1940 году в честь 
100-летия композитора. Когда 
началась война, зал не прекра-
тил работу: в почти не отапли-
ваемых помещениях постоянно 
звучала музыка, а при атаках 
фашистской авиации зрители 
спускались в подвал, где распо-
лагалось бомбоубежище.

В послевоенное время здесь 
выступали легендарные Давид 
Ойстрах, Эмиль Гилельс, Свя-
тослав Рихтер, Мстислав Рост-
ропович, Леонид Коган, Зара 
Долуханова, Иван Козловский, 
Сергей Лемешев... В XXI веке 
зал стал международным музы-
кальным центром, а в 2005 году 
превратился в мультифункцио-
нальную площадку: появилась 
возможность разобрать партер 
и разместить там оркестр, рас-
ширив сценическое простран-
ство. Еще через три года были 
установлены акустические 
щиты, а фойе оснащено инте-
рактивными экранами для пу-
блики. На сайте филармонии 
стали появляться прямые тран-
сляции многих концертов.

Многофункциональность 
КЗЧ определяет богатство его 
репертуара: там проходит бо-
лее трехсот музыкальных собы-
тий в год, слушателям предла-
гается более двухсот абонемен-
тных циклов,  идут оперные и 
балетные постановки, литера-
турные и просветительские 
проекты, проводятся музы-
кальные конкурсы. В стенах 
КЗЧ постоянно выступают 
крупнейшие инструментали-
сты и вокалисты, а также веду-
щие отечественные и зарубеж-
ные коллективы, в том числе 
симфонический оркестр Мари-
инского театра, Национальный 
филармонический оркестр Рос-
сии, АСО Московской филар-
монии, оркестр Венской филар-
монии, Лондонский симфони-
ческий и многие другие. 

Во времена пандемии имен-
но здесь состоялись первые он-
лайн-концерты без публики.  
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Тем временем

Государственный Эрмитаж после возобновления работы экспозиций, 

которая останавливалась из-за пандемии, принимает по четыре тысячи 

человек в день. «Хотя, как правило, в этот период число гостей состав-

ляло у нас десять тысяч человек в сутки», — рассказал журналистам Ми-

хаил Пиотровский. Музей возобновил прием посетителей в июле, по-

сле почти четырехмесячного перерыва.
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КОНТРОЛЬ ТЦ в центре 
Москвы могут закрыть: 
покупатели не носят маски

Неохотный ряд

Ирина Огилько

Каждый день ОАТИ и Роспотребнадзора проверяют, 
как соблюдаются правила по профилактике коронави-
руса. И почти в каждом рейде -  нарушения. Не стал 
исключением и «Охотный Ряд» на Манежной площади.

Стоим у входа в ТЦ и считаем: каждый третий посе-
титель — без маски. Спрашиваю у главного инспектора 
ОАТИ Руслана Блинова, почему не штрафуют наруши-
телей масочного режима. В ответ: «Штрафовать гра-
ждан — прерогатива полиции, а ее сегодня нет». Но по-
явление людей в форме свою роль сыграло: охранник 
начинает требовать у посетителей маски. Правда, ста-
новится сразу понятно, что до сих пор маски никто ни 
у кого не спрашивал. Подхожу к молодой паре с  ребен-
ком лет четырех у эскалатора, все трое — без средств 
защиты. «Мы приехали из Краснодара отметить день 
рождения сына Тимофея, — рассказывает мать мальчи-
ка, Светлана Миракова. — Для аэропорта купили мно-
горазовые маски, требуют их и в нашей гостинице на 
Бронной. А здесь гуляли по Александровскому саду, за-
шли перекусить. Почему без масок? Да тут все без ма-
сок». Действительно, свернули в обувной магазин две 
девушки, продавец 
без лишних вопро-
сов приступила к 
обслуживанию.

«Наша задача — 
проверить центр на 
предмет соблюде-
ния эпидемиологи-
ческих норм, — рас-
сказал инспектор 
Роспотребнадзора 
Даниил Кобразов. — 
Нахождение на его 
территории покупа-
теля без маски — от-
ветственность магазина». Из репродукторов несется  
музыка, прерываемая иногда рекламой. Ни одного 
призыва к покупателям: уважаемые, поберегите себя и 
других! «Еще одно нарушение», — отмечает инспектор. 
Разметки для соблюдения социальной дистанции на 
полу тоже нет, лишь ближе к лифтовому холлу обнару-
живаем  пару желтых полосок под ногами. За холлом 
снова чистые гранитные плиты пола.

Возле одного из входов висит листок с графиком 
проведения дезинфекции: за утро ее провели дважды, 
а в 16.00 — время проведения рейда, графа пуста.

Возле магазина, торгующего колготками, инспек-
торов встречает  администрация «Охотного Ряда». 
Вместе они доходят до лифта, спускаются этажом 
ниже. Здесь тоже нет разметки, на третьем этаже в ре-
сторанном дворике нет ни одного свободного стула, а 
дистанция между столами — меньше не бывает... Через 
полтора часа проверок Даниил Кобразов выносит вер-
дикт о несоблюдении требований санитарного зако-
нодательства, составляет протокол о правонарушени-
ях по статье 6.3 часть 2 КоАП РФ. Согласно ей, торго-
вому центру грозят санкции в виде штрафа до полу-
миллиона  рублей или приостановление деятельности 
до 90 суток. Меру наказания выберет суд. Представи-
тель администрации торгового комплекса от коммен-
тариев отказался.  

ИСТОРИЯ  В ГИМ открылась выставка «Александр III 
Миротворец» 

Правда и мир

Елена Новоселова 

К 
175-летию со дня ро-
ждения императора в 
Го суда р ст в е н н о м 
историческом музее 
(ГИМ) открылась вы-
ставка «Александр III 
Миротворец».

Удивительно, но 
автор крылатых слов 

о том, что единственными союз-
никами России являются армия 
и флот, считал приоритетом 
своей внешней политики — со-
хранение мира. На протяжении 
царства Александра III Россия 
не участвовала ни в одном воо-

руженном конфликте, но укре-
пила свои армию и флот, а также 
совершила мощный экономиче-
ский рывок. Целый раздел по-
священ строительству Сибир-
ской железной дороги. Посети-
тель выставки может сесть в ма-
кет вагона середины позапрош-
лого века, и в окошках поезда 
будут мелькать акварельные 
виды этапов строительства, как 
мы сейчас говорим, Трансси-
бирской магистрали. А это 
крупнейший транспортный 
проект в истории.

Старший брат Александра 
сказал о нем: «В нас во всех есть 
что-то лисье. Единственный 

Саша имеет правильную душу». 
И уж совсем точно выразился 
высокопоставленный англий-
ский дипломат: «Правда и мир — 
главное в его правлении».

Пока Александр III стоял во 
главе России, ее территория без 
войн увеличилась на 429 тысяч 
кв. км. На выставке впервые 
представлены документы архи-
ва внешней политики. Среди 
них много секретных. «Их нам 
разрешено было представить 
благодаря министру иностран-
ных дел России Сергею Лаврову, 
— рассказала куратор Наталия 
Каргаполова. — К примеру, доку-
менты по разграничению и 

установлению границ с Китаем. 
Или смешной документ с прось-
бой магараджа индийского при-
нять в свое подданство 250 мил-
лионов его подданных…»

Среди экспонатов и знамя 
Софийского полка, входящего в 
состав Рущукского отряда во 

время Русско-турецкой войны. 
Им командовал цесаревич Алек-
сандр Александрович. Участие 
будущего императора в войне и 
предопределило политику его 
царствования: Россия должна 
быть преуспевающей: себе во 
благо, но не во зло другим.  

Все без масок -— 
и я не надену. 
Такова позиция 
покупателей 
модных 
магазинов

ЗАНЯТОСТЬ Готовы ли 
сокращенные экономисты 
пойти в курьеры

Топ-топ, 
менеджер?

Ангелина Зеленькова

Безработных в столице становится меньше. Каждую не-
делю работу находят 5—6 тысяч человек, что сравнимо 
с прошлым годом, когда город еще не знал коронакри-
зиса. Перевод 30 процентов сотрудников на удаленку, к 
которому городские власти обязали предприятия сто-
лицы, не приведет к росту количества людей, остав-
шихся без работы, уверены в городском центре занято-
сти. Все его 56 подразделений ведут прием нуждающих-
ся в трудоустройстве с 9.00 до 20.00 всю неделю. По 
итогам октября карьерные консультанты намерены 
трудоустроить не меньше 40 тысяч горожан.

…Москвич Георгий Александров работал в банке 
начальником отдела управления операционными ри-
сками. «Я был риск-менеджером, в мае меня попроси-
ли уйти по сокращению штата. Так мы с семьей оста-
лись без средств к существованию», — рассказал он 
«РГ» в центре занятости на Волжском бульваре, 95, 
куда пришел в поисках работы.  Много предложений 
для водителей пас-
сажирского тран-
спорта, менеджеров 
баз данных и инфор-
мационных ресур-
сов и онлайн-про-
даж в рознице. Но 
Георгий категори-
чен: «На зарплату в 
40 тысяч идти не го-
тов». Карьерные 
консультанты пытаются объяснить мужчине, что 
устроиться на «свою» должность в его 56 лет сейчас 
сложно — если такие предложения и попадаются, то ра-
ботодатель предпочитает соискателя помоложе. Пока 
Георгий ждет подходящей вакансии, ему платят 12 130 
рублей — пособие по безработице, плюс компенсация 
как льготнику — 1450 рублей за проезд и московская 
матпомощь в размере 850 рублей.  «Москвичи, поте-
рявшие работу из-за пандемии, получали повышен-
ную городскую выплату в 19,5 тысячи рублей в месяц. 
За полгода такими выплатами воспользовались более 
106 тысяч москвичей», — напомнил директор центра 
занятости населения «Моя работа» Роман Шкут. С ок-
тября безработные получают только основное посо-
бие по безработице — те самые 12 130 рублей. Все на-
значенные социальные выплаты они могут увидеть в 
личном кабинете на mos.ru или czn.mos.ru. 

Если предлагаемые вакансии не устраивают мо-
сквичей, в службе занятости могут направить на об-
учение, например, повысить квалификацию или полу-
чить новую специальность. «Наша задача — найти ра-
боту и повысить уровень дохода человека. Чтобы уско-
рить и упростить путь соискателя от поиска до трудоу-
стройства, карьерные эксперты ведут индивидуаль-
ную работу с каждым», — рассказал Роман Шкут.

Каждую неделю работу находят 5—6 тысяч человек. 
Больше половины стоящих на учете заинтересованы в 
поиске. За сентябрь трудоустроено около 36 тысяч го-
рожан, по итогам октября цифра будет больше — уже с 
начала месяца трудоустроены 7,5 тысячи горожан.  

ДЕНЬГИ  

Зарплаты 
выросли, 
несмотря 
на пандемию

УКРОЩЕНИЕ 
ШТАТОВ
Александр Мелешенко

Налог на доходы физлиц за по-
следние девять месяцев принес в 
столичный бюджет 773 млрд ру-
блей и вырос по сравнению с 
прошлым годом на 6,2 процента. 
Об этом заявил заммэра по во-
просам экономической полити-
ки и имущественно-земельных 
отношений Владимир Ефимов.

«Поступления НДФЛ опере-
жают показатели аналогичного 
периода прошлого года третий 
месяц подряд. Это значит, что 
столичные предприятия смогли 
в условиях кризиса сохранить 
штат работников и их зарпла-
ты», — подчеркнул он. 

Напомню, НДФЛ — это те са-
мые 13 процентов, которые с на-
ших зарплат удерживают рабо-
тодатели. Чем эти показатели 
выше, тем лучше себя чувствует 
бюджет. В этом году подоходный 
налог хорошо выручил город-
скую казну — он растет на фоне 
падения других налогов. Напри-
мер, по словам главы столично-
го департамента экономиче-
ской политики и развития Ки-
рилла Пуртова, поступления на-
лога по упрощенной системе на-
логообложения снизились год к 
году на 6,5 процента, транспор-
тного налога на 2,1 процента, 
земельного — на 3,3 процента. 
Впрочем, отставание и здесь по-
степенно сокращается, то есть 
отрасли набирают обороты. 

Но вернемся к НДФЛ. Он в 
этом году формирует почти по-
ловину всех налоговых доходов 
бюджета. Это, кстати, прямое 
опровержение расхожей фразы 
о том, что Москву кормит вся 
страна. Правильнее все же го-

ворить, что Москву кормят мо-
сквичи. Основную долю подо-
ходного налога — 91 процент — 
за жителей столицы заплатили 
налоговые агенты, то есть рабо-
тодатели. Это 706 млрд рублей 
за 9 месяцев. Остальное запла-
тили те, кто НДФЛ перечисляет 
самостоятельно — нотариусы, 
адвокаты, охранники, получа-
тели дохода от сдачи имущест-
ва в аренду и другие. Они запла-
тили 54 млрд, или сразу на 13,3 
процента больше, чем в том же 
периоде прошлого года. 

Есть и другие сферы, где 
НДФЛ в этом году вырос осо-
бенно заметно. В частности, 
компании, занятые в сфере ин-
формационных технологий и 
связи, перечислили в этом году 
на 13,9 процента больше. В тор-
говле ситуация скромнее, но 
тоже рост — на 2,3 процента. В 
обрабатывающей промышлен-
ности подоходный налог вырос 
на 0,8 процента. Ранее, напом-
ню, Владимир Ефимов расска-
зывал, что средняя зарплата в 
Москве в этом году выросла на 
3,5 процента. По итогам перво-
го полугодия она составила 
96,8 тысячи рублей. 

Впрочем, не стоит думать, 
что во всей экономике дела об-
стоят также. Многие источники 
доходов Москвы в этом году 
ощутимо упали. А еще потребо-
вались сотни миллиардов до-
полнительных расходов на 
строительство новых и пере-
форматирование действующих 
больниц, поддержку бизнеса и 
другие нужды. По оценке Ефи-
мова, потери столичного бюд-
жета в этом году суммарно со-
ставят около 500 млрд рублей. 
Бюджет следующего года будет 
дефицитным и столице впервые 
за 10 лет придется брать в долг. 
Впрочем, страшного в этом ни-
чего нет. В начале 2010-х годов 
долг Москвы, напомню, состав-
лял более 300 млрд рублей и на 
протяжении последних лет 
власти планомерно его гасили. 
По данным столичного депар-
тамента финансов, на 1 октя-
бря этого года госдолг столицы 
составляет 30 млрд рублей, 
причем эта цифра не меняется 
на протяжении уже многих ме-
сяцев. Этот долг — обязательст-
ва по погашению долгосрочных 
облигаций. Город мог бы пога-
сить их и раньше, но срок пога-
шения фиксированный — 11 
июня 2022 года, и если нару-
шить его, то придется платить 
штрафы. Для сравнения — гос-
долг Подмосковья по итогам 
прошлого года составил 168 
млрд рублей, причем этот уро-
вень считается безопасным, по-
скольку составляет лишь треть 
от объема доходов региона.  

ОБРАЗОВАНИЕ Более 400 новых 
школ и детсадов получили 
москвичи за последнее 
десятилетие

Высший класс

Любовь Проценко

Учащиеся школы № 1002 в райо-
не Солнцево будущий учебный 
год встретят в новом здании. Но-
востройка, как убедился вчера 
мэр города Сергей Собянин, пра-
ктически готова. Сейчас заверша-
ется прокладка инженерных се-
тей и к новому году все работы бу-
дут завершены.

Строится трехэтажное здание 
за счет городского бюджета по со-
седству со старой школой, кото-
рой уже более полувека от рода.

— Образование у нас в этом 
году столкнулось с серьезными 
проблемами, — сказал Собянин на 
встрече с педагогами. — Это и вы-
нужденные дополнительные ка-
никулы, дистанционка и так да-
лее. Тем не менее мы не прекра-
щаем строить новые школьные 
здания, и они, конечно же, будут 
востребованы.

C 2011 года в столице построе-
но почти 400 новых школ и детса-
дов. Школа на Солнцевском про-
спекте, построенная по индиви-
дуальному проекту, понравилась 
главе города.

— Небольшая — всего на 300 
мест, — но по-своему уникальная, 
— сказал он, осмотрев учебный 
корпус. — Помимо обычных клас-
сов, в ней предусмотрены медиа-
тека, экспериментальный класс, 
связанный с робототехникой и 
3D-моделированием, залы для на-
учных семинаров.

А еще ребята получат класс 
астрономии — с телескопом, гло-
бусами, картами и другим обору-
дованием, необходимым для из-
учения звездного неба. Все, что 
считалось классами будущего, 

но на глазах превращается в на-
стоящее. И это неудивительно. В 
школе № 1002 ученики и сейчас 
могут выбрать себе обучение, 
которое им ближе по интересам 
— им на выбор предоставляются 
технологическое, гуманитарное, 
социально- экономическое и 
естественно-научное направле-
ния. Реализуются здесь и такие 
популярные городские проекты, 
как «Математическая верти-
каль», «IT-полигон», инженер-
ный класс и кадетские классы. А с 
будущего года к ним добавятся и 
медицинские классы — договоры 
на этот счет с лучшими медвуза-
ми столицы уже заключены и 
сейчас апробируется учебный 
план. По итогам же прошлого 
учебного года школа № 1002 по-
лучила грант мэра Москвы «За 
создание развивающей среды 
для обучающихся, обеспечиваю-
щей возможности их социализа-
ции и творческого развития». 
Nеперь появляются возможно-
сти, чтобы реализовать еще одну 
мечту и учащихся, и учителей, 
которой поделилась с мэром за-
мдиректора школы Анна Булее-
ва: открыть в новом корпусе 
«Школу старшеклассников», то 
есть перевести в него с 9-го по 
11-й классы. Все условия для это-
го в нем есть уже сейчас. Выигра-
ют  от этого не только старше-
классники — одновременно раз-
грузятся и остальные здания, в 
которых сейчас около 3 тысяч де-
тей учатся и еще занимаются в 
250 кружках и секциях дополни-
тельного образования.  

Сергей Собянин: Несмотря на выну-
жденную дистанционку, мы продол-
жим строить школы и детсады.

Предприятия 
намерены сохра-
нить свой персо-
нал для лучших 
времен

Каждую неделю 
более 6 тысяч 
москвичей 
находят работу

ОПРОС В каких городах люди чаще всего 
обращаются к психологам 

О, нравы!
Сергей Бабкин

Ж
ители Москвы чаще 
других россиян обра-
щаются к психологам. 

К такому выводу пришли ана-
литики агентства Zoom Market. 
Например, в столице из 120 
опрошенных хотя бы раз кон-
сультировались со специали-
стом 42 человека. В Санкт-Пе-
тербурге положительно на 
этот вопрос ответили 29 ре-
спондентов, а в Казани — 16.      

Выяснилось все это после 
личных и телефонных бесед с 
2,5 тыс. россиян, рассказал 
коммерческий директор агент-
ства Андрей Штыров. Самая 
популярная причина консуль-
таций с психологом — неудов-
летворенность личной жизнью, 
такую причину назвал каждый 
третий опрошенный. Пример-
но у четверти посетителей — 
проблемы в семье, а в каждом 
пятом случае психолог разби-
рается с неудовлетворитель-
ным качеством жизни. В Мо-
скве психологическая помощь 
к тому же еще просто доступ-
нее, чем в ряде других городов. 
В столице действует не только 
бесплатный номер 8 (499) 173-
09-09, но и портал городской 
психологической помощи 
msph.ru, круглосуточный теле-
фон поддержки 051. Судя по 
материалам портала, чаще все-
го горожане обращаются к спе-
циалистам, если заболевают 

близкие или появляются дру-
гие страхи — потери работы, 
безденежья, неопределенности 
в жизни. Бывает и так, что чело-
век настолько взволнован, что 
даже не может сформулиро-
вать вопрос. Но специалисты 
бесплатной службы готовы ему 
помочь.  

Популярны стали вопросы 
по коронавирусу. В Москве на 
борьбу с тревожными рас-

стройствами по этому поводу 
направлены специалисты об-
щественных организаций, за-
нимающихся психологиче-
ской помощью, рассказала за-
мглавы комитета обществен-
ных связей столицы Алиса 
Крюкова. Такие звонки посту-
пали и на «горячую линию» 
комплекса социального разви-
тия. Чаще всего люди трево-
жатся за будущее. И это естест-
венно — людей больше всего 
пугает неизвестность. Особен-
но часто по этому поводу зада-
вали вопросы весной, когда 
пандемия была в зачатке, и 
тревога была повсюду. Да и 

сейчас подобные обращения 
есть. Психологи констатиру-
ют: чаще всего люди боятся 
смотреть в глаза своему стра-
ху. А страх зачастую - просто 
наши надуманные  фантазии. 
Вы можете обратиться на «го-
рячую линию» проекта «Мы 
вместе» по телефону 8-800-
200-34-11 или открыть чат-бот 
в Viber через портал мывме-
сте2020.рф. Однако лишь каж-

дый десятый человек, стол-
кнувшийся с проблемами, 
идет к психологу. Одна из при-
чин этого — деньги. Не в ка-
ждом регионе действует такая 
же разветвленная психологи-
ческая служба, как в столице. 
Как показывают запросы в 
Facebook, час консультации 
психолога в крупном городе 
обходится в среднем 3—3,5 
тыс. руб. Однако можно найти 
и бесплатные сервисы. В сто-
лице флагман психологиче-
ской помощи онлайн — сайт 
msph.ru, где можно найти не 
только консультанта, но и ве-
бинары.  

Через окошки этого поезда видны этапы строительства Сибирской железной дороги.
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Люди боятся смотреть страху в лицо. 
А страх — это почти всегда 
наша фантазия

Прямая речь 

Алексей Левыкин, директор ГИМ:
— Александру III судьба отвела чуть более 13 лет правления. За это вре-

мя он старался вывести Россию из бедственного политического и эко-

номического положения, поставив при этом задачу сохранения и укре-

пления самодержавной власти. 
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ДУМА Новая редакция закона о правительстве принята в первом чтении

Министры пройдут через парламент
Татьяна Замахина

П
ервое чтение в Госдуме 
прошли три законопро-
екта, которые президент 

внес после обновления Консти-
туции. Депутаты одобрили но-
вую редакцию законопроекта о 
правительстве и приняли по-
правки в законы о российской 
прокуратуре и Конституцион-
ном суде. Изменения направле-
ны на повышение качества влас-
ти, укрепление суверенитета 
России, подчеркнул председа-
тель Госдумы Вячеслав Воло-
дин.

Напомним, что граждане 
одобрили поправки в Конститу-
цию в ходе общероссийского го-
лосования. Чтобы внести новые 
нормы в законодательство, Вла-
димир Путин внес восемь зако-
нопроектов о работе органов 
власти. Три проекта из «прези-
дентского пакета» были вынесе-
ны на пленарное заседание 
Думы во вторник.

В кабмин — через Думу 
или Совфед

Основные изменения пред-
ложены в отношении прави-
тельства — было решено не вно-
сить правки в действующий за-
кон, а принять новую редакцию 
документа и закрепить новые 
конституционные полномочия 
парламента по формированию 
правительства. 

А именно: председатель каб-

мина, его заместители и феде-
ральные министры (кроме ми-
нистров «силового блока») бу-
дут назначаться президентом 
на должность после того, как их 
утвердит нижняя палата. «На-
значение членов правительст-
ва через обсуждение в Госдуме 
повысит ответственность ми-
нистров перед гражданами на-
шей страны, — заявил журнали-
стам Вячеслав Володин. — Воз-
растет и ответственность депу-
татов за принимаемые совмес-
тно с правительством реше-
ния». Изменения, по его сло-
вам, положительно скажутся 
на качестве власти.

Что касается «силового бло-
ка» (минобороны, МВД, МЧС, 
минюст, МИД и другие феде-
ральные органы исполнитель-
ной власти, которыми руково-
дит непосредственно прези-
дент), то для него процедура 
несколько другая. Глава госу-
дарства будет вносить пред-
ставления по кандидатурам, а 
сенаторы — проводить консуль-
тации и информировать его в 
письменной форме о результа-
тах.

В целом механизм формиро-
вания правительства меняется 
«кардинальным образом», под-
черкнул председатель Комите-
та Госдумы по госстроительст-
ву и законодательству Павел 
Крашенинников (официаль-
ный представитель президента 
при рассмотрении пакета зако-

нопроектов по Конституции). 
При прохождении через парла-
мент кандидат расскажет зако-
нодателями, как «он собирает-
ся работать, решать вопросы, 
касающиеся конкретного ми-
нистерства», отметил он.

«Поскольку кандидатуру 
министра утверждает Госдума, 
то часть ответственности она 
берет на себя, — отметил глава 
комитета. — В результате изме-
нений выиграет в первую оче-
редь общество».

Депутат от «Справедливой 
России» Олег Шеин спросил у 
докладчика, хватит ли Госдуме 
недели на рассмотрение канди-
датур министров (такой срок 
указан в проекте). Ведь обычно 
речь идет сразу о нескольких 
кандидатах, отметил он. «В те-
чение недели и комитеты, и 
фракции способны принять ре-
шение, — ответил Крашенинни-
ков. — А если вы беспокоитесь 
об отпусках, то да, нас из них 
для этого вызовут».

Для консультаций в Совфеде 
по «силовым» кандидатурам, 
кстати, в законопроекте пока 
тоже прописан недельный 
срок. И вот тут возможны изме-
нения — сенаторам могут дать 
больше времени, не исключил 
Крашенинников.

Новое качество власти
В новой редакции закона о 

правительстве также предус-
мотрены меры, которые не по-

зволят остановить работу ис-
полнительной власти в случае 
политического кризиса, обра-
тил внимание он. Для этого 
подробно прописываются дей-
ствия на тот случай, если Госду-
ма не будет долгое время утвер-
ждать членов кабмина. Напри-
мер, если нижняя палата парла-
мента три раза отклонит канди-
датуры вице-премьеров и ми-
нистров, то глава государства 
сможет назначить тех, кого ему 

представит премьер, то есть 
без утверждения парламентом. 
Кроме того, президент сможет 
отправить премьер-министра в 
отставку без роспуска всего 
кабмина, подчеркнул Краше-
нинников.

В законопроекте о прави-
тельстве прописаны и новые 
полномочия кабмина — в пер-
вую очередь в социальной сфе-
ре. Закрепляется положение о 
том, что правительство входит 
в единую систему публичной 
власти. Эта норма, по словам 
главы комитета, получит раз-
витие в новом законопроекте о 

Госсовете, который будет вне-
сен в ближайшее время.

Депутат от КПРФ Вера Ганзя 
поделилась мнением, что пре-
зидентская власть в результате 
принятия закона усилится, и 
поинтересовалась, «не будет ли 
это нарушением принципа раз-
деления властей». Павел Кра-
шенинников в ответ подчер-
кнул, что этот принцип «как 
был, так и остается». «Руково-
дитель страны у нас прези-

дент», — напомнил парламента-
рий. Благодаря новому закону, 
продолжил он, «появляются 
новые процедуры для назначе-
ния членов кабмина, что ника-
кую тень на плетень не наво-
дит». «Это важная для избира-
телей история, которая позво-
лит эффективнее рассматри-
вать кандидатуры», — акценти-
ровал Крашенинников.

Новая редакция закона о 
кабмине отвечает на запрос об-
щества на крепкую устойчи-
вую государственную власть во 
главе с президентом, заявил, 
выступая от «Единой России», 

депутат Даниил Бессарабов. 
Документ позволит укрепить 
вертикаль власти. При этом 
усиление роли парламента, по 
его словам, необходимо для 
увеличения стабильности си-
сте м ы  вл а ст и ,  ч то б ы  б ы л 
«услышан голос каждого жите-
ля нашей страны». Ведь депу-
тат — это представитель изби-
рателей, напомнил он.

Прокуратура: принцип 
независимости

Поправки о прокуратуре 
менее масштабные, но все же 
система назначений также ме-
няется кардинально, рассказал 
Крашенинников, когда депута-
ты перешли к этой теме. Так, до 
внесения поправок в Консти-
туцию Генпрокурор и его заме-
стители по представлению пре-
зидента назначались Советом 
Федерации, напомнил он депу-
татам. Теперь «это прерогати-
ва президента, которая осу-
ществляется после консульта-
ций с сенаторами». Процедура 
назначения в целом схожа с 
предусмотренной для мини-
стров «силового блока».

Меняется подход и для на-
значения региональных проку-
роров — ранее президент при-
нимал решение по представле-
нию Генпрокурора, согласо-
ванному с регионом. Но такой 
подход не отвечал принципу 
независимости прокуратуры 
от других ветвей власти, объя-

снил представитель президен-
та по поправкам. Дело в том, 
что прокуроры следят за ис-
полнением законов (в том чи-
сле регионов), так что решено 
поменять механизм. Прези-
дент по представлению Ген-
прокурора отправит кандида-
туру в Совфед, а там проведут 
консультации.

Поправками также уточня-
ются нормы о снятии прокуро-
ров с должности. Прописывает-
ся и запрет на наличие у них 
иностранного гражданства 
либо вида на жительство.

В целом поправки усовер-
шенствуют кадровую политику 
системы органов прокуратур. 
«Важно также, что этот законо-
проект будет действовать в си-
стеме другими законодатель-
ными актами», — подчеркнул 
Крашенинников, добавив, что 
на следующей неделе будут 
предложены изменения в су-
дебной системе.

Суд приводят в нормы
Нормы о Конституционном 

суде также обсудили подробно. 
Вопросы из зала вызвало поло-
жение о том, что КС по запросу 
президента сможет проверять 
законопроекты (до третьего 
чтения). В КПРФ настаивали, 
что депутаты и сами разберут-
ся с конституционностью. Од-
нако Павел Крашенинников не 
согласился. Он напомнил о слу-
чаях, когда уже после приня-

тия закона выявляются проти-
воречия Конституции. А зна-
чит, такая норма нужна. К тому 
же, продолжил он, пока дело 
дойдет до КС, «сколько судеб 
может сломаться»? «Если пре-
зидент увидит, что еще до свое-
го принятия законопроект на-
рушает Конституцию, то он 
предложит посмотреть доку-
мент на соответствие ей, — зая-
вил глава комитета.  —  Это 
очень правильная норма, кото-
рая защищает права граждан и 
юридических лиц. Такой пред-
варительный нормоконтроль 
сможет снять огромное коли-
чество кризисных ситуаций. 
Избежать их заранее — на под-
ступе».

А вот нормы о сверке с Ос-
новным Законом решений 
межгосударственных органов и 
международных судов возра-
жений не вызвали, это защита 
суверенитета, согласились де-
путаты. В целом сделан важный 
шаг в укреплении КС как за-
щитника национальных инте-
ресов России, заявили, в част-
ности, в «Справедливой Рос-
сии».

На следующей неделе Госду-
ма собирается рассмотреть 
оставшиеся проекты, внесен-
ные президентом, в частности, 
в законы «О безопасности», 
«Об Уполномоченном по пра-
вам человека в РФ», «О Феде-
ральной службе безопасности» 
и «О внешней разведке».  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Государственная Дума в развитие положений обновленной Конституции приняла 
в первом чтении поправки к закону о Конституционном суде

Час Конституционного суда
Борис Ямшанов 

В
чера депутаты Госду-
мы на пленарном за-
седании приняли в 
первом чтении по-
правки к закону о 
Конституционном 
суде РФ. Проект был 
внесен президентом в 
развитие положений 

обновленной Конституции.
Об изменениях в законе  рас-

сказал «Российской газете» 
официальный представитель 
президента, глава Комитета Гос-
думы по государственному 
строительству и законодатель-
ству, сопредседатель Рабочей 
группы по подготовке поправок 
в Конституцию, доктор юриди-
ческих наук, профессор Павел 
Крашенинников.

Павел Владимирович, как из-
вестно, вначале в состав Кон-
ституционного суда еще 
РСФСР входили 13 человек, 
при Ельцине их число выросло 
до 19, на сегодняшний день 
трудятся 13 судей. Какой по-
рядок устанавливает обнов-
ленная Конституция?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В соответст-
вии с конституционными поло-
жениями проект закона опреде-
ляет, что Конституционный суд 
состоит из 11 судей, включая 
председателя суда и его заме-
стителя. При этом законопро-
ект устанавливает, что КС РФ 
может осуществлять свою дея-
тельность при наличии в его со-
ставе не менее восьми судей, а 
принимать решения правомо-
чен при участии в заседании не 
менее 6 судей.

Как быть с нынешним соста-
вом судей? Их число превыша-
ет установленную норму.

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Судьи, осу-
ществляющие свои полномочия 
на день вступления в силу по-
правки к Конституции (4 июля 
2020 г.), продолжают работать 
до прекращения их полномочий 
по общим основаниям. Норма о 
новой численности состава на-
чнет применяться с того момен-
та, когда число судей составит 
11 человек. До этого КС РФ пра-
вомочен принимать решения 
при участии в заседании не ме-
нее 2/3 от числа действующих 
судей.

 Конституционный суд счи-
тается высшим судебным ор-
ганом конституционного 
контроля. Как поправки в за-
кон определяют его новые 
функции?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В отличие от 
ФКЗ «О Правительстве РФ» пре-
зидентом принято решение не 
готовить новый закон, а внести 
поправки, вытекающие и разви-
вающие Основной Закон. Объя-
сняется такой подход тем, что за 
время существования Консти-
туционного суда сложилась об-
ширная практика, которая вно-
сит правовую определенность 
при решении многих вопросов. 

В соответствии с решениями, 
основанными на конкретных 
статьях действующего закона о 

Конституционном суде, прини-
мались решения судами, вноси-
лись поправки в законы. Такой 
подход сохраняет накопленный 
опыт, позволяет его использо-
вать в дальнейшем не только в 
теории, но и на практике.

Одна из важнейших фун-
кций Конституционного суда — 
проверка законов на соответст-
вие Конституции. Теперь она 
дополняется новым полномо-
чием. Суд по запросу президен-
та сможет проверять конститу-
ционность даже законопроек-
тов, в том числе проектов зако-
нов о поправке к Конституции, 
проектов федеральных консти-
туционных законов и феде-
ральных законов — до их приня-
тия Госдумой в третьем чтении, 
а также принятых законов до 
их подписания президентом.

Кроме того, по запросу пре-
зидента Конституционный суд 
будет вправе проверять кон-
ституционность законов субъ-
ектов Федерации до их обнаро-
дования главой региона — выс-
шим должностным лицом субъ-

екта РФ или руководителем 
высшего исполнительного ор-
гана государственной власти 
региона. При внесении такого 
запроса дальнейшая работа с 
этими актами приостанавлива-
ется.

Если суд не подтвердит кон-
ституционность закона или за-
конопроекта, то документ не 
подлежит дальнейшему рас-
смотрению, принятию, подпи-
санию и обнародованию до 
исключения из него положе-
ний, признанных неконститу-
ционными. После устранения 
нарушений законопроект мо-
жет быть внесен повторно.

При обсуждении поправок в 
Конституцию была бурная 
дискуссия, должна ли Россия 
выполнять решения между-
народных органов, ущемляю-
щие наши национальные ин-
тересы. Кто и как будет раз-
решать такие коллизии?

П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  Давайте 
вспомним иерархию актов в 
отечественной правовой систе-

ме: Основной Закон, далее ме-
ждународные договоры России, 
включая договоры СССР (Рос-
сия как правопреемник), затем 
идут федеральные конституци-
онные законы, федеральные за-
коны и так далее.

Конституционный суд наде-
ляется правом разрешать во-
прос об исполнении решений 
международных органов, если 
истолкование международных 
договоров России противоре-
чит Конституции РФ. Правом 
обращения в КС РФ с таким за-
просом предлагается наделить 
президента, правительство, 
Верховный суд, а также уполно-
моченный федеральный орган 
исполнительной власти.

Важно подчеркнуть, что ука-
занные нормы не направлены 
на отказ от международных 
обязательств, а позволяют со-
здать конституционный право-
вой механизм их исполнения. В 
нашей правовой системе, осно-
ванной на верховенстве Основ-
ного Закона, не могут приме-
няться такие правила междуна-
родных актов и основанные на 
них решения межгосударствен-
ных органов, которые противо-
речили бы конституционным 
положениям.

Особый разговор о решениях 
различных международных 
судов. Не секрет, что многие 
из них имеют очевидную не 
правовую, а политическую 
окраску.

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Развивая 
конституционные положения, 
закрепляется правило, на осно-
вании которого при возникно-
вении такого спора КС РФ по за-
просу президента, правительст-
ва или Верховного суда разре-
шает вопрос об исполнении ре-
шения иностранного или меж-
дународного суда, международ-
ного арбитража, налагающего 
обязанности на Российскую Фе-
дерацию, — в случае, если это ре-
шение противоречит основам 
публичного правопорядка Рос-
сии.

По результатам рассмотре-
ния суд может прийти к выводу 
об исполнении в целом или ча-
стично решения иностранного 
или международного суда, меж-
дународного арбитража либо о 
невозможности исполнения та-
кого решения в соответствии с 
Конституцией РФ.

Стоит отметить, что правило 
о публичном правопорядке яв-
ляется одним из основополага-
ющих принципов международ-
ного права и содержится в зако-
нодательстве многих стран. Та-
кое правило действует, напри-
мер, в Гражданском кодексе РФ. 
Там говорится, что норма ино-
странного права в исключи-
тельных случаях не применяет-
ся, когда последствия ее приме-
нения противоречили бы осно-
вам правопорядка (публичному 
порядку) Российской Федера-
ции. В этом случае при необхо-
димости применяется соответ-

ствующая норма российского 
права.

Не все наши читатели юри-
дически хорошо подкованы. 
Что такое  публичный поря-
док?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Это основы 
правопорядка, которые вклю-
чают в себя фундаментальные 
принципы российского права: 
прежде всего конституционные 
и принципы гражданского пра-
ва. Например, недопустимость 
произвольного вмешательства 
в частные дела,  равенство 
участников отношений и форм 
собственности, свобода догово-
ра, обеспечение восстановле-
ния нарушенного права, добро-
совестность участников отно-
шений.

Сюда входят также обще-
признанные принципы и нормы 
международного права, кото-
рые являются частью россий-
ской правовой системы, вклю-
чая правовые стандарты прав 
человека.

Не получится ли так, что 
наши предприниматели пере-
станут, что называется, 
платить по долгам, прикры-
ваясь ссылкой на публичное 
право? Это нанесет урон пре-
стижу страны…

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Непримене-
ние норм иностранного права 

на основании нарушения пу-
бличного правопорядка воз-
можно только в исключитель-
ных случаях. Этот вопрос те-
перь находится в компетенции 
Конституционного суда и тре-
бует от него серьезного обосно-
вания с точки зрения соответст-
вия или несоответствия такого 
решения основам конституци-
онного строя.

Многие люди считают, что 
Конституционный суд — это 
главный суд страны, и пишут 
туда жалобы на разные нес-
праведливости. Скажем, 
лишь за последние пять лет 
их поступило более 360 ты-
сяч…

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Конститу-
ционный суд не подменяет со-
бой все другие суды. В законо-
проекте указывается, что он по 
жалобам на нарушение консти-
туционных прав и свобод гра-
ждан проверяет конституцион-
ность законов и нормативных 
актов президента, Совета Феде-
рации, Госдумы, правительства, 
а также конституций (уставов), 
законов и иных нормативных 
актов субъектов РФ, применен-

ных в том или ином конкретном 
деле. Причем, нужно подчер-
кнуть, проверяет в том случае, 
если исчерпаны все другие вну-
тригосударственные средства 
судебной защиты.

Кто все же может обратить-
ся в Конституционный суд с 
такой жалобой?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Согласно за-
конопроекту, правом на такое 
обращение, помимо граждан, 
обладают юридические лица, а 
также в их интересах — Уполно-
моченный по правам человека в 
РФ, уполномоченные по правам 
человека в субъектах РФ, госо-
рганы и должностные лица, об-
щероссийские организации в 
соответствии с федеральным за-
коном.

Жалоба может быть подана в 
срок не позднее 1 года после 
принятия судебного решения, 
которым исчерпываются вну-
тригосударственные средства 
судебной защиты. А если в пере-
смотре было отказано в связи с 
пропуском срока обжалования 
— в срок не позднее 1 года после 
принятия последнего судебного 
решения.

Что считается исчерпанием 
внутригосударственных 
средств судебной защиты?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В законо-
проекте под этим понимается 
рассмотрение кассационной 
жалобы в суде максимально вы-
сокой для данной категории дел 

инстанции либо надзорной жа-
лобы, если вступившие в силу 
судебные акты подлежат обжа-
лованию только в надзорном 
порядке. Причем если подача 
такой жалобы не устранила на-
рушение конституционных 
прав. Т.е., к примеру, после 
«второй» кассации, если таким 
образом были реализованы все 
возможности соответствующе-
го судопроизводства,

Конституционный суд мо-
жет признать внутригосударст-
венные средства судебной за-
щиты исчерпанными. Также 
если правоприменительная 
практика Верховного суда сви-
детельствует, что иное приме-
нение оспариваемого акта не 
предполагается.

Какое решение может выне-
сти Конституционный суд в 
такой спорной ситуации?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Если по ре-
зультатам рассмотрения КС РФ 
пришел к выводу о неконститу-
ционности оспариваемого по-
ложения либо о признании его 
конституционным, но в истол-
ковании, данном Конституци-
онным судом, то конкретное 

дело подлежит пересмотру в об-
ычном порядке (в постановле-
нии должно содержаться указа-
ние на пересмотр). Если же пе-
ресмотр невозможен без внесе-
ния изменений в правовое регу-
лирование, то КС РФ указывает, 
что пересмотр должен быть осу-
ществлен после внесения таких 
изменений в соответствующий 
закон или нормативный акт.

Но в жизни нередко случается, 
что пока суд да дело, поезд, как 
говорится, уже ушел. Что 
остается человеку?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Если пере-
смотр дела не может привести к 
восстановлению нарушенных 
прав, то КС РФ вправе указать 
на необходимость применения 
компенсаторных механизмов. В 
этом случае форма и размер 
компенсации определяются су-
дом первой инстанции, приняв-
шим решение по делу.

Если до принятия к рассмо-
трению жалобы была подана 
другая по тому же предмету, то 
Конституционный суд вправе 
указать на необходимость пере-
смотра конкретного дела заяви-
теля.

Давайте также скажем, что в 
законопроекте содержится ряд 
других положений, уточняю-
щих полномочия и порядок кон-
ституционного судопроизвод-
ства, а также направленных на 
совершенствование организа-
ционных основ деятельности 
Конституционного суда.  

Одна из важнейших функций КС — 
защита гарантированных 
Конституцией прав граждан.

А К Ц Е Н Т

Конституционный суд по запросу прези-
дента сможет проверять конституцион-
ность даже законопроектов, в том числе  
о поправке к Конституции

А К Ц Е Н Т

Назначение членов правительства через 
обсуждение в Госдуме повысит ответст-
венность министров перед гражданами 

А К Ц Е Н Т

КС может прийти к выводу об исполне-
нии решения международного суда либо 
о невозможности исполнения  в соответ-
ствии с Конституцией РФ
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Почему российские ученые не выдвигают своих коллег 
на самую престижную премию

Мимо Нобеля

Юрий Медведев 

Н
асколько престиж-
ная премия отража-
ет тенденции сов-
ременной науки?  
Как работает за-
крытая «кухня» 
Нобелевского ко-
митета? Почему 
российские ученые 

сегодня не могут рассчитывать 
на премию? Об этом РГ беседует 
с вице-президентом РАН Алек-
сеем Хохловым.

Алексей Ремович, в этом году 
Нобелевский комитет сумел 
удивить: ни один лауреат не 
значился в списках кандида-
тов, которые составляют ав-
торитетные эксперты. А 
ведь в их руках, казалось бы, 
надежный инструмент — чи-
сло ссылок на публикации. Но 
не сработало, у комитета 
другие предпочтения. А для 
вас имена лауреатов стали 
неожиданностью?

АЛЕКСЕЙ ХОХЛОВ: Как правило, вы-
бор нобелевского жюри каждый 
год бывает неожиданным. Если, 
конечно, нет очевидных фаво-
ритов, как, например, открытие 
бозона Хиггса или гравитаци-
онных волн. Ведь по естествен-
ным наукам всего три премии, а 
современная наука огромна. В 
ней работает много очень силь-
ных ученых, и на кого падет вы-
бор комитета — угадать практи-
чески нереально. Число ссылок 
на публикации, конечно, важно, 
но это далеко не решающий 
критерий. Что касается, работ 
этого и прошлого года, то они, 
несомненно, очень достойные.

Практически после каждого 
объявления лауреатов звучат 
вопросы: а почему этим дали, 
а тем не дали и т.д. А у вас 
есть какие-то вопросы?

АЛЕКСЕЙ ХОХЛОВ: Мне кажется, что 
в области физики у нобелевско-
го жюри в последнее время на-
метился крен в сторону астро-
физики. Почему? Ведь немало 
серьезных достижений есть и у 
«земной» физики.

Еще хотел бы отметить, что 
премии по физиологии и меди-
цине, а также по химии в этом 
году напрямую связаны с заве-
щанием Нобеля. Если помните, 
тогда в газетах произошла пута-
ница. Ушел из жизни брат Нобе-
ля, а написали, что умер созда-
тель динамита, «злодей, торго-
вец смертью». И Нобеля порази-
ла мысль: какая же память оста-
нется о нем, когда он действи-
тельно покинет этот мир жизни. 
И завещал присуждать премии 
не просто за выдающиеся науч-
ные работы, а за те, которые 

приносят благо людям. И с этой 
точки зрения две награжденные 
сейчас работы на сто процентов 
выполняют волю Нобеля.

Часто можно слышать, что 
российских ученых обижают, 
что наши выдающиеся рабо-
ты не замечают. В свое время 
называли, в частности, име-
на Оловникова, Мандель-
штама, Ландсберга, Пусто-
войта, в прошлом году среди 
явных лидеров был академик 
Юрий Оганесян. Он второй в 
истории, чьим именем на-
зван новый химический эле-
мент оганесон. Он считался 
абсолютным лидером еще и 
потому, что прошлый год 
ООН объявил годом Периоди-
ческой системы элементов, 
автором которой был Менде-
леев. Но Нобелевский коми-
тет это проигнорировал и в 
прошлом году, и в этом. Разве 
это не яркий пример нега-
тивного отношения к россий-
ской науке?

АЛЕКСЕЙ ХОХЛОВ: Вся история при-
суждения премии показывает, 
что комитет никогда не руко-
водствуется юбилейными дата-
ми. Конечно, академик Огане-
сян заслуживает премии, над-
еюсь, он ее получит, но повто-
ряю, никто не приурочивает на-
граду к юбилею. И еще. Говоря 
образно, для комитета нет наци-
ональности ученого. Это гра-
ждане мира, они могут сегодня 
работать в одной стране, за-
втра — в другой. Главным являет-
ся уровень работы, признание в 
научном сообществе.

Что готовят 
на закрытой кухне

Вы сказали, что сильных ра-
бот очень много. Но когда надо 
выбирать среди равных, мо-
гут включиться дополни-
тельные аргументы и пред-
почтения. Какие? Нобелев-
ский комитет — закрытая 
кухня, неизвестно,  чем он ру-
ководствуется в своем выборе.

АЛЕКСЕЙ ХОХЛОВ: Сам комитет — это 
очень небольшое число ученых, 
которым надо решить сложней-
шую задачу. Из огромного числа 
выдающихся работ выбрать 
всего три. Чтобы провести та-

кой беспристрастный анализ, 
привлекают несколько тысяч 
авторитетных экспертов. Ко-
нечно, у них могут быть свои 
предпочтения, даже какие то 
крайности, но на таком боль-
шом массиве данных они не ска-
зываются на окончательной 
оценке, остается реальное мне-
ние научного сообщества. Сло-
вом, можно сказать, что выбор 
лауреатов делают сами ученые. 

И тем не менее известно дру-
гое мнение, что это амери-
канская премия. Именно аме-
риканцы получили около 43 
процентов нобелей.

АЛЕКСЕЙ ХОХЛОВ: Америка ведущая 
научная держава, там созданы 
прекрасные условия для рабо-
ты, она как пылесос высасывает 
лучшие в мире мозги. Понятно,  
что там больше выдающихся ра-
бот, удостоенных премии.

Исполнительный директор 
Нобелевского фонда Михаэль 
Сульман рассказывал, что 

архивы выявили закономер-
ность: россияне своих сооте-
чественников на премию 
практически не выдвигают. 
Это делают иностранцы. А 
вот англичане действуют 
консолидировано. Заранее 
определяются с наиболее про-
ходимыми кандидатами и 
их выдвигают. Как объя-
снить такую странную по-
зицию наших соотечествен-
ников?

АЛЕКСЕЙ ХОХЛОВ: Ну вы же знаете 
присказку «если у соседа коро-
ва сдохла, у меня праздник». К 
сожалению, такая позиция — не 
редкость, в том числе и в науке.  
Самый свежий пример — ситуа-
ция с нашей вакциной против 
коронавируса. Российские уче-
ные сделали отличную работу. 
Да, эту вакцину надо прове-
рять. С этим никто не спорит. 
Но важно понимать, что всего 
несколько групп в мире добра-
лись до стадии, на которую 
вышли наши ученые. Так по-
хвалите их,  но в СМИ подня-
лась истерия, огульно стали 
критиковать, не отделяя зерна 
от плевел. Причем в первых ря-
дах, к сожалению, оказались 
наши люди.

Возможно, есть и другая при-
чина, почему наши ученые не 
выдвигают на премию сооте-
чественников. А есть у нас 
кроме исследований академи-
ка Оганесяна работы нобелев-
ского уровня? Ведь и кризисные 
90-годы, и реформы науки, и 
годы на голодном финансовом  
пайке нанесли ей сильнейшие 
удары. Тут не до нобеля.

АЛЕКСЕЙ ХОХЛОВ: Увы, это так. Если 
науку финансировать так, как 
за последние 30 лет, то откуда 
ждать выдающихся работ? В де-
нежном выражении у нас техни-
ческая оснащенность рабочего 
места одного ученого в 10 раз 
меньше, чем в ведущих странах. 
Так что чудес не бывает.

Конечно, известны случаи, 
когда научный прорыв произо-
шел благодаря воле случая, но 
это большая редкость. Решаю-
щим фактором в работе ученого 
является научное оборудова-
ние. Он должен работать на са-
мых современных приборах. В 
ведущие лаборатории мира ча-
сто ученых привлекает даже не 
зарплата, а  такая техника.  

Премия смотрит 
в прошлое? 

Есть мнение, что научный 
уровень премий сегодня уже не 
успевает за последними до-
стижениями, новыми тен-
денциями в науке. Кстати, 
сам Нобель писал, что надо 
награждать за новейшие раз-
работки, и на первых порах 
так и было. А потом сроки 
между открытием и награ-
ждением стали  увеличивать-
ся, сейчас 20—30 лет — почти 
норма. А рекорд — вообще 55 
лет. Может, премия смо-
трит  в далекое прошлое?

АЛЕКСЕЙ ХОХЛОВ: Сейчас наука так 
устроена, что трудно сразу  оце-
нить значение и последствия 
научной работы. Как говорится, 
лицом к лицу лица не увидать, 
большое видится на расстоя-
нии. Вначале премии действи-
тельно присуждали довольно 
быстро, но поняли, что бывают 
серьезные промахи. Кроме того, 
наука постепенно усложнялась, 
сегодня многие открытия со-
вершаются в ходе очень слож-
ных и тонких экспериментов. 
Результаты надо несколько раз 
перепроверить в других коллек-
тивах, подтвердить на большом 
числе опытов. И конечно, значи-
мость открытия должна быть 
понятна, что бывает далеко не 
очевидно. Требуется время.

Сегодня наука становится 
междисциплинарной, проры-
вы происходят на стыке наук, 
когда в одну команду объеди-
няются физики, химики, ма-

тематики, биологи и другие 
ученые. А Нобель расселил уче-
ных по отдельным кварти-
рам: здесь физики, там хими-
ки, здесь физиологи. Не получа-
ется, что премия по самой 
сути отстает от современ-
ных тенденций?

АЛЕКСЕЙ ХОХЛОВ: Раз Нобель так ре-
шил, то нарушать его волю вряд 
ли кто-то имеет право. Все-таки 
это его премия. Создавайте дру-
гие премии, учитывайте в них 
современные тенденции. Но во-
обще сейчас междисциплинар-
ность исследований можно уви-
деть во многих награжденных 
работах. Скажем, премия по хи-
мии этого года хотя и дана за ис-
следования, которые связаны с 
химическими реакциями, но 
это генетические редактирова-
ние. Есть премии по химии, свя-
занные с созданием новых при-
боров, а премию по физике по-
лучал Пьер-Жиль де Жен за ра-
боты на стыке с химией. И таких 
примеров междисплинарности 
в удостоенных премией работах 
становится все больше. Но по-
вторяю, есть другие премии, в 
которых учитываются разные 
научные аспекты и тенденции.

Кстати, нобель по размеру не 
самая весомая премия. На-
пример,  премия Мильнера в 
три раза больше. Но все меч-
тают именно о нобеле. Все 
дело в ее истории?

АЛЕКСЕЙ ХОХЛОВ: Несомненно. Ведь 
список лауреатов — это сонм ве-
ликих ученых, вписавших себя 
в мировую историю науки, и 
каждый мечтает попасть в чи-
сло этих небожителей. У моло-
дых премий нет такой славной 
истории, такого авторитета, его 
надо упорно завоевывать. С 
этой точки зрения важно, что в 
прошлом году принято решение 
об учреждении ЮНЕСКО и Рос-
сией премии Менделеева в об-
ласти физики, химии, матема-
тики, наук о жизни. Ежегодно 
будут присуждаться две пре-
мии, по 250 тысяч долларов ка-
ждая. Решение о награждении 
будет приниматься под эгидой 
ЮНЕСКО, в жюри войдут веду-
щие ученые из разных стран.

Как-то с известным россий-
ским ученым, обсуждая оче-
редных лауреатов, мы вспо-
минали, какие раньше были 
яркие фигуры. Эйнштейн, 
плеяда звездных физиков, ко-
торые создали квантовую ме-
ханику, Уотсон и Крик, от-
крывшие двойную спираль 
ДНК, и  многие другие великие 
личности, чьими именами 
названы институты, о них 
написаны книги, сняты филь-
мы. А сейчас как-то все по-

мельчало. Уже мало кто пом-
нит, кому в прошлом году 
дали премию. Может, причи-
на в самой науке? Может, 
сливки  уже сняли, и поиск  
эпохальных знаний дается все 
трудней, а потому их просто 
меньше. Это как покорение 
вершины: чем ближе к цели, 
тем тяжелее каждый шаг. 

АЛЕКСЕЙ ХОХЛОВ: Не уверен, что 
100 лет назад многие помнили, 
за что Эйнштейну дали пре-
мию? Кстати, он ее получил не 
за теорию относительности, а за 
объяснение фотоэффекта. И вы 
думаете, что теория фотоэффек-
та тогда произвела сильное впе-
чатление? Опять же могу ска-
зать, большое видится на рас-
стоянии. Когда Эйнштейн опу-
бликовал свою работу по тео-
рии относительности, мало кто 
из современников ее понял. По-
требовались годы, чтобы автор 
получил мировое признание.

Конечно, наука 100 лет на-
зад и сегодня кардинально от-
личаются. Вы правы, сегодня 
проникновение в тайны приро-
ды дается все трудней. И если 
когда-то это были одиночки, 
небольшие группы ученых, то 
сейчас, как правило, науку 
штурмуют большие коллекти-
вы, порой из нескольких сотен 
или даже тысяч человек. Рань-
ше это был относительно не-
большой  круг людей, которые 
знали друг друга, общались. 
Причем среди них были энци-
клопедисты. Говорили, что по-
следний человек, который мог 
охватить всю теоретически фи-
зику и написать серию учебни-
ков, был Ландау. Сейчас она так 
разрослась, что подобное нико-
му не под силу. Даже самый вы-
дающийся ученый уже не мо-
жет разобраться во всех облас-
тях теоретической физики. То 
же самое можно сказать и про 
другие науки.

Современным ученым, навер-
ное, можно даже посочувство-
вать. У Эйнштейна был уз-
кий круг соперников, а совре-
менным ученым, чтобы 
стать лауреатом, надо кон-
курировать с целой армадой 
первоклассных специалистов.

АЛЕКСЕЙ ХОХЛОВ: Тем ценнее эта на-
града. И еще раз оцените работу 
Нобелевского комитета. Ему 
надо из гигантского потока на-
учной информации выделить 
достойную тройку. И каждый 
год эту задачу удается решить, 
хотя, конечно, какие-то вопро-
сы возникают. Но это мелкие из-
держки, без которых обойтись 
практически нереально.  

Алексей Хохлов: Сейчас наука так устроена, что трудно сразу оценить значение научной работы.

А К Ц Е Н Т

Финансирование рабочего места 
одного ученого у нас в 10 раз меньше, 
чем в ведущих странах. 
Тут не до нобеля, чудес не бывает

Цифры и факты

В 1901—2020 годы премии присуждались 602 раза. 

Больше всего нобелей по науке — физике, химии и 

медицине — доставалось американцам. Их доля — 43 

процента. На втором месте немцы, на третьем — ан-

гличане, на четвертом месте — французы. У России 

24 лауреата. 

Возраст 
Средний возраст награжденных — 60 лет. Самой мо-

лодой в 2014 году стала 17-летняя правозащитница 

из Пакистана Малала Юсуфзай, отмеченная премией 

мира. Старейший лауреат — 96-летний американ-

ский физик Артур Ашкин, награжден в 2018 году.

Неудачники 
Немецкий физик Арнольд Зоммерфельд является 

своеобразным рекодсменом. Его номинировали на 

премию 84 раза, но он так ее и не получил. Зато семь 

его учеников впоследствии ее получили. Знамени-

тый Махатма Ганди пять раз был номинантом на пре-

мию мира, но так не был награжден.

На что тратили 
Как правило, лауреаты направляют денежную часть 

премий на развитие науки или благотворительные 

программы. Но, например, Альберт Эйнштейн пере-

числил деньги на содержание своей первой жены  и 

двух сыновей. Иван Бунин премию по литературе по-

тратил на увеселительные мероприятия и на пособия 

русским эмигрантам во Франции. Лауреаты премии 

по физиологии американец Филлип Шарп и британец 

Ричард Робертс использовали средства на покупку 

старинного дома. Турецкий писатель Орхан Памук от-

крыл в Стамбуле Музей невинности, в котором пред-

ставлены предметы быта 1950—2000 годов.

Отказники 
Некоторые лауреаты отказались от премий. Напри-

мер, немецкие ученые Рихард Кун, Адольф Буте-

нандт и Герхард Домагк отказались, так как в нацист-

ской Германии принимать Нобелевские премии 

было запрещено. В 1958 году от премии по литерату-

ре под давлением властей отказался Борис Пастер-

нак. От премии по литературе отказался француз 

Жан-Поль Сартр, мотивируя свое решение «личны-

ми причинами». Вьетнамский политический деятель 

Ле Дык Тхо отказался от премии мира. Он был удо-

стоен награды в 1973 году совместно с Генри Кис-

синджером за усилия по заключению соглашения о 

восстановлении мира во Вьетнаме, однако не при-

нял награду, поскольку в стране продолжались воен-

ные действия.

За теорию относительности 
Эйнштейн так и не получил 
Нобелевскую премию.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Институт «Оргэнергострой» (да-
лее  — АО ОЭС) (115114, РФ, г. Москва, Дербеневская набереж-
ная, д. 7, стр. 10), просит население и общественные организации 
(объединения) принять участие в обсуждении влияния на окру-
жающую среду намечаемой в городе Мурманске деятельности, 
на этапе уведомления, предварительной оценки и составления 
технического задания на проведение оценки воздействия на ок-
ружающую среду, по реализации проекта «Реконструкция и тех-
ническое перевооружение 2-х камерного сухого дока на «35 су-
доремонтном заводе» — филиале АО «Центр судоремонта «Звез-
дочка», г. Мурманск, АО «Центр судоремонта «Звездочка», г. Се-
веродвинск, Архангельская область. 2-й этап» Акционерного 
общества «Объединенная судостроительная корпорация».

Заказчик: «35 судоремонтный завод» Филиал АО «Центр Су-
доремонта «Звездочка» (входит в состав АО «Объединенная су-
достроительная корпорация»), ул. Адмирала Лобова, д. 100, 
Мурманск, Россия, 183017.

Исполнитель работ: АО ОЭС.
Объект в соответствии с Постановлением Правительства 

Российской Федерации от 02.11.2013 № 986 «О классификации 
гидротехнических сооружений» относится к I классу гидротех-
нических сооружений, так как предназначен для постановки ко-
раблей доковой массой свыше 30 тыс. т., согласно статье 48.1 
Градостроительного кодекса РФ Объект относится к особо опас-
ным и технически сложным объектам.

Уровень ответственности Объекта в соответствии  
со статьей 7 Федерального закона от 30.12.2009 № 384-ФЭ 
«Технического регламента о безопасности зданий и сооруже-
ний» — повышенный.

При реконструкции Объекта предусматривается объедине-
ние камер дока и строительство сухого дока с одной камерой, 
в которой обеспечивается постановка заказов расчетной про-
граммы и выполнение ремонтных работ.

Местоположение объекта: Мурманская область, г. Мурманск, 
земельные участки с кадастровыми номерами 51:20:0003211:72, 
51:20:000321 1:58, расположенные по ул. Адмирала Флота Ло-
бова, д. 100.

Организатор проведения общественных обсуждений с насе-
лением и общественными организациями (объединениями) на-
мечаемой деятельности, осуществляемой на территории города 
Мурманска и подлежащей экологической экспертизе по объек-
ту: комитет по развитию городского хозяйства администрации 
города Мурманска (далее — Комитет).

Форма проведения общественных обсуждений: ознакомле-
ние с материалами по объекту с предоставлением замечаний 
и предложений в свободной форме.

Ориентировочные сроки проведения общественных обсуж-
дений: сентябрь — октябрь 2020 года.

В течение 30 дней со дня опубликования данного объявления 
письменные замечания и предложения будут приниматься в Ко-
митете: 183038, г. Мурманск, ул. Профсоюзов, 20, каб. 330 с 9.00 
до 17.30, перерыв с 13.00 до 14.00 (кроме сб. и вс.),  
e-mail: krgh@citymurmansk.ru, тел./факс: (8122) 45-76-24,  
в АО ОЭС: e-mail: post@ioes.ru.

С материалами по объекту можно ознакомиться в Комитете 
(ул. Профсоюзов, 20, каб. 330) с 9.00 до 17.30, перерыв с 13.00 
до 14.00 (кроме сб. и вс.).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ПАО АНК «Башнефть»  информирует о проведении тен-
дерных процедур по продаже 187 АЗС, расположенных в 
Республике Башкортостан и Оренбургской области, и при-
глашает к участию заинтересованных лиц.

Информация о лотах размещена на электронной торго-
вой площадке АО «ТЭК-Торг», в секции «Продажа имуще-
ства» ПАО «НК «Роснефть»: https://www.tektorg.ru/sale.

Дата начала подачи заявок — с 16.10.2020г.
Дата окончания срока подачи заявок — 21.10.2020 г. в 

11.00 часов МСК.
Дата проведения онлайн-тендера — 23.10.2020 г. в 

11.00 часов МСК на ЭТП (на странице данного открыто-
го онлайн-тендера на сайте https://www.tektorg.ru/sale) 
в электронной форме в личном кабинете участника элек-
тронных процедур.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Соглашением от 10.04.2013 г.  
№ С-113-ОС/Д14 «Об управлении особой экономичес-
кой зоной технико-внедренческого типа, созданной 
на территориях муниципальных образований Верхне-
услонского и Лаишевского муниципальных районов Рес-
публики Татарстан» и  дополнительным соглашением от 
06.05.2013 № С-153-ОС/Д14, АО «ОЭЗ «Иннополис» 
(ОГРН 1131690017095) сообщает о наличии следующих 
земельных участков, расположенных в границах ОЭЗ  
и не сданных в аренду по состоянию на 30.09.2020 г.,  
с кадастровыми номерами:

16:15:041001:925, площадью 161 кв. м;
16:15:041001:926, площадью 9590 кв. м;
16:15:041001:931, площадью 11613 кв. м;
16:15:041001:934, площадью 385 кв. м;
16:15:041001:935, площадью 2564 кв. м;
16:15:041001:936, площадью 166 кв. м;
16:15:041001:941, площадью 752 кв. м;
16:15:041001:942, площадью 6414 кв. м;
16:15:041001:943, площадью 146 кв. м;
16:15:041001:948, площадью 993 кв. м;
16:15:041001:949, площадью 32 кв. м;
16:15:041001:1257, площадью 416 кв. м; 
16:15:041001:1259, площадью 1221 кв. м;
16:15:041001:1264, площадью 4 кв. м; 
16:15:041001:1265, площадью 35 кв. м; 
16:15:041001:1266, площадью 31 кв. м; 
16:15:041001:1801, площадью 1 кв. м; 
16:15:041001:2636, площадью 3536 кв. м;  
16:15:041001:2638, площадью 1374058 кв. м;
16:15:041001:4384, площадью 18943 кв. м; 
16:15:041001:4385, площадью 13406 кв. м; 
16:24:150301:620, площадью 1013230 кв.м.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО «КАРАБАШМЕДЬ»

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэ-
кологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации», 

Акционерное общество «Карабашмедь» извещает о прове-
дении общественных обсуждений проекта технического зада-
ния на проведение оценки воздействия на окружающую среду 
намечаемой деятельности по реализации Технологического 
регламента «Реконструкция химико-металлургического произ-
водства АО «Карабашмедь».

Цель намечаемой деятельности: Реконструкция химико-
металлургического производства АО «Карабашмедь».

Местоположение намечаемой деятельности: Челябинская 
область, Карабашский городской округ. 

Наименование и адрес заявителя: 456140, г. Карабаш, Челя-
бинская область, ул. Освобождения Урала, 27 А.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: III квартал 2020 г — IIквартал 2021 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Карабашского городского округа со-
вместно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с проектом тех-

нического задания на проведение оценки воздействия на окру-
жающую среду и предварительной оценкой, представить свои 
замечания и предложения к проекту технического задания в 
журнале обращений в течение 30 дней с 17.10.2020, по адресу:

Челябинская область, г. Карабаш, ул. Островского 7, кабинет 
215, отдел экологии МКУ «Управление гражданской защиты и 
экологии Карабашского городского округа», тел/факс: 8-35153-
2-30-87, время работы: понедельник-пятница с 8.00 до 16.00, 
обед с 12.00 до 12.50.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕННИС Хачанов вернул 
себе удачу на турнире 
в Санкт-Петербурге

Питер не такой 
уж мрачный 

Анна Козина

Российский теннисист Карен Хачанов пробился во вто-
рой круг турнира St. Petersburg Open, обыграв на старте 
австралийца Джеймса Дакворта со счетом 6:4, 6:4.

Дакворт, занимающий 93-е место в рейтинге ATP, не 
самый сложный соперник. Но Хачанову последнее время 
совсем не везло в Санкт-Петербурге, поэтому для него 
преодолеть первый круг — большое дело. Кроме того, Ка-
рен опустился в рейтинге на 17-е место, но ниже падать 
не намерен и хочет закончить год в топ-20. 

— Моя цель — как можно дольше задержаться на тур-
нире, — цитирует Хачанова пресс-служба соревнова-
ний. — В Питере, к со-
жалению, после сво-
его дебютного вы-
ступления, когда я 
заработал первые 
очки, не удавалось 
проходить и круга. 
Все время были ка-
кие-то сложные мат-
чи, поэтому в дан-
ном случае хочется 
просто играть и по-
стараться пройти 
как можно дальше.

Другой россия-
нин Андрей Рублев, 
который впервые 
попал в топ-10 лучших теннисистов,  не испытал про-
блем с канадцем Вашиком Поспишилом (6:2, 6:4).

Напомним, что Хачанов и Рублев также заявились на 
парный турнир — с надеждой выиграть хотя бы один 
матч. Ведь в этом году во всех четырех совместных тур-
нирах ребята уступали уже на старте. Но в Питере они 
нашли свою игру, причем выбили из сетки первых сея-
ных британцев Джейми Маррея и Нила Скупски — 6:7 
(6:8), 6:3, 13:11.

Ну а сегодня защиту титула в Санкт-Петербурге на-
чнет первая ракетка России Даниил Медведев.

— Поскольку я действующий чемпион, то ощущаю до-
полнительное давление, — цитирует Медведева француз-
ский портал We Love Tennis. — Но я чувствую, что готов к 
турниру на все сто процентов.  

ЭКСКЛЮЗИВ Форвард сборной Александр Соболев был 
предельно откровенен с журналистом «РГ» Ильей Соболевым

Как Соболев — 
Соболеву
Илья Соболев

С
егодня сборная Рос-
сии в четвертом мат-
че Лиги наций сыг-
рает с венграми на 
стадионе москов-
ского «Динамо» в 
Петровском парке. 
Весьма вероятно, 
что эта встреча ста-

нет ключевой с точки зрения 
распределения мест в нашей 
группе для команды Станисла-
ва Черчесова.

Среди тех, кто может поя-
виться в составе нашей сбор-
ной, и форвард московского 
«Спартака» Александр Собо-
лев. Он дебютировал в нацио-
нальной команде на прошлой 
неделе в контрольном матче со 
шведами. И стал первым за пять 
лет новичком сборной, забив-
шим гол в своей дебютной игре. 
О том, что значит для него это 
событие, о взаимоотношениях с 
капитаном команды Артемом 
Дзюбой и о многом другом Со-
болев рассказал в эксклюзив-
ном интервью своему однофа-
мильцу и читателям «РГ».

От чего сильнее эмоции? От 
того, что наконец дебютиро-
вал в сборной, или от забитого 
мяча?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Я был просто 
рад, что тренер дал шанс сыг-
рать в этом матче. Очень благо-
дарен ему, буду и дальше дока-
зывать, что достоин. А по пово-
ду забитого мяча, если бы выиг-
рали, может, и были бы какие-то 
эмоции.

На твои дебют и гол отреаги-
ровал «Твиттер» «Спарта-
ка», в котором появилась та-
кая фраза: «Момент, кото-
рый наш форвард запомнит 
на всю жизнь».

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Конечно, за-
помню. Потому что это была 
мечта детства. И мечта моей 
мамы. Играть за сборную — ог-
ромная честь. Надеюсь, это 
только начало. Но все зависит 
от меня.

А вообще можешь вспомнить 
самый памятный момент 
своей футбольной карьеры?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Первое, что 
приходит на ум, это история с 
переходом в «Томь». Родители 
тогда из своего кармана запла-
тили 200 тысяч рублей компен-
сации барнаульскому «Дина-
мо», в школе которого я зани-
мался, чтобы я поскорее смог 
подписать свой первый кон-
тракт. Если бы не родители, воз-
можно, я бы сейчас не играл на 
таком уровне. Всегда буду об 
этом помнить.

Кстати, в детстве у тебя был 
любимый игрок именно в 
сборной России?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Не сказал бы. 
Но помню забавный момент. 
Мы приехали как-то на детский 
турнир в Москву. Пошли на от-
крытую тренировку сборной. 
Ребята уже садились в автобус, 
и мы, дети, просили у всех ав-
тографы. Помню, стоял прямо 
перед Дзагоевым, он раздавал 
всем автографы: протягиваю 
листочек, прошу расписаться, а 
он говорит: в другой раз. И 
ушел. Не дал мне автограф. Сей-
час мы с ним в хороших отноше-
ниях, я ему этот случай напом-
нил, посмеялись.

Твой предыдущий вызов в 
сборную получился даже 
слишком медийным из-за 
конфликта с Артемом Дзю-
бой. Раздражала вся эта си-
туация, тем более, как гово-
рили и ты, и Артем, кон-
фликта между вами как та-
кового не было?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Стараюсь во-
обще на такие вещи не реагиро-
вать. Конфликта, по сути, не 
было, поэтому все быстро забы-
лось. Играем сейчас с Артемом 
в FIFA на приставке. Вот бук-
вально за пять минут до вашего 
интервью он от меня вышел. 
Проиграл 580 тысяч отжима-
ний. Это серьезно (смеется). Не 
знаю, как он теперь будет долг 
отдавать. Ну, может, со време-
нем подкачается маленько.

Черчесов сказал, что в этот 
раз вызвал тебя в том числе, 
чтобы и поддержать. На-
сколько эта поддержка для 
тебя важна?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: На самом деле, 
очень важна. В клубе ведь  по-
следние четыре игры был на за-
мене. Если честно, даже удивил-
ся, когда узнал про вызов.

В сентябре Станислав Сала-
мович говорил, что Соболев 

недостаточно комфортно 
чувствует себя в сборной. А 
уже на последней пресс-конфе-
ренции отметил, что ты ор-
ганично влился в состав. Сам 
как считаешь, ты уже адап-
тировался в сборной?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Не могу ска-
зать, что адаптировался прямо 
на сто процентов. Но мне уже 
намного проще, со всеми обща-
юсь. Вливаюсь потихонечку.

Лига наций — что для тебя 
значит этот турнир? Чувст-
вуется, что это не просто 
контрольные матчи?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: У нас так заве-
дено, что неважно, контроль-
ный матч или официальный: мы 
на все игры выходим с желани-
ем победить. Но когда играли 
матчи Лиги наций, пусть даже 
без болельщиков, я хоть на поле 
и не выходил, все равно чувст-
вовал давление. Потому что это 
игра за очки. И чувство ответст-
венности за результат сильнее.

Еще Черчесов сказал, мол, здо-
рово, что «Спартак» с «Зени-
том» сыграли вничью, пото-
му что в сборную все приехали 
в хорошем настроении. Зени-
товцы со спартаковцами эту 
игру не обсуждали?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: На самом деле 
в сборной все клубные дела ухо-
дят на второй план. Не слышал, 
чтобы кто-то обсуждал прошед-
ший матч. Я в этом точно не уча-
ствовал.

Считалось, что матч «Спар-
так» — «Зенит» покажет, 
могут ли «красно-белые» все-
рьез конкурировать с Пите-
ром за титул. «Спартак» 
эту проверку прошел?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Вообще-то по-
мимо «Спартака» и «Зенита» 
есть еще много претендентов на 

титул. Поэтому сводить все к 
двум командам неправильно. 
Но сама игра была хорошая. И, 
соглашусь, ничья стала справед-
ливым результатом.

Говорят, что быть лидером 
сложнее, чем догонять. 
«Спартак» на вершине РПЛ 
уже несколько туров. Бремя 
лидерства правда давит?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Даже не знаю, 
как ответить. Честно говоря, 
редко заглядываю в турнирную 
таблицу. А когда заглядываю, 
стараюсь не обращать внима-
ния, на каком мы месте. И какой 

смысл, если прошло всего де-
сять туров? Посмотрим, что бу-
дет после 30-го. Сейчас выводы 
делать рановато.

Еще есть мнение, что на ди-
станции «Спартаку» не 
хватит запаса прочности. 
А изнутри как это чувству-
ется?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Изнутри это 
выглядит так, что запаса про-
чности нам хватит (смеется). 
Все настроены побеждать, все 
хотят играть. И атмосфера у нас 
сейчас отличная. Но опять же, 
дождемся финиша.

На поле ты часто очень эмо-
ционально реагируешь на 
свои неудачные действия, ре-
шения судей. Капитан 
«Спартака» Георгий Джи-
кия как-то говорил, что ког-
да потом просматривает 
подобные эпизоды со своим 
участием, то всегда удивля-
ется: «Неужели это я?» У 
тебя тоже так бывает?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Постоянно! 
Потом смотришь и думаешь: 
«Ну что ты делаешь, ну зачем 
кричишь? Будь спокойнее». 
Это очень некрасиво выглядит, 
когда ругаюсь, руками разма-

хиваю. Стараюсь с этим что-то 
поделать, но пока не получает-
ся себя сдерживать. Но вообще, 
мне кажется, уже намного 
меньше всего этого стало. Буду 
и дальше работать над собой.

Как именно ты борешься со 
своей вспыльчивостью?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Перед игрой 
всегда себе говорю: спокойно, 
Саша, не нервничай. Но как 
только начинается игра, все за-
бывается, я становлюсь каким-
то другим. Но я честно очень 
стараюсь от этого избавиться.

В жизни тоже можешь вски-
петь?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: В жизни вооб-
ще другой человек. Редко кричу. 
Да вообще не кричу, даже голос 
не повышаю.

После игры с «Зенитом» 
главный тренер «Спарта-
ка» Доменико Тедеско сказал, 
что все игроки понимают, 
почему их меняют или не 
ставят в стартовый со-
став. Ты в курсе, почему по-
следние четыре матча на-
чинал в запасе?

А Л Е К СА Н Д Р  С О Б ОЛ Е В : Если гово-
рить, например, о матче с «Там-
бовом», у меня  было неболь-
шое повреждение. Обсудили с 
тренером, он сказал, готовься к 
«Зениту», рисковать не будем. 
А перед «Зенитом» как таковой 
беседы не было. Он поговорил с 
нападающими, предупредил, 
что кто-то останется в запасе, и 
в этом ничего страшного. Сто 
процентов один из нас выйдет 
на замену. Когда объявили со-
став, конечно, было обидно: 
очень хотелось выйти против 
«Зенита» в старте. Но это реше-
ние тренера, и я полностью с 
ним согласен. Сколько минут 

отвели, столько и сыграл. В 
этом плане количество време-
ни не так важно: я всегда бьюсь 
изо всех сил.

Тедеско вообще практикует 
индивидуальные беседы?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Когда надо, бы-
вает. Мы с ним пару раз разгова-
ривали. Одна беседа долго дли-
лась, другая, наоборот, корот-
кая была

Ты ими остался доволен?
АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Да, вполне. Он 
какие-то тактические вещи под-
сказывает, другие моменты. Во-
обще Доменико очень контак-
тный. Если подойдешь к нему, 
он будет только рад поговорить.

Перед «Зенитом» стало ясно, 
что из-за травмы из строя 
снова выбыл Александр Коко-
рин. Вы же с ним дружите, 
какое у него было настроение?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Ну а какое тут 
может быть настроение. Он 
очень переживает на самом 
деле. Хочет начать нормально 
играть, помогать команде.

В клубе всю эту ситуацию об-
суждали?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Такие вещи не 
особо обсуждают. Лишний раз 
лучше не дергать человека, не 
лезть с вопросами. И так на-
строение никакое. Тут остается 
только поддерживать.

Олег Романцев как-то сказал, 
что ты лучшее приобретение 
«Спартака» со времен Квинси 
Промеса. Как относишься к 
таким заявлениям? Кстати, 
уже встречался с мэтром?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Не поверишь, в 
первый раз слышу такое. Пото-
му что стараюсь прессу не чи-
тать. Приятно, конечно, когда 
так говорят. Но по мне рановато 
пока что-то оценивать. Предсто-
ит еще много работы, многое 
еще нужно доказать. А встре-
титься с Олегом Ивановичем 
пока не довелось. Надеюсь, что 
это впереди. Очень хотелось бы.

Знаешь, когда я представля-
юсь, у меня часто спрашива-
ют, не в родственных ли я от-
ношениях с тем самым Собо-
левым. Я-то думаю, что речь 
о тебе, а на самом деле спра-
шивают про комика Илью Со-
болева. Тебе не обидно, что 
стендап в народе, получается, 
популярнее футбола?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Не задумывал-
ся об этом. Но я лично считаю, 
что футбол популярнее, чем тот 
же стендап. Просто комик он 
один, а футболистов в команде 
25. Вот артист и запоминается. 
В этом дело.

В Сети есть ролик, где ты 
участвуешь в разных челлен-
джах, по сути, с простыми 
парнями. А вообще можешь 
просто выйти во двор, поиг-
рать с ребятами?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Когда приле-
таю в Барнаул в отпуск, всегда 
играю со знакомыми в мини-
футбол. Летом и на поле можно 
побегать. Там много осталось 
ребят, с которыми начинал. 
Всегда собираемся и играем. 
Опять же, зимой у моего трене-
ра день рождения. К его детям 
приходим. Отец у меня по вете-
ранам играет, бывает, к нему 
прихожу на тренировку.

В матче «Спартака» с «Ах-
матом» ты оказал экстрен-
ную помощь игроку соперника, 
потерявшему сознание. Пере-
вернул его на бок, вытащил 
язык. Раньше тебе приходи-
лось применять подобные на-
выки?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Честно, нет. 
Это в первый раз так получи-
лось. Увидел, что он упал, попы-
тался оказать ему первую по-
мощь. Все произошло как-то 
само собой.

Понятно, какие цели на сезон 
у «Спартака», они, в принци-
пе, не меняются. А какие зада-
чи ставишь перед собой лично 
ты?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Я всегда гово-
рю, неважно, сколько забью го-
лов, сколько отдам передач. Да-
вайте так: моя личная цель — в 
каждом матче приносить ко-
манде пользу.  

Александр Соболев уверен, что 
«Спартак» идет в лидерах чемпиона-
та России заслуженно.

А К Ц Е Н Т

Рад, что тренер доверил мне сыграть 
за сборную. Это была мечта детства. 
И мечта моей мамы. Надеюсь, это только 
начало. Но все зависит от меня 

Досье «РГ»

Александр Соболев родился в Барнауле 7 марта 1997 года. В РПЛ де-

бютировал в 2016 году за томскую «Томь». Также играл за «Енисей» 

и «Крылья Советов». В «Спартак» перешел из «Крыльев» в январе это-

го года на правах аренды. В мае «красно-белые» выкупили контракт 

футболиста. В прошлом сезоне Соболев стал четвертым бомбардиром 

чемпионата с 12 голами.

ФУТБОЛ 

«Молодежка»
пробилась
в финальную
часть 
Евро-2021

КОМАНДА
СОЗРЕЛА
Артур Нанян

Сборная России разгромила 
Латвию (4:1) в заключитель-
ном матче отборочного турни-
ра к чемпионату Европы-2021 
среди молодежных команд (иг-
роки не старше 21 года) и впер-
вые за семь лет пробилась в фи-
нальную часть турнира. 

В составе команды Михаила 
Галактионова в Риге отличи-
лись Константин Кучаев 
(ЦСКА), Роман Евгеньев и Да-
ниил Лесовой (оба — «Динамо») 
и Александр Ломовицкий («Ар-
сенал»). У хозяев же забил Кри-
стерс Лусиньш.

В финальную стадию Евро-
2021, которая пройдет в Венг-
рии и Словении, выйдут побе-
дители групп и пять сильней-
ших вторых сборных в девяти 
группах. Россияне обеспечили 
себе первую строчку в группе, 
набрав в десяти матчах 23 очка. 
Идущая с 16 очками второй 
Польша потеряла шансы на 
прямой выход на Евро, несмо-
тря на то, что у нее есть два мат-
ча в запасе.

Чемпионат Европы среди 
молодежных команд проводит-
ся каждые два года. Россия про-
пустила три прошлых розыг-
рыша — последний раз наши 
футболисты принимали учас-
тие в финальной части в 2013 
году, заняв тогда последнее ме-
сто в группе. Всего для россиян 
следующий розыгрыш Евро 
станет четвертым (с 1992 года) 
в истории. В 1994 и 1998 годах 
наша команда доходила до чет-
вертьфинала. 

Групповой турнир в рамках 
финальной стадии пройдет с 24 
по 31 марта 2021 года, плей-офф 
с участием четырех победите-
лей и четырех лучших сборных 
состоится с 31 мая по 6 июня. 
Финал состоится в Любляне.  

ПЕРСОНА 

У Криштиану
Роналду
выявили
коронавирус

БОМБАРДИР
ВНЕ ИГРЫ 
Сергей Литвинов

Один из лучших футболистов 
мира форвард «Ювентуса» 
Криштиану Роналду сдал поло-
жительный тест на COVID-19. 
Как сообщает пресс-служба 
сборной Португалии, 35-лет-
ний игрок не сможет принять 
участия в сегодняшнем матче 
Лиги наций против шведов.

Отмечается, что болезнь у 
Роналду протекает бессим-
птомно, он уже изолирован от 
команды. После того как в со-
ставе португальцев был выяв-
лен случай заражения, футбо-
листы сдали повторные тесты 
на коронавирус. Больше ни у 
одного из них инфекция выяв-
лена не была.

Что интересно — ранее 
Криштиану отказался соблю-
дать изоляцию в отеле «Ювен-
туса» ради матча за националь-
ную сборную. Два сотрудника 
итальянского клуба заразились 
коронавирусом, и футболисты 
должны были пройти двухне-
дельный карантин.

Помимо матча со Швецией, 
Роналду пропустит несколько 
встреч за «Ювентус». Речь о по-
единках итальянского первен-
ства с «Кротоне» и «Вероной», 
а также встрече Лиги чемпио-
нов с киевским «Динамо». В 
случае если у Криштиану не бу-
дет осложнений, срок его изо-
ляции истечет 27 октября. Та-
ким образом, у него все еще 
есть шанс выйти на поле в мат-
че Лиги чемпионов с «Барсело-
ной».

— Будем ждать его возвраще-
ния. Роналду является симво-
лом мирового футбола. В свои 
35 Криштиану работает так, 
как юноша, — отметил главный 
тренер «Ювентуса» Андреа 
Пирло в интервью пресс-служ-
бе УЕФА.

Возвращаясь к Лиге наций, 
добавим, что Португалия вы-
ступает в группе 3 лиги «А». По-
сле трех туров она лидирует в 
своем квартете с семью набран-
ными очками. Столько же в ак-
тиве у французов, но по допол-
нительным показателям Ронал-
ду и компания опережают 
«трехцветных». Далее в табли-
це идут хорваты (три очка) и 
шведы (ноль очков).  

Карен Хачанов 
постарается удар-
но провести кон-
цовку сезона, 
чтобы удержаться 
в топ-20 мирового 
рейтинга
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Башкортостанская пригородная пассажир-
ская компания» информирует, что в соответствии с 
Постановлением Правительства РФ от 27.11.2010 
№ 939, приказом ФАС России от 12.04.2011 № 263, 
приказом ФСТ России от 19.04.2011 г. № 158-т 
опубликована информация за III квартал 2020 г. 
о регулируемой деятельности субъекта естествен-
ной монополии в информационно-телекоммуни-
кационной сети Интернет на официальном сайте 
АО «Башкортостанская ППК» — http://bppc.ru/
about/ofitsialnye-dokumenty/

ИЗВЕЩЕНИЕ
В соответствии с Федеральным Законом от 23.11.1995 

№174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Приказом Госу-
дарственного комитета экологии России от 16.05.2000 №372 
«Об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации», 
Заказчик совместно с Исполнителями извещают о начале раз-
работки материалов «Оценка воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) хозяйственной деятельности АО «Новошахтин-
ский завод нефтепродуктов» при реализации проекта:

«Строительство комплексных очистных сооружений, тех-
нологическое подключение к коммуникациям для Новошах-
тинского завода нефтепродуктов».

Цель намечаемой деятельности — улучшение экологичес-
кой обстановки на предприятии в связи со строительством 
комплексных очистных сооружений.

Местоположение планируемой деятельности — Ростовская 
область, Красносулинский район, Киселевское сельское посе-
ление, 882 км + 700 м автомагистрали М-19 «Новошахтинск-
Майский».

Заказчик материалов — АО «Новошахтинский завод неф-
тепродуктов» (346392, Ростовская область, Красносулинский 
район, Киселевское сельское поселение, 882 км + 700 м авто-
магистрали М-19 «Новошахтинск-Майский», тел. 8 (86369)5-
15-17, эл.почта: kanc@oilrusi.ru).

Проектная организация (подрядчик) — ООО «Воронеж-
Аква» (394026, Воронеж, ул. Текстильщиков, 4б, тел./факс: 
8(473)206-56-56, эл.почта: info@aquarf.ru).

Проектная организация (субподрядчик) — ООО «Ленгипро-
нефтехим» (196084, Санкт-Петербург, Набережная Обводного 
канала, д.94, а/я 206, тел. 8(812)680-03-43, 316-29-88, факс 
8(812)316-36-01, 740-60-48, эл.почта: lgnch@lgnch.spb.ru).

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружающую 
среду (исполнитель) — ООО «КубаньЭКОпроект» (350007, 
Краснодарский край, Краснодар, ул. Песчаная, д.9, тел. 
8(861)268-82-08, эл.почта: kubaneco@mail.ru).

Сроки проведения ОВОС — с 25.09.2020 по 01.03.2021.
Органы ответственные за организацию общественных об-

суждений (в форме слушаний): Администрация Красносулинс-
кого района Ростовской области совместно с Заказчиком.

Общественные обсуждения будут проводиться по мере го-
товности материалов ОВОС, место и время проведения слуша-
ний будут сообщены дополнительно.

Замечания и предложения к материалам могут быть пред-
ставлены по адресу Заказчика и Исполнителя:

Заказчик — АО «Новошахтинский завод нефтепродуктов» 
(346392, Ростовская область, Красносулинский район, Ки-
селевское сельское поселение, 882 км + 700 м автомагистра-
ли М-19 «Новошахтинск-Майский», тел. 8 (86369)5-15-17, 
эл.почта: kanc@oilrusi.ru).

Исполнитель — ООО «КубаньЭКОпроект» (350007, Крас-
нодарский край, Краснодар, ул. Песчаная, д.9, тел. 8(861)268-
82-08, эл.почта: kubaneco@mail.ru).

С техническим заданием на выполнение оценки воздействия 
на окружающую среду можно ознакомиться с 01.10.2020 на сай-
те www.kubaneco.ru и с 14.10.2020 на сайте www.oilrusi.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Между тем

Две принципиальные соперницы на корте россиянка Ма-

рия Шарапова и американка Серена Уильямс попали в со-

ставленный Forbes список богатейших женщин моложе 

40 лет, которые добились всего самостоятельно.

Состояние Шараповой, которая завершила карьеру, оце-

нивается в 200 млн долларов, заработанных благодаря 

теннисным призовым, спонсорским контрактам и собст-

венному бизнесу — компании по производству конфет 

Sugarpova. Мария занимает 87-е место в рейтинге. Серена 

Уильямс с состоянием в 225 млн долларов расположилась 

чуть выше — на 83-й строчке. 
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БЕЗОПАСНОСТЬ Как была организована охрана советского руководства в Кремле в 1918—1923 годах

Кроме Ленина не пропускать 
ни одного человека!
Сергей Девятов, 
доктор исторических наук; 
Юрий Борисёнок, 
кандидат исторических наук;
Валентин Жиляев, 
кандидат исторических наук; 
Ольга Кайкова, 
кандидат исторических наук

Сердце новой столицы
После переезда Советского 

правительства из Петрограда в 
марте 1918 г.  Московский 
Кремль быстро превратился од-
новременно в место работы и в 
место жительства руководства 
с т р а н ы .  К  с е р е д и н е  л е т а 
1918-го там постоянно прожи-
вали более 1100 человек, из ко-
торых 450 перебрались с бере-
гов Невы. Уже к середине июля 
1918 г. персональные и общие 
данные о жителях Кремля стали 
закрытой информацией.

Оперативно позаботились и 
о безопасности переехавших 
вождей. 17 апреля 1918 г. ВЦИК 
разработал для коменданта 
Кремля «Перечень проектируе-
мых работ по устройству охра-
ны и укреплению Кремля». До-
кумент предписывал организо-
вать «немедленное, правильное 
и точное распределение охраны 
в Кремле», строгое наблюдение 
на  кремлевских стенах за 
окрестностями.

Оборону Кремля на первых 
порах существенно укрепили 
установка трех «противоаэро-
планных» орудий и размеще-
ние трех броневиков. По всей 
территории Кремля вводилась 
постоянная караульная служба. 
Началось обустройство звонко-
вой и телефонной сигнализа-
ции и связи, в том числе в ме-
стах сосредоточения командно-
го состава. Был устроен цен-
тральный боевой пост в башне 
Троицких ворот.

Комендант Кремля Павел 
Дмитриевич Мальков (1887—
1965) выделил на 3-м этаже 
корпуса № 1 зону специальной 
охраны. Здесь проходили засе-
дания Совнаркома, находились 
рабочий кабинет и квартира 
Ленина. Интересно, что подъе-
здом, который вел к лифту для 
подъема на 3-й этаж, пользова-
лись только Ильич и проживав-
шие с  ним члены семьи,  а 
остальные работники аппара-
та, члены правительства и посе-
тители могли пользоваться 
подъездом и лифтом только в 
сопровождении, либо попасть в 
помещения Совнаркома по так 
называемому особому ходу. 
Для этого были предусмотрены 
специальные пропуска, один из 
которых (№ 16) с подписью Ле-
нина был выдан управляющему 
делами СНК В.Д. Бонч-Бруеви-
чу «на право свободного прохо-
да по особому ходу во II этаж и 
подъема на лифте».

Три двери для Ильича
Постами были обеспечены 

не только ворота в Кремль (тог-
да работали только Троицкие, 
спустя несколько месяцев были 
открыты Спасские), но и стены, 
выставлена охрана и внутри: у 
входа в Совнарком, у кабинета 
и у квартиры Ильича. По воспо-
минаниям Малькова, «в про-
сторном, но отнюдь не громад-
ном кабинете Ленина было три 
двери. Одна, направо от пись-
менного стола, выходила в ко-
ридор, связывавший кабинет и 
приемную председателя СНК с 
его квартирой. У этой двери 
стоял часовой. Никто, кроме са-
мого Ильича, пользовавшегося 

обычно именно этой дверью, 
никогда через нее не ходил. Ча-
совой возле этой двери имел 
строжайшую инструкцию: кро-
ме Ленина, не пропускать ни 
одного человека, кто бы это ни 
был. Второй пост был установ-
лен в конце коридора, возле 
квартиры Ильича. На эти посты 
я всегда ставил самых надеж-
ных людей, следил за этими по-
стами особо тщательно, прове-
рял их постоянно. Вторая дверь, 
расположенная прямо напро-
тив стола, вела в приемную, где 
работали Лидия Александровна 
Фотиева и другие секретари 
Совнаркома. Входили в прием-
ную через дверь, находившую-
ся в том же коридоре, что и пер-
вая дверь, в кабинет Ильича. 
Возле этой двери поста не было. 
Все посетители, будь то народ-
ный комиссар или рядовой ра-
бочий, член Центрального Ко-
митета партии или крестьян-
ский ходок из-под Тулы, коман-
дарм или ученый, — попадали к 
Ильичу только через эту дверь, 
через приемную, только по вы-
зову и в строго определенное 
время. Это было правилом, 
установленным почти для всех. 
Не распространялось это пра-
вило только на Якова Михайло-
вича Свердлова и Феликса Эд-
мундовича Дзержинского.

Яков Михайлович и Феликс 
Эдмундович обычно пользова-
лись третьей, маленькой, две-
рью, находившейся позади 
письменного стола, за спиной у 
Ильича. Дверь эта вела в не-
большую комнату, смежную с 
кабинетом Ленина, именовав-
шуюся аппаратной [...]. В аппа-
ратной круглые сутки находи-
лись дежурные, и всякий, кто 
попытался бы проникнуть к 
Ильичу через аппаратную, ни-
как не мог миновать дежурных, 
превосходно знавших свои обя-
занности».

Пост у квартиры Ленина, по 
воспоминаниям Э.Э. Смилги, 
был обставлен самой роскош-
ной мебелью. «Там стоял сто-
лик и обитый красным барха-
том мягкий стул с высокой 
спинкой, на котором в то время 
разрешалось сидеть и даже чи-
тать».

Спецкараул и новые бланки
Мальков занимался военной 

охраной территории Кремля и 
стал методично организовы-
вать пропускной режим. Заказ 
п р о п ус к о в  д л я  п р охо да  в 
Кремль и в рабочие помещения 
высших государственных орга-
нов производили только СНК и 
ВЦИК, при этом круг сотрудни-
ков, имеющих право заказы-
вать разовые пропуска, был 
резко ограничен, в Управлении 
делами СНК это мог делать 
только возглавлявший его 
Бонч-Бруевич. Изготовлением 
пропусков занималось книгои-
здательство товарищества И.Д. 
Сытина, позднее к этому при-
влекалась типография «Изве-
стий».

После подавления левоэсе-
ровского мятежа в июле 1918 г. 

в Кремле в дополнение к имею-
щимся караулам комендатуры 
выставили специальный караул 
ВЧК. Задача сотрудников Опе-
ративного отделения при Пре-
зидиуме ВЧК состояла в охране 
квартиры Ленина в корпусе № 1 
(а с января 1920 г. и квартиры 
Л.Д. Троцкого (№ 5) в Кавалер-
ском корпусе). Впервые в Крем-
ле была создана очень необыч-
ная ситуация. Два вооружен-

ных караула: один от ВЧК, под-
чиненный Дзержинскому, дру-
гой — от латышских стрелков, 
позднее от военной школы 
ВЦИК, подчинявшийся комен-
данту Кремля, обеспечивали 
безопасность в одних и тех же 
местах, а подчинялись разным 
начальникам.

Ленин на самоизоляции
13 апреля 1919 г. вопрос «О 

наведении порядка по охране 
Кремля» был вынесен на пле-
нум ЦК РКП(б). В докладе Дзер-
жинского отмечалось, что при 
расследовании краж, совер-
шенных за последнее время в 
Кремле, выяснилось, что в нем 
живет более 1000 старых слу-
жащих, имеющих большие се-
мьи, а в Дворцовом управлении 
служит до четырехсот человек. 
Как первые, так и вторые не 
представляют никакой гаран-
тии безопасности. В Арсенале 
же наблюдается колоссальная 
небрежность к оружию. ЦК сов-
местно с президиумом ВЦИК 
решили постановлением от 7 
мая 1919 г. создать «тройку» 
для обследования Московского 
Кремля и соединения всей влас-

ти в ее руках для наведения по-
рядка. Предлагалось «пересмо-
треть списки всех живущих в 
Кремле и принять срочные 
меры к выселению из Кремля 
нежелательного элемента». В 
эти дни Ленина обязали вре-
менно не выходить из кварти-
ры, не сообщив об этом в ко-
мендатуру. За пределы Кремля 
были перенесены приемные 
СНК и ЦИК, а также Наркомат 
юстиции.

В августе 1919 г. ВЦИК на-
значил ревизию охраны Мо-
сковского Кремля. В комиссию 
вошли три представителя Выс-
шей военной инспекции РККА 
во главе с будущим наркомом 
внутренних дел Генрихом Яго-
дой, от Московского военного 
округа (МВО) — комендант го-
рода Москвы Ганшин, от ЦК 
РКП(б) — ответственный орга-
низатор отрядов особого назна-
чения при Московском горкоме 
партии Н.С. Туляков. Ревизия 
установила, что в Кремле охра-
на осуществляется тремя воин-
скими караулами. Главный ка-
раул по внутренней охране объ-
екта (входы в Кремль и посты на 
территории и в отдельных зда-
ниях) наряжался от 1-х Совет-
ских Московских пулеметных 
курсов комсостава РККА. Во 
внешний караул (стены и баш-
ни Московского Кремля) и в Ар-
сенал Кремля заступали воен-
нослужащие от караульных 
полков МВО. Внешний караул 
подчинялся коменданту Мо-
сквы, караул в Арсенале — ко-
миссару Московского артилле-
рийского склада (Арсенала).

Коменданту Кремля подчи-
нялся только караул курсантов. 
Когда 19 августа 1919 г. комис-
сия провела ночную проверку 
охраны Кремля, то П.Д. Мальков 
смог поднять по тревоге только 
подчиненный ему караул, а так-
же для усиления личный состав 
пулеметных курсов. По итогам 
проверки комиссия подготови-
ла доклад, в котором отмеча-
лось, что совершенно отсутст-
вуют инструкции часовым ка-

раула по кремлевским стенам, а 
в других караулах вообще нет 
для часовых правильных ин-
струкций, которыми они могли 
бы точно руководствоваться.

В качестве примера приво-
дилась выписка из обязаннос-
тей поста № 8-а (охрана у входа 
в квартиру Ленина). В инструк-
ции значилось, что «часовой 
пропускает вышеупомянутых 
товарищей свободно,  при 
предъявления мандата, но ни-
кого, даже по их просьбе, в 
квартиру не пропускает». Эта 
часть инструкции вводила ча-
сового в заблуждение. Комис-
сия также высказала предложе-
ния, многие из которых были 
быстро реализованы, в том чи-
сле подчинение всех караулов 
на территории Кремля его ко-
менданту и установка тревож-
ной сигнализации. Президиум 
ВЦИК в сентябре 1919 г. отме-
тил: «Комендант Кремля всеце-
ло зависит и подчиняется ис-
ключительно Президиуму 
ВЦИК; все войсковые части на-
ходятся в Кремле в полном под-
чинении ВЦИК».

Строгие порядки
О т н ы н е  в с е  ж и ву щ и е  в 

Кремле обязаны были сооб-
щать в комендатуру о лицах, ос-
тающихся у них ночевать. Все 
кремлевцы знали, что комен-
дант наделен правом обхода 
всех квартир в любое время су-
ток. В феврале 1920 г. Президи-
ум ВЦИК принял решение «О 
регистрации лиц, остающихся 
ночевать в Кремле и о предо-
ставлении комендатуре (т. 
Малькову) права обхода квар-
тир». Исключений не было даже 
для членов самого ВЦИК.

Нравы стали еще более суро-
выми после того, как 8 апреля 
1920 г. Малькова на посту ко-
менданта Кремля по настоянию 
Л.Д. Троцкого сменил 22-лет-
ний Рудольф Августович Петер-
сон (1897—1937), прежде быв-
ший начальником специально-
го отряда охраны и комендан-
том поезда Троцкого.

14 октября 1920 г. межве-
домственная комиссия обсу-
ждала вопрос «Об усилении ох-
раны Кремля и ответственных 
советских партийных товари-
щей, советских учреждений, в 
связи с растущими слухами 
возобновления партией эсеров 
террористической деятельнос-
ти». 26 ноября в развитие реше-
ний этого заседания вместо 
оперативного отделения при 
Президиуме ВЧК было органи-
зовано Специальное отделение 
во главе с А.Я. Беленьким, в за-
дачи которого входило обеспе-
чение безопасности руководи-
телей страны и организация ох-
раны правительственных объ-
ектов. «Специальная охрана» 
стала самым тесным образом 
сотрудничать с кремлевской 
комендатурой.

Но и после введения новых 
строгостей у кремлевской охра-
ны оставались большие пробле-
мы. Так, 11 ноября 1921 г. По-
литбюро ЦК РКП (б) рассмотре-
ло заявление Троцкого о жало-
бах курсантов 1-й Советской 
объединенной военной школы 
РККА имени ВЦИК Советов на 
неисполнение их требований 
при несении службы на постах. 
Это касалось отказов отдель-
ных больших начальников 
(Томский, Рудзутак, Енукидзе, 

Залуцкий, Лутовинов) предъяв-
лять документы для проверки 
при проходе через посты охра-
ны. В дело пришлось вмешаться 
Ленину и дополнительно обсу-
ждать на заседаниях Политбю-
ро ЦК РКП 15 и 17 ноября. В 
итоге Президиум ВЦИК за под-
писью злостного нарушителя 
пропускного режима Енукидзе 
издал приказ коменданту Крем-
ля, предписывавший арестовы-
вать не выполняющих закон-
ные требования часовых «неза-
висимо от занимаемой ими дол-
жности».

Далекой от идеала была ох-
рана и самого Ильича. В октя-
бре 1922 г. Енукидзе как секре-
тарь ВЦИК потребовал от ко-
менданта Кремля принять сле-
дующие меры для квартиры Ле-
нина:

«1. Охранять ходы на чердак.
2. На чердаки никого не пу-

скать без охраны.
3. Осмотры и уход за венти-

ляционными моторами произ-
водить с разрешения Комен-
данта.

4. Не допускать мелких поде-
лочных работ, а производить 
все работы зараз и под охрану».

На откосах не лежать!
В последние месяцы жизни 

Ленина строгостей в кремлев-
ской охране только прибави-
лось. С 19 июня 1923 г. был от-
крыт круглосуточный въезд 
транспортных средств в Мо-
сковский Кремль через Боро-
вицкие ворота. Проход пешехо-
дов через Боровицкие ворота 
был запрещен.

Отдельные эксцессы случа-
лись все реже, но вовсе обой-
тись без них не удавалось. 30 
января 1923 г. имел место слу-
чай, по поводу которого Петер-
сон направил строгое определе-
ние заведующему отвечавшим 
за перевозку Ленина Особым 
гаражом Совнаркома П.А. Яков-
леву: «…через Спасские ворота 
въезжал автомобиль Вашего га-
ража и несмотря на знаки часо-
вого об остановке — не остано-
вился, почему часовой вынуж-
ден был произвести выстрел и 
только после этого автомобиль 
вернулся к воротам (к посту ча-
сового). Во избежание подоб-
ных случаев прошу сделать ка-
тегорическое распоряжение 
шофферам (так в тексте. — Авт.) 
через пост проезжать самым 
медленным ходом и по первому 
требованию часового останав-
ливать машину, иначе и если ча-
совой не знает в лицо сидящих в 
автомобиле, автомобиль идет 
очень быстро, то может полу-
читься крайне нежелательное 
явление (часовой при не испол-
нении его требований имеет 
право стрелять). Все это вместе 
взятое требует от шоффера осо-
бого внимания при проезде че-
рез посты».

Усложнили жизнь и крем-

левским жителям, которых при 
всех выселениях оставалось не-
мало. На январь 1926 г. в здани-
ях Кремля имелась 391 кварти-
ра (793 комнаты) общей площа-
дью 4480 квадратных саженей, 
а число жителей составляло 
1257 человек. 31 марта 1923 г. 
Петерсон в приказе № 72 отме-
чал: «Жители Кремля выпуска-
ют детей гулять на Коммуни-
стическую (бывшую Дворцо-
вую) улицу. Предлагаю всем 
гражданам, проживающим в 

Кремле, выпускать детей гу-
лять, а также и самим с ними гу-
лять против дворца и в Тайниц-
ком парке, на Коммунистиче-
ской улице ни в коем случае де-
тей не выпускать и самим с 
ними по улице не гулять». 19 
мая пришлось давать повтор-
ное категорическое указание: 
«Довожу до сведения прожива-
ющих в Кремле, что гулять по 
Коммунистической улице кате-
горически запрещается. Зав. 
зданиями Кремля объявить 
этот приказ жителям Кремля».

10 мая 1923 г. в приказе № 
104 Петерсона подчеркива-
лось: «Проживающим в Крем-

ле, как гражданским, так и во-
енным лицам, отнюдь не разре-
шается ходить по откосам Тай-
ницкого парка и по другим ме-
стам, где произрастает трава. В 
отношении осведомления гра-
жданского населения Кремля — 
зав. зданиями тов. Степанову 
принять соответствующие 
меры, а также вывесить соот-
ветствующие объявления в 
парке. Военным лицам приказ 
прочесть во всех ротах, эска-
дронах и батареях Кремлевской 
Военной школы.

За неисполнение сего прика-
за дела о гражданских лицах бу-
дут передаваться на рассмотре-
ние Народного суда, на военных 
буду накладывать дисципли-
нарные взыскания в виде аре-
ста. Дежурному по караулу при 
обходах блюсти за исполнени-
ем сего приказа.

Уже наблюдаются случаи ле-
жания на откосах Тайницкого 
парка, каковые кроме вреда для 
растений повлекут за собой 
простудные заболевания. Де-
журному по караулам устано-
вить строжайшее наблюдение 
за выполнением приказа. Всех 
замеченных немедленно задер-
живать, снимать опрос и пред-
ставлять мне при утреннем ра-
порте».

Но это были, как выража-
лись в ту эпоху, отдельные не-
достатки. При всех шерохова-
тостях кремлевская охрана со 
своими обязанностями справ-
лялась исправно, в непростых 
условиях создав и усовершен-
ствовав систему, позволявшую 
обеспечить безопасность Ле-
нина и других «больших во-
ждей».  

Ленин на параде выпускников Московских пулеметных курсов в Кремле. 1920 год.

Владимир Ильич Ленин на прогулке во дворе Кремля по выздоровлении после ранения. 16 октября 1918 года.

А К Ц Е Н Т

Подъездом, который вел к лифту 
для подъема на 3-й этаж, пользовались 
только Ильич и проживающие с ним 
члены семьи

А К Ц Е Н Т

Два вооруженных караула: один от ВЧК, 
другой — от латышских стрелков — 
обеспечивали безопасность в одних 
и тех же местах, а подчинялись разным 
начальникам

Комендант Кремля 
П.Д. Мальков.

Комендант Кремля Р.А. Петерсон, 
преемник П.Д. Малькова.

ПОЗДРАВЛЯЕМ

14 октября член редакционного совета «Родины» и автор «Российской газе-
ты» профессор Сергей Викторович Девятов отмечает 60-летний юбилей. 
Сердечно поздравляем нашего многолетнего автора и желаем новых твор-
ческих свершений и архивных находок!
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